
Upaya mencegah lonjakan kasus 
covid-19 baru akan berakhir 

ketika wabah penyakit tersebut 
benar-benar telah kita taklukkan.”
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PENDISTRIBUSIAN bantuan 
bagi warga terdampak ben-
cana siklon tropis Seroja 
yang melanda beberapa wi-

layah di Provinsi Nusa Tenggara Ti-
mur terus berlangsung.

Badan Nasional Penanggulangan 
Bencana (BNPB), misalnya, mengirim 
bantuan dalam dua tahap berbentuk 
makanan siap saji hingga selimut, 
sarung, dan masker. Kepala Pusat 
Data, Informasi, dan Komunikasi 
Kebencanaan BNPB Raditya Jati 
meng ungkapkan bantuan antara lain 
ditujukan bagi korban terdampak di 
Desa Wayburak, Kecamatan Way-
werang, Kabupaten Adonara Timur 
dan Desa Nelelamadiken, Kecamatan 
Ileboleng, Kabupaten Flores Timur. 
“Ada pula bantuan berupa 2.250 alat 
rapid test antigen yang didistribusi-
kan melalui Dinas Kesehatan Kabu-
paten Flores Timur,” kata Raditya, 
kemarin.

Adapun bantuan dari pihak lain 

seperti Kementerian Kesehatan di-
distribusikan menggunakan pesa-
wat kargo melalui Bandara Halim 
Perdanakusuma, Jakarta, menuju 
Bandara Larantuka, NTT. “Bantuan 
juga diterbangkan dari Surabaya de-
ngan pesawat kargo, seperti tenda 
keluarga serta bantuan dari Kemen-
terian Sosial,” tambahnya.

Terpisah, Gubernur Jawa Tengah 
Ganjar Pranowo mengatakan siap 
mengirimkan bantuan bagi kor-
ban bencana banjir bandang. Dana 
Rp131 juta telah terkumpul dari hasil 
konser virtual Bank Jateng. “Kami 
sedang komunikasi dengan NTT, a-
pakah bantuan itu akan diberikan 
dalam bentuk uang atau barang,” 
kata Ganjar.

Bantuan untuk korban bencana 
banjir bandang di NTT terus meng-
alir. Salah satunya bantuan dari PT 
Sidomuncul dalam bentuk uang tunai 
melalui BenihBaik.Com bekerja sama 
dengan Media Group.

Di Kabupaten Malaka, pemerintah 
setempat sudah membangun empat 
dapur umum untuk menyediakan 
makanan bagi 4.800 pengungsi ban-
jir. Penjabat Bupati Malaka Viktor 

Manek mengatakan suplai beras dan 
kebutuhan pokok lainnya ke dapur 
umum berjalan lancar.

Di sisi lain, pencarian korban hi-
lang akibat banjir bandang juga terus 
berjalan di Adonara, kemarin. Warga 
Desa Nayu Baya di Kecamatan Wotan 
Ulumado, misalnya, menggunakan 
peralatan seadanya untuk membong-
kar semua material longsoran yang 
mungkin menimbun korban.

Sementara itu, pemulihan jaringan 
listrik masih terkendala oleh banyak-
nya jalan dan jembatan yang rusak. 
General Manager PLN Unit Induk Wi-
layah Nusa Tenggara Timur Agusti-
nus Jatmiko menjelaskan PLN telah 
memperbaiki sedikitnya 1.005 gardu 
dan kembali menyalurkan listrik ke-
pada lebih dari 142.000 pelanggan. 
“Banyak daerah belum bisa ditem-
bus. Kami mengerahkan 442 perso-
nel untuk mempercepat pemulihan 
kelistrikan,” ungkap Jatmiko.

Dampak siklon tropis
Badan Meteorologi, Klimatologi, 

dan Geofi sika (BMKG) melalui Tropi-
cal Cyclone Warning Centre (TCWC) 
kemarin menyatakan dampak siklon 

tropis Seroja berpotensi masih akan
terasa di Nusa Tenggara Barat, Bali,
Jawa Timur, Jawa Tengah, hingga
Yogyakarta. Namun, siklon itu sen-
diri mulai bergerak menjauhi Indo-
nesia.

Peneliti Fakultas Geografi UGM
Emilya Nurjani menyebut berbagai
daerah di Indonesia memiliki peluang
terdampak siklon tropis seperti NTT.
Oleh karena itu, perlu digalakkan
sosialisasi terkait bencana yang ditim-
bulkan oleh siklon, di samping upaya
lain seperti memperkuat konstruksi
bangunan, membuat prosedur daru-
rat, hingga meningkatkan penelitian
tentang prediksi siklon untuk mengu-
rangi dampak bencana. 

“Wilayah Indonesia berpeluang
terdampak siklon tropis dengan
level bencana berbeda. Pengetahuan
bencana sebaiknya disosialisasikan
di seluruh daerah sesuai dengan
potensi bahaya masing-masing,”
tegasnya.

BNPB pun mengharapkan BPBD di
sejumlah provinsi menyiapkan lang-
kah kesiapsiagaan untuk mencegah
dampak siklon tropis Seroja. (PO/HT/
JL/GL/Ins/Ant/X-11)

S E L A

MINUM kopi kental 30 menit sebelum ber-
olahraga ternyata dapat meningkatkan laju 
pembakaran lemak.

Para peneliti dari University of Granada, 
Spanyol, ingin menentukan apakah ka-
fein benar-benar meningkatkan oksidasi 
selama berolahraga. Mereka menguji 15 
peserta laki-laki yang diminta untuk melaku-
kan tes latihan selama empat kali dengan jarak waktu tujuh hari. 
Mereka mengonsumsi 3 mg/kg kafein (setara dengan kopi kental) 
atau plasebo pada pukul 08.00 dan 17.00.

Hasilnya mengungkapkan, peserta yang mengonsumsi kafein 
akan membakar lebih banyak lemak jika dibandingkan dengan 
mereka yang mengonsumsi plasebo.

Tim mengatakan kafein meningkatkan oksidasi lemak, mem-
bantu membakar lemak dengan lebih mudah. Terlebih lagi, tim 
menemukan oksidasi lemak selama olahraga lebih tinggi di sore 
hari daripada di pagi hari. (Daily Mail/Nur/X-11)

Minum Kopi 
Membakar Lemak

Mewaspadai Kaum Belia 
Menjadi Calon Teroris

Kiranya negara perlu hadir. Sebab, apabila negara absen,  justru tersedia alasan 
untuk risau bahwa pengabaian tersebut akan menabur benih-benih keliru pada 
diri anak-anak yang terusir itu. Opini | Hlm 6

WARGA masyarakat di Indo-
nesia seyogianya menghindari 
segala praktik keagamaan ter-
tutup, eksklusif, dan tidak me-
nerima keberadaan kelompok 
keagamaan lain.

Ajaran yang menyerukan 
eksklusivitas sama saja dengan 
menyebarkan paham intole-
ransi yang harus dihindari 
karena memicu perpecahan 
antar  sesama dan antarumat 
beragama di Tanah Air.

Presiden Joko Widodo menge-
mukakan hal itu ketika mem-
buka Munas Lembaga Dakwah 
Islam Indonesia (LDII) di Istana 
Negara, Jakarta, kemarin.

“Semua itu harus kita hin-
dari karena pasti akan memicu 
penolakan dan menimbulkan 
pertentangan. Komitmen LDII 
menganut paradigma baru yang 
terbuka dan toleran harus di-
tingkatkan. LDII harus meng-
hormati umat Islam yang punya 
pandangan keagamaan berbeda, 
harus bersedia bekerja sama 
dengan organisasi Islam lain,” 
kata Jokowi.

Kepala Negara sekali lagi me-
nekankan bahwa Islam ada-
lah agama sejuk, yang ramah, 
dan mengedepankan toleransi. 
Jokowi kembali memastikan 
pemerintah tidak akan mem-
biarkan tumbuhnya ajaran 
intoleransi dan tertutup, apalagi 
hingga menyertakan kekerasan 
fi sik ataupun verbal.

“Pemerintah tegas terhadap 
segala bentuk intoleransi yang 
merusak sendi-sendi kebang-
saan. Organisasi keagamaan di 
Indonesia harus meningkatkan 
moderasi beragama yang men-
dukung persatuan, kesatuan,” 
tandas Presiden.

Di sisi lain, dalam Dialog To-
koh Lintas Agama Se-Jawa Barat 
di Bandung, kemarin, Gubernur 
Jabar Ridwan Kamil terus beru-
paya menjadikan wilayahnya 
sebagai rumah bersama semua 
umat beragama.

“Semua perizinan rumah iba-
dah kami permudah, tidak boleh 
dipersulit. Kami memberikan 
keadilan kepada semua umat 
beragama di Jawa Barat. Keadil-
an itu bukan sama rata. Dalam 
keyakinan saya, keadilan adalah 
menempatkan segala sesuatu se-
suai takaran. Semua difasilitasi, 
tetapi persentasenya berbeda,” 
ungkap Kang Emil, sapaan akrab 
Ridwan Kamil.

Apabila ada dana dari Pem-
prov Jawa Barat, semua umat 
beragama dapat mengaksesnya. 
Namun, jika ada satu golongan 
lebih tinggi, itu semata-mata 
karena proporsi dari jumlah 
penganut agama tersebut.

“Yang kita sebut dengan defi -
nisi adil, tidak selalu sama rata, 
tetapi memberikan sesuai de-
ngan ukuran dan takarannya 
masing-masing,” tandas Kang 
Emil. (Pra/BY/Ant/X-3)

K E B E R A G A M A N

Warga Diimbau
Hindari Praktik
Keagamaan Eksklusif

MI/GABRIEL LANGGA

GOTONG ROYONG BANGUN JEMBATAN DARURAT: Anggota TNI dan Polri bersama warga setempat bergotong royong membangun jembatan darurat 
menggunakan batang pohon kelapa di Kecamatan Adonara Timur, Flores Timur, Nusa Tenggara Timur, kemarin. Jembatan darurat dibangun agar mobil pengangkut 
bantuan sembako untuk korban banjir bandang di wilayah Waiburak dan Waiwerang, Adonara Timur, bisa lewat. 

Evaluasi PTM Banyak Pelanggaran Prokes

Negara Ambil Alih Pengelolaan TMII

SEBANYAK 85 sekolah di DKI Jakarta mulai melakukan uji coba 
pembelajaran tatap muka (PTM) kemarin meski belum semua guru 
mendapatkan vaksinasi covid-19. 

Pengelolaan TMII diambil alih Kementerian Sekretariat Negara 
setelah 44 tahun terakhir dikelola Yayasan Harapan Kita.

Selekta | Hlm 2

Megapolitan | Hlm 5

Editorial | Hlm 2

SENO

“Laporan ini kembali 
menyoroti bagaimana 
Indonesia belum memiliki 
komitmen kuat terhadap 
penegakan dan 
perlindungan HAM.”
Usman Hamid
Direktur Eksekutif 
Amnesty International Indonesiaa

Politik | Hlm 3

Pengiriman bantuan 
BNPB dilakukan 
bertahap ke beberapa 
kabupaten dan 
berbentuk paket 
makanan siap saji
hingga selimut, 
sarung, serta masker.

Bantuan Mengalir 
untuk Korban Bencana

g

PARA karyawan yang terkena pemu-
tusan hubungan kerja (PHK) kelak 
memperoleh Jaminan Kehilangan 
Pekerjaan (JKP). Bantuan dalam ben-
tuk uang tunai tersebut diberikan 
selama enam bulan.

Menteri Ketenagakerjaan Ida Fauzi-
yah mengemukakan hal itu dalam 
rapat kerja dengan Komisi IX DPR di 
kompleks parlemen Senayan, Jakarta, 
kemarin.

“Manfaat JKP ada uang tunai, akses 
informasi pasar kerja, dan pelatihan 
kerja. Untuk uang tunai 45% dari upah 
selama 3 bulan pertama. Lalu 25% 
dari upah untuk 3 bulan berikutnya. 
Paling lama 6 bulan,” kata Ida.

Penerima manfaat JKP antara lain 
pekerja yang mengalami PHK sesuai 
dengan UU Cipta Kerja, terkecuali 
yang bersangkutan mengundurkan 

diri, cacat total tetap, pensiun, atau 
meninggal dunia.

Adapun sumber pembayaran JKP 
berasal dari iuran pemerintah sebe-
sar 0,22%, rekomposisi iuran Jaminan 
Kecelakaan Kerja (JKK) sebesar 0,14%, 
dan Jaminan Kematian (JKm) 12%.

“Ketentuan dasar perhitungan upah 
adalah yang dilaporkan kepada BPJS 
Ketenagakerjaan. Batas atas upah se-
besar Rp5 juta,” lanjut Ida.

Saat ini, pemerintah tengah mela-
kukan harmonisasi terkait peraturan 
menteri yang mengatur tata cara 
pendaftaran JKP. Persyaratan peserta 
program JKP antara lain peserta me-
rupakan WNI dalam program jaminan 
sosial sesuai penahapan kepesertaan 
dalam Perpres No 109/2013.

Selain itu, belum berusia 54 tahun 
dan mempunyai hubungan kerja 

dengan pengusaha, baik perjanjian 
kerja waktu tertentu (PKWT) maupun 
perjanjian kerja waktu tidak tertentu 
(PKWTT).

Direktur Utama BPJS Ketenagaker-
jaan Anggoro Eko Cahyo menambah-
kan karyawan terkena PHK yang ingin 
mengikuti program JKP harus melalui 
beberapa tahapan.

“Mereka harus didaftarkan perusa-
haan sebelumnya kurang dari 6 bulan 

atau lebih 6 bulan. Jika kurang dari 6 
bulan, tidak akan dilakukan pengecek-
an data Jaminan Kesehatan Nasional 
(JKN). Jika bekerja di lebih dari satu pe-
rusahaan, pekerja harus memilih salah 
satu kepesertaan dari JKP. Setelah itu 
tanda bukti peserta terbit dan divalidasi 
BPJS Ketenagakerjaan dan dilaporkan 
kepada Menteri Ketenagakerjaan,” tan-
das Anggoro dalam rapat kerja dengan 
Komisi IX DPR. (Iam/X-3)

Pekerja Terkena PHK
Dapat Tunjangan 6 Bulan

B A N T U A N  T U N A I

Sumber: Kemenaker RI/Litbang MI/ Grafis: SENO
* PKWTT (perjanjian kerja waktu tidak tertentu)* PKWT (perjanjian kerja waktu tertentu)

Persyaratan Program Jaminan
Kehilangan Pekerjaan

WNI yang telah ikut serta dalam program jaminan sosial.
Belum berusia 54 tahun.
Mempunyai hubungan kerja dengan perusahaan,
baik PKWT* maupun PKWTT*.

Manfaat yang Diterima
Uang tunai 

Pekerja yang
terkena PHK.

Mengundurkan diri
Cacat total tetap

Penerima Manfaat Bukan
Penerima
Manfaat

Pensiun
Meninggal dunia

dari upah untuk
3 bulan berikutnya.25%

 dari upah untuk
3 bulan pertama. 45%

Pemberian 
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jabatan
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pelatihan 
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dengan 
instansi terkait



UNTUK kedua kali dalam kurun tiga bulan, 
IMF merevisi pertumbuhan ekonomi global. 
Kali ini, lembaga moneter internasional terse-
but memproyeksikan ekonomi global tumbuh 
di kisaran 6% pada 2021 atau naik dari tahun 
lalu yang berkisar 5,5%.

Pertumbuhan ekonomi tersebut menjadi 
terbesar dalam empat dekade terakhir sete-
lah sebelumnya mengalami kontraksi 3,3% 
di tahun lalu.

“Hanya, IMF memprediksikan pertum-
buhan tidak merata. Ketidaksetaraan antara 
negara maju dan berkembang semakin me-
lebar,” kata Associate Director of Research 
and Investment Pilarmas Investindo Sekuritas 
Maximilianus Nico Demus, kemarin.

Sejumlah poin yang menjadi perhatian 
ialah bahwa negara maju akan tumbuh naik 
dari sebelumnya 4,3% menjadi 5,1% tahun 
ini. Adapun negara berkembang tumbuh naik 
dari sebelumnya 6,3% menjadi 6,7%. 

Dalam menanggapi prediksi IMF, pene-
liti CSIS Fajar B Hirawan menilai revisi IMF 
tersebut sangat berdasar. Sebab, sektor kon-
sumsi yang menjadi kunci masih dibayangi 
pesimisme jika melihat perkembangan indeks 
keyakinan konsumen (IKK).

“Pertumbuhan ekonomi Indonesia ditopang 
konsumsi sebesar 55%-58%. Wajar jika IMF 
menurunkan proyeksinya terhadap Indone-
sia,” kata Fajar.

Dari sisi produksi sebenarnya sudah pulih 
yang ditunjukkan dengan angka indeks manu-
faktur di atas 50 sampai Maret 2021. Selain itu, 
seharusnya pemerintah memiliki pengalaman 

dalam pengelolaan dana pemulihan ekonomi 
nasional (PEN) tahun lalu.

“Ini juga menjadi faktor kunci apakah 
Indonesia mampu mencapai target pertum-
buhan ekonomi di kisaran 4%-5% tahun ini,” 
jelas Fajar.

Pemerintah Indonesia sebagaimana di-
ungkap Menko Perekonomian Airlangga 
Hartarto berkeyakinan ekonomi tumbuh di 
kisaran 4,5%-5,3% tahun ini. Hal itu didorong 
konsumsi rumah tangga, investasi, belanja 
pemerintah, dan aktivitas ekspor.

“Indikator ekonomi Indonesia menun-

jukkan sinyal pemulihan. Dari sisi sektor 
riil, aktivitas manufaktur memasuki fase 
ekspansi. Selain itu, indeks keyakinan kon-
sumen, penjualan ritel, dan penjualan ken-
daraan telah membaik dibandingkan pada 
awal pandemi tahun lalu,” papar Airlangga 
di Jakarta, kemarin.

Pemerintah juga melanjutkan program PEN 
2021 dengan anggaran Rp699,4 triliun atau 
naik 21% dari realisasi PEN 2020. Per 1 April 
2021 tercatat realisasinya mencapai Rp123,26 
triliun atau 17,6% dari pagu anggaran PEN 
2021. (Try/Mir/X-3)

FAUSTINUS NUA
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SEBANYAK 85 sekolah di DKI Ja-
karta mulai melakukan uji coba 
pembelajaran tatap muka (PTM) 
kemarin, meski belum semua 

guru mendapatkan vaksinasi covid-19. 
Di Jawa Tengah, 140 sekolah juga sudah 
memulai PTM terbatas sejak dua hari 
lalu. Bahkan, sejumlah daerah sudah 
ada yang membuka PTM sejak Januari 
2021.

Untuk memastikan berjalannya proto-
kol kesehatan (prokes) selama PTM, Per-
himpunan Pendidikan dan Guru (P2G) 
pun melakukan evaluasi terhadap 16 
provinsi yang sudah mulai melakukan 
PTM terbatas, pada Januari, Februari, 
dan April 2021.  

Hasilnya, P2G menemukan banyak 
terjadi pelanggaran prokes atau tidak 
melaksanakan 3M di sekolah.

“Contoh kasus yang banyak terjadi, 
guru dan siswa tidak memakai masker. 
Kalaupun memakai masker hanya di 
dagu. Kemudian, tidak menjaga jarak. 
Anak-anak kangen-kangenan, akhirnya 
lupa,” jelas Kepala Bidang Advokasi P2G, 
Iman Zanatul Haeri,  dalam keterangan 
resmi, kemarin.

P2G mencatat sekolah-sekolah di 16 
provinsi sudah memulai PTM, yakni 
Provinsi Aceh, Sumatra Utara, Sumatra 
Barat, Kepulauan Riau, Banten, DKI Ja-
karta, Jawa Barat, Jawa Tengah, Jawa Ti-
mur, Kalimantan Barat, Kaliman-
tan Timur, Sulawesi Selatan, 
Sulawesi Utara, NTT, Papua, 
dan Papua Barat.

Pelanggaran 3M, lanjut-
nya, tidak hanya terjadi 
di sekolah, tetapi juga 
ketika berangkat dan pu-
lang sekolah, seperti di 
angkutan umum.

Menurut Iman, P2G 
juga melihat vaksinasi 
bagi guru dan tenaga kependidikan 
belum merata dan belum mencapai 
target. 

“Laporan dari P2G daerah di Ka-
bupaten Kepulauan Sangihe, Sulut, 
vaksinasi baru untuk guru SMA/SMK, 
tetapi guru PAUD, SD, dan SMP belum,” 
tambahnya.

Berdasarkan evaluasi tersebut, lanjut 
Iman, P2G memberikan rekomendasi 
agar pemda membentuk satgas khusus 
PTM sekolah yang melibatkan unsur 
kepolisian, Satpol PP, dinas kesehatan, 
dinas perhubungan, dan dinas pen-

didikan. Tugasnya mengawasi dan 
memantau mobilitas siswa dan guru 
sepulang sekolah agar betul-betul taat 
prokes.

“Dinas pendidikan di daerah pun ha-
rus melakukan sosialisasi dan pelatihan 
blended learning. Sekolah-sekolah pun 
harus terbuka bila belum siap melaku-
kan PTM terbatas,” katanya.

Berjalan lancar
Dari pantauan di lapang an, pelak-

sanaan PTM di 85 sekolah di Jakarta 
boleh dibilang lancar. Di SD Ne-

geri Kedoya Selatan 01 Pagi 
yang terpilih menjadi salah 

satu sekolah percontohan 
untuk uji coba PTM, mi-
salnya, para siswa terlihat 
mendatangi sekolah pukul 
06.30 WIB dengan  prokes 
cukup ketat.

Menurut Wakil Kepala 
SDN Kedoya Selatan 01 
Pagi, Tanto Sugianto,  se-

lama masa uji coba ini hanya kelas 4,5, 
dan 6 saja yang belajar secara langsung. 
Dengan pembatasan siswa per kelas 
hanya 50%.

Di SDN Petojo Utara 05, Jl Petojo Ba-
rat IV, Kelurahan Petojo Utara, Gambir, 
pelaksanaan PTM juga berjalan lancar. 
Menurut Kepala SDN Petojo Utara 05, 
Martina, pihaknya telah menyiapkan 
segala sesuatu agar uji coba PTM  dapat 
berjalan lancar dan baik. 

“Khusus hari ini, pelajaran tatap muka 
diberlakukan untuk murid kelas 5 SD,” 
ujarnya.

Sementara itu, Wakil Gubernur DKI 
Jakarta Ahmad Riza Patria, meninjau uji 
coba pembelajaran tatap muka (PTM) di 
SMKN 2 di Gambir, Jakarta Pusat, bersa-
ma Kepala Dinas Pendidikan DKI Jakarta 
Nahdiana. Menurutnya, uji coba PTM di 
hari pertama itu berjalan lancar.

Namun begitu, ia mengakui hanya 
20% sampai 30% orangtua atau wali mu-
rid yang setuju anak-anaknya mengikuti 
uji coba PTM. 

Di sisi lain, Universitas Sebelas Maret 
(UNS) Surakarta memberikan pilihan 
para mahasiswanya untuk mengikuti 
perkuliahan tatap muka di kampus atau 
tetap jarak jauh. 

Di Provinsi Bangka Belitung (Babel), 
Satgas Covid-19 setempat mengaku 
pelaksanaan PTM sudah menerapkan 
prokes. Adapun PTM sekolah-sekolah di 
Purbalingga, Jawa Tengah, baru dimulai 
hari ini. (Hld/Put/WJ/RF/LD/X-7)

PEMERINTAH mulai mengukuhkan kebijakan larangan 
mudik Lebaran Mei menda-
tang untuk mencegah lonjak-
an kasus penularan covid-19. 
Melalui Surat Edaran Menteri 
Pendayagunaan Aparatur Ne-
gara dan Reformasi Birokrasi 
(PAN Rebiro) No 8 Tahun 
2021, aparatur sipil negara 
(ASN) menjadi sasaran per-
tama.

Surat yang diteken Menteri 
Tjahyo Kumolo, kemarin, itu 
berisi larangan ASN untuk 
bepergian ke luar daerah/

mudik dan mengajukan cuti selama periode 6-17 Mei 
2021. Larangan juga mencakup keluarga ASN. Pegawai 
ASN yang melanggar terancam hukuman disiplin mulai 
dari teguran tertulis, penundaan kenaikan pangkat, hingga 
pemberhentian dengan tidak hormat.

Larangan mudik direncanakan juga berlaku untuk 
masyarakat secara umum. ASN menjadi target pertama 
karena berada di bawah kendali pemerintah secara 
langsung. Para pegawai pemerintahan hingga pejabat 
pun kerap dipakai sebagai barometer ketaatan terhadap 
peraturan perundangan dan kebijakan pemerintah.

Bila ASN patuh, masyarakat di sekitar lingkungan me-
reka diharapkan akan mengikuti. Minimal, ASN yang 
bersangkutan tidak memberikan contoh buruk yang 
merendahkan kewibawaan pemerintah.

Yang tidak kalah penting ialah penegakan aturan. 
Sanksi bukan sekadar ancaman melainkan benar-benar 
harus dijatuhkan kepada ASN yang melanggar. Hukuman 
disiplin bagi pegawai pemerintahan telah diatur dengan 
jelas dalam Peraturan Pemerintah Nomor 53 Tahun 2010 
tentang Disiplin Pegawai Negeri Sipil dan Peraturan Peme-
rintah Nomor 49 Tahun 2018 tentang Manajemen Pegawai 
Pemerintah dengan Perjanjian Kerja.

Selanjutnya, pemerintah perlu segera menerbitkan 
aturan larangan bepergian ke luar daerah atau pun 
mudik bagi masyarakat umum. Sejauh ini, pemerintah 
baru memberikan kisi-kisi aturan, antara lain berupa 
penyekatan jalan di 300 titik dan pembatasan transportasi 
baik darat, laut, udara, maupun kereta api.

Alangkah baiknya bila penerbitan aturan itu disegera-
kan agar  memberikan waktu yang cukup untuk sosialisasi 
kepada masyarakat. Berdasarkan pengalaman sebelum-
nya, aturan yang diterapkan terlampau mendadak justru 
memicu kerumunan-kerumunan baru. Jelas hal ini sangat 
kontraproduktif dengan upaya antisipasi penularan virus 
korona.

Efektivitas pencegahan lonjakan kasus covid-19 ber-
gantung pada kematangan persiapan penerapan aturan. 
Kemudian, lagi-lagi yang paling menentukan ialah kete-
gasan penegakan aturan.

Pemerintah tentu tidak ingin mengulang lonjakan-
lonjak an kasus yang terjadi sebelumnya setiap kali usai 
libur panjang. Menurut catatan pemerintah, pascalibur 
Lebaran tahun lalu, jumlah kasus harian covid-19 naik 
93%.

Setelah libur panjang di Agustus, peningkatan kasus 
harian lebih tinggi lagi, mencapai 119%. Kemudian, seusai 
periode Natal dan Tahun Baru, kenaikan kasus tercatat 
sebesar 78%. Penyebabnya simpel, protokol kesehatan 
nyaris mustahil dipatuhi ketika terlampau banyak orang 
berada di satu tempat.

Lonjakan kasus covid-19 bukan saja memberi tekanan 
kepada fasilitas kesehatan, tetapi juga berpotensi meng-
hambat laju vaksinasi. Pasalnya, penderita covid-19 dan 
penyintas yang belum melewati tiga bulan harus menunda 
menerima suntikan vaksin covid-19.

Mencegah kasus covid-19 melonjak merupakan kerja 
yang terus-menerus. Bukan hanya di Indonesia, melainkan 
juga di hampir seluruh negara di dunia. Bahkan, beberapa 
negara seperti Filipina dan Brasil saat ini kembali kewalah-
an karena lonjakan kasus yang begitu tinggi.

Upaya mencegah lonjakan kasus covid-19 baru akan 
berakhir ketika wabah penyakit tersebut benar-benar 
telah kita taklukkan.

E D I T O R I A L

Barometer Ketaatan

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials

KAMIS, 8 APRIL 2021 SELEKTA2

IMF Revisi Pertumbuhan Global di Kisaran 6%

“Dinas pendidikan 
di daerah pun harus 
melakukan sosialisasi 
dan pelatihan blended 
learning. Sekolah-sekolah 
pun harus terbuka bila 
belum siap melakukan 
PTM terbatas.”
Iman Zanatul Haeri
Kepala Bidang Advokasi P2G

PEMERINTAH menjamin harga barang 
kebutuhan pokok stabil dan pasokannya 
cukup untuk Ramadan dan Idul Fitri 
2021. Selain itu, harga bahan pokok saat 
ini juga terpantau stabil bahkan cende-
rung menurun.

Hal itu dikatakan Menteri Perda-
gangan Muhammad Lutfi seusai me-
ninjau harga dan pasokan bahan pokok 
di Pasar Induk Kramat Jati dan Pasar 
Kramat Jati, Jakarta, kemarin. 

“Harga bawang stabil di kisaran 
Rp18.000-Rp21.000/kg. Artinya selisih 
Rp1.000 saja di tingkat pengecer. Harga 
cabai rawit merah yang tadinya sempat 
menyentuh Rp100.000/kg, sekarang 
mendekati Rp70.000/kg. Kemungkinan 
harga cabai akan menurun lagi menjelang 
panen. Begitu pun dengan cabai merah be-
sar dan cabai merah keriting,” ujarnya.

Kemendag, tambah Lutfi , akan terus 
mengawal ketersediaan harga bahan 
pokok dan stabilitas harga agar masya-
rakat dapat memenuhi kebutuhan. Khu-
susnya selama Ramadan dan saat Idul 
Fitri dengan harga terjangkau. 

Secara terpisah, di Kota Pontianak, 
Kalimantan Barat,  harga bahan pokok 
di sejumlah pasar tradisional juga ter-
pantau relatif stabil.  Data itu diperoleh 
dari hasil monitoring Tim Pengendalian 
Infl asi Daerah (TPID) Kota Pontianak.

Ketua Harian TPID Kota Pontianak, 
Mulyadi, berharap stabilnya berbagai 

bahan pokok di Kota Pontianak bisa ber-
langsung hingga bulan Ramadan.

Sebagai langkah antisipasi kenaikan 
harga, Mulyadi meminta Dinas Ko-
perasi Usaha Mikro dan Perdagangan 
(Diskumdag) Kota Pontianak untuk terus 
memonitor pergerakan harga kebutuhan 
pokok setiap harinya.

Di Kabupaten Bangka, Provinsi Bangka 
Belitung (Babel), harga-harga bahan 
pokok juga masih stabil. Menurut Bupati 
Bangka, Mulkan, pihaknya belum me-
laksanakan operasi pasar. Berdasarkan 
pemantauan dinas perindustrian dan 
perdagangan setempat, persediaan ma-
sih cukup terkontrol dan masih aman.

“Kita juga mampu memproduksi beras, 
meskipun belum mampu menyediakan 
100%, tetapi setidaknya membantu ke-
butuhan masyarakat,” ujarnya.

Sementara itu, di wilayah Priarangan 
Timur, harga kebutuhan bahan pokok 
di beberapa pasar tradisional sejak be-
berapa pekan mengalami kenaikan. 

Hal itu menyebabkan banyak kon-
sumen mengeluhkan tingginya harga 
daging ayam, telur, bawang putih, cabai 
merah, gula pasir, dan daging sapi.

Seorang pedagang Pasar Pancasila, 
Nanang, 45, mengatakan, jelang Rama-
dan kebutuhan komoditas bahan pokok 
memang mengalami kenaikan, terutama 
telur ayam yang semula Rp20 ribu per kg 
kini Rp26 ribu/kg. (Try/RF/AD/Ant/X-7)

Evaluasi PTM masih Banyak 
Pelanggaran Prokes
Pemda harus membentuk satgas khusus PTM 
sekolah yang melibatkan unsur kepolisian, Satpol 
PP, dinas kesehatan, perhubungan, dan dinas 
pendidikan untuk memantau mobilitas siswa serta 
guru sepulang sekolah.

PEMBELAJARAN TATAP MUKA DI DKI JAKARTA: Suasana pembelajaran tatap muka di SDN Kelapa Dua Wetan 02, Jakarta, kemarin. Pemprov DKI Jakarta melakukan 
uji coba pembelajaran tatap muka terbatas di 85 sekolah dari jenjang SD hingga SMA mulai 7 April hingga 29 April 2021 dengan kapasitas dalam ruangan maksimum 50% 
dengan penerapan protokol kesehatan yang ketat.

MI/ANDRI WIDIYANTO

Harga Bahan Pokok Stabil 
dan Pasokan Cukup
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AMNESTY International menilai ruang 
untuk kebebasan berekspresi dan 
berpendapat di seluruh Indonesia se-
makin menyusut, antara lain karena 

terus adanya penerapan sewenang-wenang 
pasal-pasal karet dalam Undang-Undang Infor-
masi dan Transaksi Elektronik (UU ITE).

Situasi seperti ini tidak hanya terjadi di 
Indonesia, tetapi juga menjadi tren di kawa-
san Asia Pasifik dan secara global, bahkan 
semakin diperparah dengan adanya pandemi 
covid-19.

Demikian antara lain tertuang dalam La-
poran Amnesty International 2020/21 bertajuk 
The State of the World’s Human Rights yang 
dipaparkan Direktur Eksekutif Amnesty Inter-
national Indonesia, Usman Hamid, kemarin. 
Laporan ini mencakup 149 negara.

Khusus di Indonesia, Amnesty mencatat 
setidaknya 132 kasus pelanggaran kebebasan 
berekspresi dengan menggunakan UU ITE 
dengan total 157 korban sepanjang 2020, ter-
masuk di antaranya 15 aktivis dan 4 jurnalis. 
Jumlah tersebut terbanyak dalam enam tahun 
terakhir.

“Kami berharap pemerintah Indonesia dapat 
menunjukkan kemampuannya untuk melawan 
tren global dan menempatkan hak asasi manu-
sia (HAM) benar-benar sebagai prioritas yang 
utama. Jika tidak, 2021 dapat kembali menun-
jukkan perburukan situasi HAM di Indonesia,” 
papar Usman.

Represi dan impunitas disebutkannya terus 
menghantui penegakan HAM di Indonesia. 
Usman mencontohkan pembunuhan luar hu-

kum (unlawful killing) yang berulang di Papua 
dan Papua Barat tanpa adanya keadilan dan 
pertanggungjawaban yang jelas. 

“Laporan ini juga kembali menyoroti bagai-
mana pemerintah Indonesia belum memiliki 
komitmen yang kuat terhadap penegakan dan 
perlindungan hak asasi manusia,” terang Us-
man.

Amnesty mencatat sepanjang 2020 setidaknya 
ada 19 kasus dugaan pembunuhan di luar hu-
kum oleh aparat keamanan di Papua dan Papua 
Barat, dengan total 30 korban jiwa. “Insiden-
insiden seperti ini juga terus berulang selama 
tiga bulan pertama 2021 dengan adanya empat 
kasus dan menelan enam korban jiwa,” imbuh 
Usman.

Sejak 2018 sampai Maret 2021 terdapat 50 
kasus dugaan pembunuhan di luar hukum 
oleh aparat keamanan dengan total 84 korban. 
Menurut Usman, belum satu pun kasus yang 
divonis pengadilan umum maupun militer. 

Bahkan, baru empat kasus yang diproses 
hukum. Tiga kasus yang diduga melibatkan 
anggota TNI ada di tahap penyidikan oditur 
militer dan satu kasus baru dilimpahkan ke 
Kejaksaan Negeri.

Beri masukan
Tenaga Ahli Utama Kantor Staf Presiden 

(KSP) Ali Mochtar Ngabalin mengatakan peme-
rintah telah membuka diri untuk memperbaiki 
UU ITE yang disebut membatasi kebebasan 
berpendapat. “Mengenai UU ITE, pasal multi-
tafsir dan istilah lain karet pemerintah secara 
langsung oleh Bapak Presiden Jokowi telah 
menginstruksikan untuk mengevaluasinya.”

Ali mengajak perwakilan Amnesty Internatio-
nal di Indonesia turut serta memberi masukan 
untuk perbaikan UU tersebut. Adapun menyang-
kut temuan pembunuhan luar hukum di Papua 
dan Papua Barat, ia menekankan soal akurasi 
data. Pasalnya isu mengenai Papua dan Papua 
Barat sangat sensitif dan mudah dimanfaatkan 
pihak yang tidak bertanggung jawab.

“Kalau ada datanya kemukakan untuk 
dikonfrontasi. Sebab isu soal Papua itu ma-
hal. Pemerintah pasti menindaklanjutinya,” 
tutupnya. (P-2)

Amnesty Tantang 
RI Lawan 
Tren Global
Pembunuhan di luar hukum 
terus berulang di Papua 
dan Papua Barat. Sejak 
2018, belum ada kasus 
yang berakhir dengan vonis 
pengadilan.

ANTARA/ASEP FATHULRAHMAN

PELUNCURAN SISTEM INFORMASI PEMILU: Warga menunjukkan aplikasi Sistem Informasi Administrasi Pemilu (Siapem) pada 
layar ponsel di Kantor KPU Kota Serang, Banten, kemarin. KPU setempat bekerja sama dengan Dinas Kependudukan dan Catatan Sipil 
Kota Serang meluncurkan aplikasi Siapem untuk mempermudah warga dalam mengakses data pemilih. 

PRESIDEN Joko Widodo melalui Inpres 
Nomor 1 Tahun 2021 telah memerintah-
kan percepatan pembangunan ekonomi 
di tiga kawasan perbatasan, yakni PLBN 
Aruk (Kalimantan Barat), PLBN Motaain 
(NTT), dan PLBN Skouw (Papua).

Untuk pengembangan ekonomi di Aruk, 
Inpres tersebut menginstruksikan 10 ke-
menterian yang ditunjuk untuk melaksa-
nakan 21 program. Program pembangunan 
itu dimandatkan selesai kurun waktu dua 
tahun dengan dikoordinasikan Badan Na-
sional Pengelola Perbatasan (BNPP).

“BNPP tidak hanya akan mengoordi-
nasikan serta mengonfirmasi rencana 
aksi pelaksanaan Inpres di Aruk, tetapi 
juga kami mengajak perangkat daerah 
atau OPD Kabupaten Sambas dan Provinsi 

Kalbar mengunjungi lapangan untuk 
mengetahui lokasi pelaksanaan program 
di Aruk,” kata Plt Deputi Bidang Pengelo-
laan Potensi Kawasan Perbatasan BNPP, 
Robert Simbolon, di Kabupaten Sambas, 
Kalbar, kemarin.

Rencana yang akan dieksekusi di kawa-
s an perbatasan Aruk, antara lain program 
Kementerian Pertanian terkait dengan pe-
ngembangan pembenihan dan budi daya 
tanaman pangan. Kawasan itu akan dijadi-
kan sentra produksi tanaman jeruk yang 
menerapkan teknologi buah berjenjang se-
panjang tahun. Kementerian Perindustrian 
bakal mengembangkan di sisi hilir.

Ada pula program Kementerian Peker-
jaan Umum dan Perumahan Rakyat (PU-
Pera) yang di antaranya akan membangun 

jalan sejajar perbatasan di Kalimantan 
Barat, yaitu Temajuk-Aruk-Nanga Badau 
dan Nanga Era–batas Kalimantan Timur. 

Kemudian, Kementerian Komunikasi dan 
Informatika ditugasi meningkatkan kapa-
sitas jaringan seluler dan internet. Adapun 
Kementerian Perhubungan mengembang-
kan terminal barang dan penumpang.

Kementerian Perdagangan ditugasi 
membangun atau merevitalisasi pasar 
rakyat dan membangun gudang atau 
depo nonsistem resi gudang (SRG). Ke-
menterian ESDM akan mengembangkan 
jaringan distribusi listrik dan SPBU. Ke-
menterian Desa, Pembangunan Daerah 
Tertinggal, dan Transmigrasi akan me-
ningkatkan jalan perbatasan Desa Tema-
juk. (Dhk/P-2)

BNPP Koordinasikan 10 Kementerian di Aruk
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KPK Dalami Aliran Dana Nurdin Abdullah

Pengadilan Jangan hanya 
Berlomba Hias Kantor

HANDOKO DAN MELIA AKAN DISIDANGKAN: Tersangka pasangan suami-istri Komisaris PT Arta Niaga Nusantara, Handoko 
Setiono (kanan), dan Direktur PT Arta Niaga Nusantara, Melia Boentaran, seusai menjalani pemeriksaan di Gedung KPK, Jakarta, kemarin. 
Berkas perkara Handoko dan Melia yang diduga menyuap mantan Bupati Bengkalis Amril Mukminin terkait dengan proyek multiyears 
peningkatan jalan lingkar Bukit Batu, telah memasuki tahap dua dan siap disidangkan di pengadilan. 

MI/SUSANTO

KOMISI Pemberantasan Ko-
rupsi (KPK) memeriksa wiras-
wasta Fery Tandiady dan 
Muhammad Irham Samad 
selaku mahasiswa terkait de-
ngan aliran sejumlah uang, 
baik yang diterima maupun 
dari tersangka Gubernur non-
aktif Sulawesi Selatan (Sulsel) 
 Nurdin Abdullah (NA) dalam 
kasus dugaan suap perizinan 
dan pembangunan infrastruk-
tur di lingkungan Pemerintah 
Provinsi Sulsel tahun anggaran 
2020-2021. 

“Para saksi didalami penge-
tahuannya antara lain terkait 
dengan dugaan aliran sejum-
lah uang, baik yang diterima 
tersangka NA melalui tersangka 
ER (Edy Rahmat) maupun aliran 
sejumlah uang dari tersangka 

NA ke berbagai pihak,” kata 
pelaksana tugas Juru Bicara 
KPK Ali Fikri dalam keterangan-
nya, di Jakarta, kemarin.

Selain kedua saksi itu, ada 
dua saksi lainnya yang tidak 
memenuhi panggilan KPK. 
Mereka ialah Idham Kadir, 
seorang aparatur sipil negara 
(ASN) dan anggota DPRD Kota 
Makassar Eric Horas.

“Tidak hadir dan segera 
dilakukan penjadwalan ulang 
kembali,” kata Ali.

Selain Nurdin, KPK mene-
tapkan dua tersangka lainnya, 
yakni Edy Rahmat (ER) selaku 
Sekretaris Dinas Pekerjaan 
Umum dan Penataan Ruang 
(PUPR) Provinsi Sulsel atau 
orang kepercayaan Nurdin 
serta Agung Sucipto (AS) selaku 

kontraktor/Direktur PT Agung 
Perdana Bulukumba (APB).

Nurdin diduga menerima to-
tal Rp5,4 miliar, dengan rincian 
pada 26 Februari 2021 mene-
rima Rp2 miliar yang diserah-
kan melalui Edy dari Agung. 
Nurdin juga diduga menerima 
uang dari kontraktor lain, di 
antaranya pada akhir 2020 
Nurdin menerima uang sebe-
sar Rp200 juta, pertengahan 
Februari 2021 Nurdin melalui 
ajudannya bernama Syamsul 
Bahri menerima uang Rp1 mi-
liar, dan awal Februari 2021 
Nurdin melalui Syamsul Bahri 
menerima uang Rp2,2 miliar.

Sebagaimana diketahui ter-
sangka Agung mengerjakan 
sejumlah proyek konstruksi, di 
antaranya proyek peningkatan 

jalan ruas Palampang-Munte-
Bontolempangan di Kabupa-
ten Sinjai/Bulukumba (DAK 
Penugasan) TA 2019 dengan 
nilai Rp28,9 miliar, pemba-
ngunan jalan ruas Palampang-
Munte-Bontolempangan (DAK) 
TA 2020 dengan nilai Rp15,7 
miliar.

Selanjutnya, pembangunan 
jalan ruas Palampang-Munte-
Bontolempangan (APBD pro-
vinsi) dengan nilai Rp19 mi-
liar, pembangunan jalan, jalur 
pedestrian, dan penerangan 
jalan Kawasan Wisata Bira 
(bantuan keuangan Provinsi 
Sulsel 2020 ke Kabupaten Bulu-
kumba) TA 2020 dengan nilai 
proyek Rp20,8 miliar serta 
rehabilitasi Jalan Parkiran 1. 
(Ant/Medcom/P-5)

JAJARAN peradilan diminta tidak hanya 
berlomba-lomba untuk menghias gedung 
pengadilan dan mengubah tampilan lobi 
pengadilan untuk mendapatkan nilai akredi-
tasi yang tinggi. Mereka dituntut mening-
katkan budaya kerja dan etos kerja para 
aparaturnya.

Ketua Mahkamah Agung (MA) Muhammad 
Syarifuddin menyampaikan permintaan 
tersebut saat penyerahan sertifi kat akredi-
tasi kepada pengadilan sekaligus peresmian 
Command Center, di Gedung Sekretariat 
MA, Jakarta, kemarin. Turut hadir Direktur 
Jenderal Badan Peradilan Umum MA Prim 
Haryadi.

Syarifuddin menegaskan akreditasi penja-
minan mutu pengadilan harus mampu men-
dorong terwujudnya zona integritas menuju 
wilayah bebas korupsi (WBK) dan wilayah 
birokrasi bersih dan melayani (WBBM).

Ia mengingatkan adanya temuan Badan 
Pemeriksa Keuangan (BPK) mengenai penye-
lesaian minutasi para pihak berperkara yang 
belum memadai. Temuan BPK itu, terang dia, 
mencakup lima wilayah hukum, yaitu DKI 
Jakarta, Banten, Jawa Barat, Jawa Tengah, 
dan Jawa Timur. 

“Dalam laporan tersebut terdapat tiga hasil 
temuan BPK yang perlu mendapat perhatian 
kita bersama,” ujarnya.

Tiga hal tersebut, yakni regulasi dan kebi-

jakan yang mengatur tahapan penyelesaian 
minutasi belum memadai, proses penyelesai-
an minutasi berkas perkara pelaksanaan 
belum sesuai dengan prosedur penggunaan 
dan supervisi aplikasi SIPP serta pedoman 
pelaksanaan tugas dan administrasi peng-
adilan, dan pengiriman berkas perkara oleh 
pengadilan tingkat banding ke pengadilan 
negeri pengaju belum sesuai ketentuan.

“Tiga hasil temuan BPK tersebut bisa ber-
dampak pada kualitas pelayanan di pengadil-
an,” imbuh Syarifuddin.

Selain itu, Syarifuddin meminta hakim me-
diator di pengadilan untuk lebih bersungguh-
sungguh dalam mengupayakan proses per-
damaian bagi para pihak yang berperkara. 
Ia mengakui saat ini tingkat keberhasilan 
mediasi di pengadilan masih sangat rendah 
jika dibandingkan dengan jumlah volume 
perkara perdata yang ditangani. 

Oleh sebab itu, Direktorat Jenderal Badan 
Peradilan Umum juga memberikan sertifi kat 
bagi pengadilan negeri dan mediator hakim 
yang telah menunjukkan kinerja terbaik 
dalam pelaksanaan mediasi di pengadilan. 
Syarifuddin menyebut ada 56 pengadilan 
negeri yang berhasil memperoleh akreditasi 
penjaminan mutu. 

Sebelumnya, 85 satuan kerja peradilan 
meraih predikat WBK serta sembilan satuan 
kerja meraih predikat WBBM. (Ind/P-2)

STATUS KEWARGANEGARAAN: Bupati terpilih Sabu Raijua Orient P Riwu Kore menjawab 
pertanyaan majelis hakim konstitusi dalam sidang lanjutan perselisihan hasil pemilihan Bupati 
Kabupaten Sabu Raijua 2020 di Gedung Mahkamah Konstitusi (MK), Jakarta, kemarin. Sidang 
beragendakan mendengarkan keterangan dari pihak Dukcapil Kemendagri, Kedubes RI 
di Amerika Serikat, dan Kedubes AS di Indonesia terkait dengan status kewarganegaraan Orient. 

MI/SUSANTO

INDRIYANI ASTUTI
indriyani@mediaindonesia.com                                          

DIREKTORAT Jenderal Keimigrasian 
Kementerian Hukum dan Hak Asasi 
Manusia (Kemenkum dan HAM) 
mengaku tidak mendeteksi paspor 

Amerika Serikat (AS) yang dimiliki Orient P 
Riwu Kore saat mengeluarkan paspor Indo-
nesia kepada yang bersangkutan.

“Selama paspor asing tidak digunakan 
atau tercatat di perlintasan, kami tidak bisa 
mendeteksi yang bersangkutan mengguna-
kan paspor lain selain paspor Indonesia,” 
kata Kepala Seksi (Kasi) Penelaah Status 
Keimigrasian Direktorat Jenderal Imigrasi 
Kemenkum dan HAM Ruri Hariri Roesman 
pada sidang lanjutan sengketa pemilihan 
kepala daerah (pilkada) Kabupaten Sabu 
Raijua, Nusa Tenggara Timur, yang disiarkan 
Mahkamah Konstitusi (MK) secara virtual di 
Jakarta, kemarin.

Apalagi, lanjut dia, Orient Kore tidak mem-
berikan keterangan kepada petugas pernah 
atau telah memperoleh kewarganegaraan AS 
saat mendapatkan paspor Indonesia.

Sengketa pilkada Sabu Raijua di MK ini di-
mohonkan pasangan calon Bupati dan Wakil 
Bupati Takem Irianto Radja Pono-Herman 
Hegi Radja Haba yang menilai KPU setempat 
tidak cermat sehingga meloloskan warga ne-
gara asing (WNA) Orient Riwu Kore sebagai 
calon bupati.

Orient Kore diketahui terakhir kali masuk 
Indonesia pada 16 Juli 2020 menggunakan 
paspor Indonesia melalui Bandara Inter-
nasional Soekarno-Hatta pukul 23.28 WIB. 
Penerbitan paspor itu sebagai pengganti dari 
surat perjalananan laksana paspor (SPLP) 
yang diterbitkan Konsulat Jenderal Republik 
Indonesia (KJRI) Los Angeles, AS.

Di hadapan sembilan hakim MK, Staf 
Teknis pada KJRI Sigit Setiawan mengatakan 
Orient mengaku tidak memiliki paspor AS. 

KJRI Los Angeles melakukan pemeriksaan 
internal setelah mendapatkan informasi 
mengenai status dualisme kewarganegaraan 
Orient. Apalagi Orient tidak melaporkan. 
Apabila ada kecurigaan seseorang memiliki 
status kewarganegaraan ganda, otoritas se-
tempat (AS) enggan memberikan keterangan 
dengan alasan melindungi privasi warga 
negara tersebut.

Bantah
Hakim konstitusi Manahan Sitompul me-

ngonfi rmasi hal itu kepada Badan Pengawas 
Pemilu (Bawaslu) Kabupaten Sabu Raijua yang 
membenarkan Orient warga negara AS. “Apa-
kah benar saudara Orient?” tanyanya. Namun, 
Orient membantahnya, pasalnya telah meng-
ajukan permohonan melepaskan AS pada 5 
Agustus 2020. Namun, permohonan itu belum 
bisa diproses akibat pandemi covid-19.

Pada kesempatan yang sama, Direktur 
Jenderal Dukcapil Kementerian Dalam Negeri 
Zudan Arif Fakhrulloh menjelaskan Dukcapil 
melakukan pelacakan basis data kependuduk-
an dan ditemukan data 1997, Orient tercatat 
sebagai penduduk di DKI Jakarta dan tinggal 
di Jakarta Utara. Pada 2011 dilakukan nomor 
induk kependudukan nasional, dengan kode 
wilayah Provinsi DKI dan 2018 Orient mem-
buat KTP elektronik. Pada 2018 Orient pindah 
dari Jakarta Utara ke Jakarta Selatan, pada 
2020 pindah ke Kota Kupang.

“Kami berkoordinasi dengan Orient, mem-
benarkan dirinya memegang paspor AS, tapi 
masa berlakunya sudah lewat. Kemudian 
Dukcapil berkoordinasi dengan Imigrasi 
yang menyatakan Orient memegang paspor 
WNI. Kami rutin mendapatkan notifikasi 
dari Dirjen Administrasi dan Hukum Umum, 
kami mendapat informasi yang bersangkutan 
belum melepaskan kewarganegaraan Indo-
nesia. Berdasarkan belum ada pelepasan 
tersebut, kami belum mencoret Orient dari 
data WNI,” tukas dia. (Ant/P-5)

Orient tidak 
Pernah Lapor 
Status WNA

Imigrasi tidak mendeteksi paspor Amerika Serikat yang 
dimiliki Orient saat mengeluarkan paspor Indonesia.

Mencegah
Sakaratul Maut
Film Nasional

 RUBRIK FOKUS EDISI KAMIS, 8 APRIL 2021

Hari Film Nasional yang jatuh pada 30 Maret, terasa lebih spesial 
karena menandai juga 100 tahun kelahiran tokoh perfilman 
Indonesia, Usmar Ismail. Namun, senyum para pelaku industri 
film nasional terasa getir karena badai pandemi covid-19. Mereka 
sangat terpukul sehingga perlu mengadu ke Presiden Joko 
Widodo. Mereka mengharapkan pemerintah menyubsidi 
industri film nasional. Padahal, sebelum pandemi sejumlah film 
nasional diapresiasi masyarakat dengan berbondong-bondong 
ke gedung bioskop. Apa yang bisa dilakukan kalangan pelaku 
industri film nasional di masa pandemi? Bisakah aplikasi 
streaming menolong film nasional?

E-paper Media Indonesia mengulasnya.
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TIM Detasemen Khusus 88 Antiteror 
Polri meringkus AN, terduga teroris 
di wilayah Jakarta. AN sebelumnya 
masuk daftar pencarian orang (DPO) 
bersama tiga terduga kasus serupa, 
yaitu YI, MF, dan ARH.

Kepala Bagian Penerangan Umum 
Divisi Humas Polri Kombes Ahmad 
Ramadhan di Mabes Polri, kemarin, 
mengatakan DPO tersebut terkait 
dengan pengembangan aksi-aksi te-
rorisme yang sebelumnya sampai di 
tahap penangkapan. Korps Bhayang-
kara saat ini masih memburu tiga 
nama lain dari DPO. 

Namun, Ramadhan tak menyebut 
waktu penangkapan AN dan juga 
detail lokasinya. “Ketangkapnya di 
wilayah Jakarta,” kata dia, singkat.

Ia menyebut sejauh ini Densus 88 
telah meringkus 10 terduga teroris 
di kawasan Ibu Kota dan sekitarnya. 
Pekan lalu Densus juga mengaman-
kan sejumlah teroris pascabom bu-
nuh diri di Gereja Katedral, Makas-
sar, Sulawesi Selatan. 

Penangkapan dilakukan di bebe-
rapa tempat, di antaranya di Jakarta, 
Bekasi, dan Tangerang Selatan.

Sejauh ini, ada lima orang yang 
ditangkap terkait dengan jaringan 
teroris. Setelah diperiksa polisi, em-
pat teroris itu membuat pengakuan 
mengejutkan, seperti hendak mele-
dakkan SPBU dan merakit bom. 

Kemarin, berdasarkan informasi 
yang dihimpun, Densus 88 mengge-
rebek rumah terduga teroris di 
Tan  jung Barat, Jagakarsa, Jakarta 

Selatan. 
Satu terduga teroris dikabarkan 

dibawa bersama sejumlah barang 
bukti. Penggeledahan dan penang-
kapan itu terekam gawai dan viral di 
media sosial. Pun foto penggeledah-
an itu diunggah di akun Instagram 
@cetul.22.

Ada dua foto yang diunggah akun 
tersebut, yakni situasi rumah dida-
tangi sejumlah polisi berpakaian 
preman dan kondisi di dalam rumah 
terduga teroris. 

Tim Densus 88 terlihat mengum-
pulkan barang-barang yang disita 
ke dalam tiga kardus.

Akun itu juga menuliskan narasi 
panjang terkait dengan penangkap-
an dan sejumlah barang bukti yang 
disita.

‘Penggeledahan satu rumah ter-
duga berafi liasi dengan kasus peng-
gerebekan di Condet tersebut atas 
nama YI RT 06 RW 03 Nomor 19, 
Ke lurahan Tanjung Barat, Kecamat-
an Jagakarsa, Jaksel 6-4-2021 + jam 
14.00 BB diamankan 1 bilah samu-
rai, seragam Laskar FPI, sepatu PDL 
Laskar FPI, ketapel’, demikian narasi 
akun tersebut. 

Kanit Reskrim Polsek Jagakarsa 
AK Mujianto ketika dikonfi rmasikan 
enggan bicara banyak terkait dengan 
penggerebekan itu. 

Menurut dia, hal itu akan disampai-
kan Mabes Polri. “Saya hanya mem-
be narkan saja (rumah terduga 
te roris digerebek),” kata dia. (Ykb/
Medcom/J-2)

Satu Terduga Teroris 
Ditangkap di Jakarta

MABES POLRI

BANGUN RUMAH PANGGUNG UNTUK HADAPI BANJIR: Pekerja 
menyelesaikan pembangunan rumah panggung di Kebon Pala, Jakarta, 
kemarin. Pemprov DKI Jakarta merenovasi 40 rumah warga dengan konsep 
rumah panggung dengan kaki-kaki setinggi 3,5 meter dan dibangun tiga lantai 
untuk menghadapi banjir luapan Kali Ciliwung. 

ANTARA /GALIH PRADIPTA

JAKARTA TIMUR

PENGELOLAAN Taman 
Mini Indonesia Indah 
(TMII) diambil alih Ke-

menterian Sekretariat Negara 
setelah 44 tahun terakhir dike-
lola Yayasan Harapan Kita. Ke-
putusan tersebut dituangkan 
dalam Peraturan Presiden No 
19/2021 tentang Taman Mini 
Indonesia Indah.

Sedianya, kawasan wisata 
bertema budaya itu ialah aset 
milik negara. Namun, melalui 
Keputusan Presiden Nomor 
51/1977, pemerintahan menye-
rahkan pengelolaan kawasan 
kepada Yayasan Harapan Kita, 
sebuah badan hukum yang di-
gawangi keluarga Cendana.

Menteri Sekretaris Negara 
Pratikno kemarin mengung-
kapkan upaya pengambilalihan 
tersebut didasarkan pada reko-
mendasi beberapa pihak, seperti 
Badan Pemeriksa Keuangan, 
Pusat Penelitian Kemasyarakat-
an dan Budaya Universitas 
In donesia, dan tim legal audit 
Universitas Gadjah Mada. 

Mereka berpandangan bah-
wa TMII akan mampu membe-
rikan manfaat yang lebih besar 
bagi masyarakat dan negara 
jika dikembalikan kepada pe-
me rintah.

“Tujuan utamanya ialah 
agar TMII bisa dikelola dengan 
lebih baik sehingga memberi-
kan manfaat sebesar-besarnya 

untuk masyarakat dan negara, 
teruta ma sekali dalam kontri-
busi keuangan,” ujar Pratikno. 
Di ta ngan pemerintah, ia meya-
kini pengelolaan kawasan wi-
sata akan berjalan semakin 
baik. Terlebih, TMII didukung 
banyak kementerian/lembaga 
serta badan usaha milik negara 
sehingga kolaborasi bisa berja-
lan secara lebih maksimal.

TMII dibangun di Jakarta 
Ti mur di atas lahan seluas 147 
hektare. Berdasarkan taksiran 
yang dilakukan pada 2018, 
valuasi TMII ditetapkan sebesar 
Rp20 triliun. Pratikno meya-
kini nilai tersebut kini sudah 
meningkat lebih besar lagi.

Pratikno memberi waktu 
ti ga bulan sebagai masa transi-
si. “Tim transisi akan bekerja. 
Yayasan Harapan Kita juga tetap 
meneruskan pekerjaan sambil 
membuat laporan pertang-
gung jawaban dari pengelolaan 
selama ini,” ujar Pratikno.

Pada masa transisi, TMII 
ju ga akan beroperasi seperti 
biasa. Para staf di kawasan 
wi sata itu bisa tetap bekerja se-
cara normal dan memperoleh 
hak keuangan dan fasilitas 
se perti biasa. 

Setelah itu, Kemensetneg 
akan menunjuk mitra yang di-
percaya dan memiliki kapabili-
tas dalam mengelola kawasan 
wisata bertema budaya.

Anggota DPRD DKI Gilbert 
Simanjuntak mendukung 
pengambilalihan kelola TMII. 
Menurut dia, TMII belum 
mampu menarik banyak pe-
ngunjung dan pengelolaannya 
belum maksimal. “Saya setuju 
kalau diambil oleh pemerintah 
karena masyarakat juga mem-
butuhkan TMII,” kata Gilbert.

Ia membandingkan TMII de-
ngan Taman Jaya Impian Ancol 
yang sudah dikelola secara 
profesional. TMII tidak memi-
liki pantai seperti Ancol. Na-
mun, tempat hiburan seperti 
Disneyland di Hong Kong dan 
Tokyo mampu menarik banyak 
pengunjung.

Ia pun menilai perlu ada 
saran dan masukan dari ahli 
pariwisata untuk membuat 
TMII lebih menarik bagi pe-
ngun jung. Dengan demikian, 
itu bisa memberikan manfaat 
ekonomi lebih.

“Sepertinya perlu sentuhan 
ahli pariwisata agar lebih me-
narik, lebih banyak wahana. 
Setidaknya tidak kalah dengan 
Trans Studio dan lain-lain,” 
jelasnya.

Selain itu, bila TMII dikelola 
lebih baik, bisa menjadi alter-
natif hiburan pilihan masyara-
kat. Terlebih saat pandemi ini, 
mobilitas masyarakat untuk 
li buran ke luar negeri amat ter-
batas. (Pra/Put/Ykb/Hld/J-1)

Negara Ambil Alih 
Pengelolaan TMII

PEMERINTAH AMBIL ALIH TMII: Pengunjung melintas di halaman depan Teater Keong Mas di TMII, Jakarta, kemarin. Pemerintah 
melalui Kementerian Sekretariat Negara mengambil alih pengelolaan Taman Mini Indonesia Indah (TMII) dari Yayasan Harapan Kita 
setelah penerbitan Perpres 19 Tahun 2021 tentang TMII.

ANTARA/ASPRILLA DWI ADHA

Dana Sumur Resapan
Bisa untuk Penanganan Covid-19
KOMISI D DPRD DKI Jakarta menyoroti program 
pembangunan sumur resapan untuk mengu-
rangi titik banjir di Ibu Kota. Berdasarkan hasil 
peninjauan lapangan, pembangunan tersebut 
dapat dilaksanakan dengan skema corporate 
social responsibility (CSR) sehingga anggaran 
sumur resapan bisa didorong untuk penanganan 
covid-19.

Ketua Komisi D DPRD DKI Ida Mahmudah 
mengatakan, berdasarkan APBD TA 2021, Dinas 
Sumber Daya Air (SDA) mengalokasikan anggar-
an sebesar Rp411,43 miliar untuk pembangunan 
sumur resapan. Anggaran itu diproyeksikan un-
tuk pembangunan di 150 ribu titik.

“Makanya kita lakukan sidak untuk melihat 
apa kah layak atau tidak. Melihat kondisi ekonomi 
kita yang belum stabil karena pandemi covid-19, 
saya berharap ada evaluasi dari Gubernur kare-
na sebenarnya bisa dilakukan oleh CSR,” kata 
Ida, kemarin.

Ida menyarankan Pemprov DKI agar menggan-
deng beberapa perusahaan untuk memberikan 
kontribusi dalam bentuk CSR pembangunan 
sumur resapan sehingga tidak perlu membe-
bankan APBD Jakarta.

Kepala Suku Dinas SDA Jakarta Timur Santo 
mengakui memang dibutuhkan bantuan dari 
pihak ketiga untuk mengatasi genangan ketika 
hujan lebat di wilayahnya.

“Dinas SDA tidak bisa menyelesaikan perma-
salahan banjir sendiri. Itulah tujuannya kita 
berkolaborasi menangani banjir. Sejauh ini kita 
sudah menggandeng Lotte Mart dan Bank BRI 
untuk memberikan bantuan alat bor,” tandas-
nya. (Hld/J-2)

Penyelundupan 72 Ribu Benih 
Lobster ke Singapura Digagalkan
PETUGAS gabungan dari Polres Bandara Soe-
kar no-Hatta, Bea Cukai, serta Badan Karantina 
Ikan, Pengendalian Mutu, dan Keamanan hasil 
Perikanan (BKIPM) menggagalkan upaya penye-
lundupan 72.290 ekor benih bening lobster atau 
benur ke Singapura melalui Bandara Soekarno-
Hatta.

Kasat Reskrim Polresta Bandara Soekarno-
Hatta Komisaris Ahmad Alexander Yurikho me-
ngatakan ribuan benur itu direncanakan dikirim 
melalui kargo pesawat Garuda Indonesia. Na-
mun, ia belum bisa menjelaskan kasus ter  sebut 
secara rinci karena masih dalam pe nye  lidikan. 
“Benar ribuan benur yang akan diselun dupkan 
itu sudah kita amankan,” katanya, kemarin.

Kepala BKIPM Rina menambahkan, para pe-
nyelundup itu disamarkan dengan menggunakan 
invoice berupa sayuran. Benih lobster itu dikemas 
ke dalam 74 koli, dengan 34 koli di antaranya 
dicampur dengan selada air dan dimasukkan ke 
255 kantong plastik.

Kasus terkuak berkat kecurigaan petugas yang 
melihat kejanggalan dalam paket yang berada 
di lini satu kargo 530 Bandara Soekarno-Hatta. 
“Mereka pakai invoice sayuran. Ada yang 40 koli 
berisi ubi dan buncis. Packing menggunakan boks 
styrofoam,” ujarnya.

Berdasarkan hasil pencacahan, terang dia, 
benih lobster ini terdiri dari 72.105 ekor jenis 
pasir dan 185 ekor jenis mutiara. 

Rina memastikan jajarannya juga telah me-
ngan tongi identitas pengirim paket dan bakal 
mengetatkan pengawasan. “Sudah kita hitung 
dan koordinasikan untuk pelepasliaran,” jelas 
Rina. (SM/J-2)

L I N T A S  B E R I T A
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Mewaspadai 
Kaum Belia Menjadi 
Calon Teroris

SEBAGAI sebuah negara yang 
memiliki 17.504 pulau, ter-
banyak keenam di dunia 
setelah Swedia, Norwegia, 

Finlandia, Kanada, dan Amerika 
Serikat (World Atlas, 2020), tentunya 
Indonesia berpotensi meningkatkan 
pendapatan melalui pemanfaatan 
pulau-pulau kecil (PPK) dan per-
airan di sekitarnya yang memiliki 
keanekaragaman hayati laut, antara 
lain terumbu karang, mangrove, pa-
dang lamun, ikan karang, mamalia 
laut, crustacea, penyu, sponge, soft 
coral, dan jasa-jasa kelautan seperti 
benda muatan kapal tenggelam 
(BMKT), wisata bahari, dan garam. 

Pemanfaatan PPK, dalam pelak-
sanaannya, wajib memenuhi per-
syaratan pengelolaan lingkungan, 
memperhatikan kemampuan dan 
kelestarian sistem tata air setempat, 
serta menggunakan teknologi yang 
ramah lingkungan sesuai dengan 
Undang-Undang No 1 Tahun 2014 

tentang Pengelolaan Wilayah Pesisir 
dan PPK. 

Selain ketiga hal tersebut, pe-
manfaatan pulau sangat kecil (tiny 
island) berukuran di bawah 1 hek-
tare berjumlah 8.837 pulau, atau 
lebih dari 50% dari jumlah pulau, 
yang luasannya mencapai 2.114 ha, 
hanya diperuntukkan bagi kegiatan 
pertahanan keamanan maupun 
konservasi agar kelestarian pulau 
tetap terjaga.

Luasan pulau dan tarif
Dengan terbitnya Undang-Undang 

Cipta Kerja No 11 Tahun 2020, yang 
memudahkan perizinan berusaha, 
termasuk pemanfaatan PPK pada 
kawasan hutan dan pulau berpen-
duduk, maka peluang investasi se-
makin mudah dan terbuka lebar. 

Pemanfaatan PPK pada kawa-
san hutan harus dilakukan secara 
hati-hati untuk menjaga kelestarian 
pulau yang kewenangannya diatur 

KLHK.  Adapun di PPK berpenduduk, 
pemanfaatannya harus dikelola de-
ngan baik agar tidak terjadi konfl ik 
dengan masyarakat lokal. 

Mengacu pada data toponimi pu-
lau, garis pantai gazetir pulau, status 
dan fungsi kawasan hutan, serta 
pulau berpenduduk yang dianalisis 
overlay secara geospasial mengguna-
kan aplikasi SIG (Sistem Informasi 
Geospasial), maka diperoleh 3.863 
PPK tidak berpenduduk, bukan ka-
wasan hutan, dan bukan tiny island 
dengan luas lebih dari 510.000 ha. 
Luas lahan di pulau inilah, jika di-
kelola dan dikerjasamakan dengan 
baik, berpotensi besar menghasilkan 
penerimaan negara bukan pajak 
(PNBP).

Dari jumlah PPK tersebut di atas, 
sebanyak 69 pulau-pulau kecil ter-
luar (PPKT) dan 1 pulau yang ter-
bentuk dari tanah timbul telah dan 
akan disertifi katkan atas nama pe-
merintah Indonesia c.q KKP sebagai 
barang milik negara (BMN), dengan 
luas kurang lebih 800 ha, yang 30 ha 
di antaranya telah dikerjasamakan 
dengan pihak swasta. Dengan de-
mikian, kurang lebih 770 ha sisanya 

dapat dikerjasamakan dengan mitra 
pemanfaat BMN berupa tanah di 
pulau, baik dari BUMN, swasta, ko-
perasi, maupun UMKM. 

Regulasi pemanfaatan lahan di 
PPK mengacu pada tiga hal, yakni 
kerja sama pemanfaatan lahan di 
pulau sebagai BMN dengan besaran 
kontribusi tetap dan profi t sharing 
harus melalui kajian/persetujuan 
Kementreian Keuangan, izin pe-
manfaatan PPK dalam rangka PMA 
dengan tarif Rp30,8 juta/ha, dan 
rekomendasi pemanfaatan PPK de-
ngan luas di bawah 100 km2, yang 
tarifnya diusulkan Rp25,4 juta/ha 
melalui revisi PP No 75/2015, ten-
tang Jenis dan Tarif Atas Jenis Pene-
rimaan Negara bukan Pajak yang 
Berlaku pada Kementerian Kelautan 
dan Perikanan.

Perolehan PNBP
Hingga saat ini, pemanfaatan 

lahan di PPK masih  terbatas pada 
jumlah pulau maupun nilai peneri-
maan negara bukan pajak (PNBP). Di 
antaranya, kerja sama pemanfaatan 
BMN Pulau Nipa di Kota Batam 
seluas 30 ha selama 30 tahun akan 

menghasilkan PNBP sebesar Rp1,52 
triliun, yang terdiri atas kontri-
busi tetap lebih kurang Rp120 miliar 
dan profi t sharing mencapai Rp1,4 
triliun, serta izin pemanfaatan PPK 
melalui PMA di Kabupaten Belitung 
seluas 20,5 ha dengan nilai PNBP 
mencapai Rp631 juta.

Apabila dari 800 ha lahan PPKT 
termasuk tanah timbul yang me-
rupakan BMN, 300 ha di antaranya 
dikerjasamakan selama 30 tahun 
seperti halnya Pulau Nipa di Kota 
Batam, maka PNBP yang diperoleh 
mencapai Rp15,2 triliun, yang ber-
asal dari kontribusi tetap Rp1,2 
triliun dan profit sharing Rp14 
triliun. 

Tentunya, nilai PNBP sangat dipe-
ngaruhi oleh investasi pemerintah 
untuk merehabilitasi pulau, me-
nyertifi katkan pulau, nilai keindah-
an alam, dan keunikan ekosistem 
pulau.

Selain pemanfaatan lahan BMN 
pulau, sumber PNBP lainnya berupa 
izin pemanfaatan PPK melalui PMA 
dan rekomendasi pemanfaatan PPK 
di bawah 100 km2 yang potensi la-
hannya lebih dari 500.000 ha. 

Jika diasumsikan, pemanfaatan 
lahan pulau sebesar 300.000 ha 
terdiri atas 100.000 ha dimanfaat-
kan melalui izin pemanfaatan PPK 
dalam rangka PMA dengan nilai 
PNBP mencapai Rp3,08 triliiun dan 
200.000 ha melalui rekomendasi 
pemanfaatan PPK dengan luas di 
bawah 100 km2 (PNBP mencapai 
Rp5,08 triliun).  Dengan demikian, 
total perolehan PNBP mencapai 
Rp8,16 triliun.

Melihat potensi PNBP dari peman-
faatan lahan di PPK, maka pemerin-
tah harus bergerak cepat menuntas-
kan semua turunan UU Cipta Kerja, 
baik peraturan pemerintah maupun 
peraturan menteri K/L terkait, seka-
ligus menyosialisasikannya kepada 
pemerintah daerah, pelaku usaha, 
perbankan, masyarakat pulau, dan 
NGO/LSM. 

Dengan dukungan pengawasan 
yang kuat dalam pemanfaatan PPK, 
juga disertai sanksi tegas, maka kon-
tribusi perolehan PNBP akan sangat 
signifi kan, yang dapat mendorong 
peningkatan pendapatan negara 
dan kesejahteraan bagi masyarakat 
di PPK.

Rido Miduk Sugandi Batubara
Ahli Madya Pengelola Ekosistem Laut dan Pesisir (PELP)
Direktorat Jenderal Pengelolaan Ruang Laut, KKP

Mendongkrak PNBP Pemanfaatan Pulau-Pulau Kecil

BEBERAPA tahun lalu, aksi 
bom bunuh diri dilakukan 
oleh satu keluarga, lengkap 
kedua orangtua dan anak-

anak mereka. Belum lama ini, aksi 
mengerikan serupa dilakukan oleh 
pasangan suami istri. Konon, bom 
bunuh diri adalah cara mereka me-
lalui masa bulan madu. Kemudian, 
peristiwa penembakan sekaligus 
bunuh diri di Mabes Polri. Pelaku-
nya ialah seorang wanita belia. 
Regenerasi teror sedemikian rupa 
mendorong saya untuk menulis 
naskah ini.

Ada dua pesan yang ingin saya 
sampaikan kepada khalayak. Pesan 
pertama untuk para orangtua. Dulu, 
seorang kader teror membutuhkan 
guru atau sosok yang berkarisma 
untuk mencuci otaknya. Itu artinya 
dibutuhkan interaksi antarindividu 
secara intensif agar proses radika-
lisasi alam pikiran dan perilaku 
dapat berlangsung tuntas. 

Sekarang, regenerasi teror ber-
langsung melalui dua tahap yang 
sama sekali baru. Tanpa guru, tanpa 
tinggal di lokasi yang sama, tetapi 
proses menjelmanya seorang yang 
baik menjadi pelaku teror tetap 
dapat berlangsung. Didahului oleh 
proses swaradikalisasi. Dengan 
mengandalkan informasi di media 
daring, media sosial, dan aplikasi 
pengiriman pesan berbasis ponsel, 
siapa pun secara mandiri dapat 
memengaruhi isi pemikirannya 
sendiri. 

Sifat media daring yang cus-

tomizable semakin memungkinkan 
individu bersangkutan memilih 
jenis informasi yang ia inginkan. 
Akibatnya, begitu berada di dalam 
pusaran informasi-informasi berbau 
teror, ia akan semakin mencandu 
dan semakin terobsesi pada ke-
kerasan, serta tidak mudah untuk 
keluar dari situ.

Tidak hanya tata nilai pribadi yang 
berubah secara besar-besaran. Peri-
lakunya pun mengalami pembaruan 
total. Ia mulai belajar merakit bom, 
memetakan titik-titik kelemahan 
lokasi yang diincar, serta mengiden-
tifi kasi pola kebiasaan pihak yang 
ingin dihancurkannya.      

Setelah semua ‘keterampilan baru’ 
itu dianggap cukup, ia pun ber-
sumpah untuk menjalankan operasi 
mautnya. Ini saya istilahkan sebagai 
swaperekrutan. Pada titik inilah, 
sempurna sudah pemikirannya yang 
semakin radikal, tindak-tanduknya 
pun semakin nyata sampai ke titik 
brutal.

Proses swaradikalisasi dan swa-
perekrutan ini, bila tidak segera 
diantisipasi, dikhawatirkan akan 
semakin menciptakan musim semi 
bagi berkecambahnya pelaku teror. 
Imajinasi saya ini, semoga keliru to-
tal. Untuk itu, saya menaruh harap-
an tinggi pada predictive policing dan 
counter narratives.  

Predictive policing adalah tagline 
yang (saat itu) diutarakan oleh 
Komjen Listyo Sigit pada saat men-
jalani uji kelayakan dan kepatutan 
sebagai calon Kapolri. Dengan pre-

dictive policing, Polri diharapkan da-
pat memantau, lalu menginterupsi 
secepat mungkin komunikasi-komu-
nikasi teror yang berlalu-lalang di 
alam maya. Karena kalangan belia 
merupakan warga asli net (digital 
natives) maka—tak pelak—populasi 
kaum muda (termasuk anak-anak) 
boleh jadi akan semakin banyak 
terjaring. 

Dalam situasi seperti itu, predic-
tive policing perlu semakin dija-
lankan oleh Polri dengan segala 
kearifan, dan patut disodorkan ke-
pada individu-individu berusia 
anak-anak yang terpapar pada 
pesan-pesan ‘edukatif’ bermuatan 
teror. Perlakuan terhadap mereka 
tentu patut dibedakan dengan pene-
gakan hukum yang dikenakan terha-
dap netizen dewasa yang terindikasi 
menjadi pelaku teror.

Predictive policing dapat di-
ibaratkan sebagai jaring 
yang menangkap 
sampah yang 
mengalir di 
sungai de-
ras. Agar 
d a p a t 

kembali me nyirami 
ling kungan, sungai yang 
sama perlu dinaturalisasi 
dengan pasokan air bersih. 
Adapun counter narra-
tives adalah air bersih itu. 
Konkretnya, negara perlu 
menebar seluas-luasnya 
berbagai catatan prestasi 
tentang Pancasila sebagai 

ideologi bangsa. 

Seto Mulyadi
Ketua Umum Lembaga Perlindungan Anak Indonesia (LPAI)
Dosen Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma

Apabi-
la predictive 

policing  bekerja 
masif, tapi pada saat 

yang sama dunia daring te-
tap penuh sesak dengan centang 

perenangnya kehidupan bernegara 
dan tidak ada narasi-narasi positif 
yang menandinginya, maka tidak 
tertutup kemungkinan akan ada 
sekian banyak warganet (terutama 
kalangan muda) yang tergoda untuk 
mencari tata nilai baru. Tak terke-
cuali berkenalan, bahkan menga-
dopsi tata nilai yang menghalalkan 
darah manusia.

Narasi-narasi tandingan, dengan 
demikian, dapat dipahami sebagai 
rekayasa virtual yang ditujukan 

agar kaum muda 
di  Tanah Air 
tetap mempu-
nyai perbenda-

haraan ingatan 
positif tentang Pan-

casila dalam jumlah 
yang memadai. De-

ngan ketersediaan pesan 
positif yang mencukupi, generasi 
muda kita akan berpuas hati de-
ngan ideologi yang sejauh ini sudah 
menjadi kesepakatan nasional.

Sebagaimana kemerdekaan se-
bagai berkah dan rahmat Tuhan 
Yang Mahakuasa, tumpah ruahnya 
pasokan narasi lurus di dunia vir-
tual akan meyakinkan kaum muda 
bahwa Pancasila adalah anugerah 
terbaik dari Tuhan bagi tanah 
tumpah darah dan seluruh rakyat 
Indonesia.

Perlindungan khusus
Dari pesan bagi para orangtua, 

saya beralih ke pesan bagi masya-
rakat. Saya dapat membayangkan 
kegusaran khalayak luas ketika 

menyaksikan aksi teror yang 
dilakukan oleh sebuah keluarga. 
Namun, khalayak yang sama perlu 

kiranya diingatkan agar tidak 
melakukan stigmatisasi terha-

dap anak-anak dari orangtua yang 
melakukan aksi tersebut.

Bukan satu-dua kali anak atau 
keluarga pelaku teror terusir dari 
kampung halaman mereka. Warga 
tampaknya waswas bahwa anak 
atau keluarga pelaku teror cepat 
atau lambat juga akan menjadi 
teroris. Betapapun reaksi semacam 
itu dapat dipandang manusiawi, 
peraturan perundang-undangan 
melarang bentuk perlakuan terse-
but.

Pasal 59 ayat 2 butir o UU Perlin-
dungan Anak memberikan jaminan 
bahwa anak-anak yang menjadi kor-
ban stigmatisasi harus memperoleh 
perlindungan khusus. Stigmatisasi 
dimaksud, bahkan secara khusus 
disebut UU berkaitan dengan pela-
belan yang dikenakan pada orangtua 
anak-anak tersebut. Dalam ungkap-
an sederhana, anak tidak sepatutnya 
terkena getah dari perbuatan jahat 
orangtua mereka.

Konsekuensi Pasal 59 UU Per-
lindungan Anak adalah negara 
tidak boleh tinggal diam ketika 
menghadapi situasi anak-anak (dan 
keluarga) terpidana teroris—apalagi 
terduga teroris—diusir oleh masya-
rakat setempat. Kepada anak-anak 
itu, negara wajib serta bertanggung 
jawab memberikan perlindungan 
khusus berupa konseling, rehabili-
tasi sosial, dan pendampingan sosial 
(Pasal 71B). Secara berurutan, ne-
gara dimaksud adalah pemerintah, 
pemerintah daerah, dan lembaga 
negara lainnya (Pasal 59 ayat 1).

Kiranya negara perlu hadir. Se-
bab, apabila negara absen,  justru 
tersedia alasan untuk risau bahwa 
pengabaian tersebut akan menabur 
benih-benih keliru pada diri anak-
anak yang terusir itu. Padahal, justru 
regenerasi itulah yang ingin dihin-
dari dan diputus secara bersama 
oleh kita semua. Semoga.
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SEMENJAK diberitakan bahwa dunia 
sedang dilanda virus korona (covid-19) 
pada 2020, Indonesia sebagai salah satu 
negara yang terdampak mulai melaku-

kan segala cara untuk mencegah terjadinya 
penularan virus tersebut. Salah satunya dengan 
penerapan pembatasan transportasi di masa 
pandemi covid-19. 

Kebijakan pemberlakuan pembatasan 
transportasi ini sangat memengaruhi kon-
disi pasokan pangan pokok bagi masyarakat 
Indonesia, khususnya menjelang Ramadan. 
Pelaksanaan pembatasan transportasi telah 
menyebabkan gangguan pada transportasi 
logistik khususnya untuk logistik distribusi 
pangan pokok bagi masyarakat. 

Peraturan Menteri Perhubungan (Permen-
hub) Nomor 25 Tahun 2020 melarang perjalan-
an darat, laut, dan udara ke dan dari area zona 
merah penularan covid-19 guna mencegah 
eksodus besar-besaran sepanjang libur Hari 
Raya Idul Fitri. Peraturan tersebut menetapkan 
titik pemeriksaan transportasi pada titik akses 
utama seperti jalan tol dan pelabuhan. 

Untuk transportasi barang, truk yang meng-
angkut barang pokok dikecualikan (Pasal 5). 
Bahan pokok dianggap sebagai barang ke-
butuhan dasar, tetapi titik-titik pemeriksaan 
akan menyebabkan antrean padat dan sangat 
panjang pada pendistribusian bahan pokok. 
Oleh karena itu harus dikelola dengan hati-
hati. Karena sifat dari pangan pokok ialah ti-
dak tahan lama dan mudah rusak, hal ini tentu 
akan mengurangi kualitas dari produk pangan 
bahan pokok tersebut.

Langkah tepat sangat penting untuk dilaku-
kan dalam meminimalisasi gangguan terha-
dap distribusi bahan pokok antardaerah guna 
menghindari kelangkaan di masa pandemi 
ini, khususnya di bulan Ramadan. Produsen-
produsen besar pangan pokok seperti beras, 
ayam, dan gula terpusat di Jawa. 

Jawa Barat merupakan produsen beras 
terbesar dengan total produksi 5,52 juta ton 
pada 2020 (Kerangka Sampling Area Badan 
Pusat Statistik, 2021) dan Kabupaten Indra-

mayu adalah produsen beras nomor satu 
nasional, memiliki luas panen padi 226.626 
hektare dan diperoleh produksi 1.363.312 ton 
gabah kering giling atau 782.132 ton beras. 
Sebanyak 51,15% gula Indonesia diproduksi 
di Jawa Timur pada 2018.

Selain beras, Jawa Barat juga produsen 
daging ayam terbesar dengan total produksi 
sebesar 886.752 ton di 2019 (Kementerian 
Pertanian, 2019). Komoditas-komoditas ter-
sebut tidak hanya didistribusikan ke daerah-
daerah tetangganya, tetapi juga ke seluruh 
Indonesia. 

Menurut Bulog (2021), pangan pokok seperti 
beras didistribusikan ke Sumatra, Kalimantan, 
Bali, dan bagian Timur Indonesia. Pelabuhan 
memainkan peranan penting untuk transpor-
tasi antarpulau bagi komoditas-komoditas 
ini. 

Dengan kondisi transportasi barang saat ini 
yang sangat dibatasi, ada kekhawatiran titik 
pemeriksaan pelabuhan kemungkinan tidak 
memiliki SDM yang cukup untuk mengecek 
setiap pengiriman yang datang baik dari impor 
maupun domestik. Untuk impor, kapasitas 
pengawasan untuk sementara harus diper-
timbangkan untuk ditingkatkan. Izin Kemen-
terian Perindustrian harus bisa digunakan 
untuk pengiriman domestik sehingga dapat 
mempercepat proses verifi kasi kargo. 

Perbaikan akses pangan
Jabodetabek dan wilayah produsen non-

pangan lainnya sangat bergantung pada 
beras dari Jawa Timur dan Jawa Barat. Kalau 
titik-titik pemeriksaan di jalan menyebabkan 
antrian panjang truk untuk diperiksa, maka 
kemudian bisa menyebabkan kekurangan 
pasok meskipun stok sebetulnya banyak di 
wilayah-wilayah produksi. 

Izin mobilitas Kementerian Perindustrian 
kembali dapat berguna untuk mempercepat 
proses pemeriksaan. Selain memastikan gang-
guan transportasi pada rantai pasok pangan 
pokok harus diminimalisasi, penting juga 
untuk memastikan bahan pokok dapat men-
jangkau konsumen rumah tangga. 

Oleh karena itu, baik pemerintah daerah 
dan pusat harus mengambil inisiatif untuk 
memberikan akses pangan pokok yang le-
bih mudah bagi para konsumen. Misalnya 
pemerintah-pemerintah bisa bekerja sama de-

ngan situs belanja daring bahan pokok, 
seperti sayurbox, tani hub, dll, sehingga 
memudahkan masyarakat untuk tetap 
mengakses bahan pokok selama bulan 
suci Ramadan.

Sementara itu, pemerintah pusat 
harus lebih proaktif dalam meng-
kaji hambatan-hambatan transpor-
tasi. Langkah strategis Kementerian 
Pertanian (Kementan) melibatkan 
dua aplikasi layanan transportasi 
daring terbesar, Gojek dan Grab patut 
diapresiasi. Ini adalah solusi nyata da-
lam menyediakan kemudahan layanan 
pengantaran yang bersubsidi untuk 
beberapa komoditas pangan utama di 
tengah masa pandemi korona.

Harapannya, Kementerian pertanian 
dapat memperluas kemitraan tersebut 
hingga ke penyedia jasa transportasi 
lain untuk meningkatkan jangkauan 
dan kapasitas program. Pada akhirnya, 
hal-hal tersebut merupakan inisiatif 
yang diperlukan. Akan tetapi, berfokus 
pada distribusi retail saja tidak akan 
ada efektif kalau pergerakan di hulu 
terganggu. 

Ada beberapa rekomendasi kebi-
jakan pemerintah Indonesia yang bisa 
diterapkan untuk meminimalisasi ada-
nya gangguan rantai pasokan bahan 
pokok selama bulan suci Ramadan. 
Pertama, Kemenperin harus melaku-
kan kajian lengkap terhadap seluruh 
rantai pasok bahan pokok guna 
mengidentifikasi industri mana 
yang merupakan pemasok penting 
untuk fasilitas pemrosesan pangan 
dan kemudian melengkapinya de-
ngan izin. 

Kedua, Kementerian Badan Usaha 
Milik Negara (Kementerian BUMN) 
harus mengarahkan perusahaan-
perusahaan surveyor milik BUMN 
agar melakukan perekrutan sece-
patnya untuk mendukung pemerik-
saan kontainer di pelabuhan. Ketiga, 
pemerintah daerah harus lebih gencar 
melakukan kerja sama dengan aplikasi 
Gojek dan Grab untuk memudahkan 
proses pemesanan daring pangan pokok 
selama bulan Ramadan.

Kondisi Rantai Pasok Pangan 
Menjelang Ramadan
Rabiatul Adwiyah 
Dosen Manajemen, Universitas Islam Bandung/
Mahasiswa doktor manajemen dan bisnis IPB 
University
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PENGUMUMAN
RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM TAHUNAN DAN                                                    

RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM LUAR BIASA
PT CIKARANG LISTRINDO TBK

Dengan ini diberitahukan kepada Para Pemegang Saham PT Cikarang Listrindo Tbk 
(“Perseroan”), bahwa Perseroan bermaksud untuk menyelenggarakan Rapat Umum 
Pemegang Saham Tahunan (“RUPST”) dan Rapat Umum Pemegang Saham Luar 
Biasa (“RUPSLB”) pada hari Senin, 17 Mei 2021 Pukul 10.00 Waktu Indonesia Barat.

Pemegang Saham yang berhak hadir dalam RUPST dan RUPSLB adalah yang 
namanya tercatat dalam Daftar Pemegang Saham Perseroan pada tanggal
22 April 2021 sampai dengan pukul 16.15WIB.

Berdasarkan Peraturan Otoritas Jasa Keuangan No. 15/POJK.04/2020 tentang 
Rencana dan Penyelenggaraan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan Terbuka 
(“POJK No. 15/2020”) dan Pasal 10 ayat (16) Anggaran Dasar Perseroan, usul-usul dari 
Pemegang Saham Perseroan harus dimasukkan dalam acara RUPST dan RUPSLB 
apabila memenuhi syarat-syarat sebagai berikut:

1. Usul tersebut telah diterima oleh Direksi Perseroan selambat-lambatnya 7 (tujuh) 
hari sebelum tanggal pemanggilan RUPST dan RUPSLB.

2. Diajukan secara tertulis kepada Direksi Perseroan oleh 1 (satu) pemegang saham 
atau lebih yang mewakili paling sedikit 1/20 (satu per dua puluh) bagian atau lebih 
dari jumlah seluruh saham dengan hak suara.

3. Usul tersebut harus (a) dilakukan dengan itikad baik; (b) mempertimbangkan 
kepentingan Perseroan; (c) menyertakan alasan dan bahan usulan mata acara 
rapat; dan (d) tidak bertentangan dengan peraturan perundang-undangan.

4. Usulan mata acara rapat dari pemegang saham sebagaimana dimaksud pada 
angka (1) merupakan mata acara yang membutuhkan keputusan RUPST dan/atau 
RUPSLB.

Sesuai ketentuan Pasal 52 ayat (1) POJK No. 15/2020 dan Pasal 10 ayat (12) Anggaran 
Dasar Perseroan, pemanggilan RUPST dan RUPSLB akan dilakukan dengan cara 
memasang iklan sedikitnya pada 1 (satu) surat kabar/harian berbahasa Indonesia yang 
berperedaran nasional, situs web Bursa Efek Indonesia, situs web Perseroan, dan situs 
web eASY.KSEI paling lambat pada hari Jumat, 23 April 2021.

Jakarta, 8 April 2021

DIREKSI

PT CIKARANG LISTRINDO TBK

PT BAYAN RESOURCES Tbk.
(“Perseroan”)

PENGUMUMAN
RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM TAHUNAN 

KEPADA PARA PEMEGANG SAHAM
Dengan ini diberitahukan kepada para Pemegang Saham Perseroan bahwa 
pada hari Rabu, 19 Mei 2021, Perseroan akan menyelenggarakan Rapat Umum 
Pemegang Saham Tahunan (”Rapat”).

Sesuai ketentuan pasal 10 Anggaran Dasar Perseroan dan Pasal 52 ayat 1 
Peraturan Otoritas Jasa Keuangan No. 15/POJK.04/2020 tentang Rencana 
dan Penyelenggaraan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan Terbuka 
(“POJK No. 15”), Panggilan Rapat akan diiklankan di surat kabar Nasional 
berbahasa Indonesia, situs web Bursa Efek Indonesia, situs web penyedia 
e-Rups (PT Kustodian Sentral Efek Indonesia) dan situs web Perseroan yaitu 
www.bayan.com.sg pada tanggal 23 April  2021.

Yang berhak hadir atau diwakili dalam Rapat tersebut adalah para Pemegang 
Saham yang namanya tercatat di dalam Daftar Pemegang Saham Perseroan di 
Biro Administrasi Efek PT Raya Saham Registra pada tanggal 22 April 2021 sampai 
dengan pukul 16.15 WIB.

Berdasarkan ketentuan Anggaran Dasar Perseroan juncto pasal 16 ayat 1 dan 2 POJK 
No.15, satu Pemegang Saham atau lebih yang mewakili 1/20 (satu per dua puluh) 
atau lebih dari jumlah seluruh saham dengan hak suara yang sah dapat mengusulkan 
agenda rapat secara tertulis yang diterima Perseroan selambat-lambatnya 7 (tujuh) 
hari sebelum tanggal Panggilan Rapat dengan ketentuan usulan tersebut wajib 
memenuhi persyaratan yang diatur dalam pasal 16 ayat 3 POJK No. 15.

Informasi tambahan bagi Pemegang Saham Perseroan:
Dalam rangka mencegah transmisi/penularan Covid-19 dan dengan meperhatikan 
ketentuan peraturan perundang-undangan yang berlaku terkait Pembatasan Sosial 
Berskala Besar dalam rangka Percepatan Penanganan Corona Virus Disease 
2019 dan ketentuan POJK 15 serta  Peraturan Otoritas Jasa Keuangan No. 16/
POJK.04/2020 tentang Pelaksanaan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan 
Terbuka Secara Elektronik, Perseroan menghimbau kepada para Pemegang Saham 
untuk memberikan kuasa kehadiran dan suara melalui fasilitas elektronik atau 
system e-ASY.KSEI yang disediakan oleh PT Kustodian Sentral Efek Indonesia 
(KSEI) sebagai mekanisme pemberian kuasa secara elektronik (e-proxy) yang telah  
disetujui oleh Otoritas Jasa Keuangan (OJK) dalam proses penyelenggaraan RUPS. 
Informasi detail terkait pelaksanaan e-ASY.KSEI ini akan disampaikan pada saat 
pemberitahuan Panggilan Rapat.        

Jakarta, 8 April  2021
PT BAYAN RESOURCES Tbk.

DIREKSI



INDRIYANI ASTUTI
indriyani@mediaindonesia.com    

MUDIK Lebaran 
2021 resmi dila-
rang demi men-
cegah lonjakan 

kasus covid-19. Larangan 
mudik dan mengambil cuti 
juga berlaku bagi aparatur 
sipil negara (ASN) beserta 
keluarganya.

Perintah itu tertuang dalam 
Surat Edaran Menteri PAN-
Rebiro No 8/2021 tentang Pem-
batasan Kegiatan Bepergian ke 
Luar Daerah atau Mudik atau 
Cuti bagi Pegawai ASN dalam 
Masa Pandemi Covid-19 yang 
diteken Menteri Pendayagu-
naan Aparatur Sipil Negara 

dan Reformasi Birokrasi Tjahjo 
Kumolo, kemarin.

“Pegawai aparatur sipil ne-
gara (ASN) dan keluarganya 
dilarang melakukan kegiatan 
bepergian ke luar daerah dan/
atau mudik pada periode 6 
Mei sampai dengan 17 Mei 
2021,” demikian bunyi surat 
itu.

Pegawai ASN yang melang-
gar akan diberikan hukuman 
disiplin sesuai ketentuan yang 
berlaku. Tjahjo mengatakan, 
larangan kegiatan bepergian 
ke luar daerah dan/atau mudik 
dikecualikan bagi ASN yang 
melaksanakan tugas kedinas-
an dan telah mengantongi 
surat tugas Pejabat Pimpinan 
Tinggi Pratama (eselon II) atau 

Kepala Kantor Satuan Kerja. 
Seusai mengikuti Sidang 

Kabinet Paripurna di Kan-
tor Presiden, Jakarta, Menko 
Perekonomian Airlangga Har-
tarto menyatakan, larangan 
mudik ini dikeluarkan dengan 
berkaca dari pengalaman 
Lebaran tahun lalu. 

Ia menyebutkan, pascalibur 
Lebaran 2020, jumlah kasus 
harian covid-19 di Indone-
sia naik 93%. “Dari data itu, 
Bapak Presiden (Jokowi) me-
minta dilakukan pengenda-
lian,” ujar Airlangga.

Selanjutnya, untuk men-
cegah gelombang pemudik, 
Menteri Perhubungan Budi 
Karya Sumadi akan melaku-
kan penyekatan pada 300 titik 

jalan darat, berkoordinasi de-
ngan kepolisian. 

Untuk moda transportasi 
kereta, jelasnya, pemerintah 
akan memangkas ketersedia-
an gerbong demi mencegah 
mobilitas masyarakat. Hal 
serupa juga akan diterap-
kan pada angkutan laut dan 
udara. 

Dalam merespons larang-
an mudik itu, Kepala Dinas 
Perhubungan DKI Jakarta 
Syafrin Liputo mengaku masih 
menunggu aturan teknis dari 
Kemenhub, sebelum menutup 
seluruh terminal bus antarko-
ta antarprovinsi (AKAP) di 
Jakarta. “Saat ini kami masih 
menunggu kebijakan dari 
pusat,” kata Syafrin saat di-
hubungi Media Indonesia.

Bersabar
Larangan mudik juga dite-

gaskan Wali Kota Surakarta 

Gibran Rakabuming Raka 
saat menghadiri Forum Ko-
munikasi Pegiat Pariwisata, 
Rabu (7/4). Meskipun saat 
ini, sahutnya, hanya dua ke-
lurahan di Surakarta yang 
masih zona oranye. 

“Kita tetap larang mudik se-
bab satu bulan apabila dihan-
curkan oleh covid-19 karena 
mudik, Kota Surakarta akan 
mulai dari nol lagi,” ujarnya. 

Dengan alasan itulah, Gi-
bran meminta pelaku pari-
wisata di Surakarta bersabar 
menunggu sampai usai Ra-
madan dan Lebaran. “Mohon 
sabar sekali lagi,” sahut putra 
sulung Presiden Jokowi itu.

Larangan mudik Lebaran 
juga mengakibatkan dua ban-
dara di Jawa Tengah, yakni 
Ngloram Blora dan Jenderal 
Sudirman Purbalingga urung 
melayani pemudik, meskipun 
secara teknis kedua bandara 
tersebut telah siap.

Pembangunan bandara 
baru tersebut dikebut karena 
rencana bakal dipergunakan 
melayani arus mudik Lebaran 
mendatang, apalagi berbagai 
uji coba pendaratan telah di-
lakukan, dan bahkan maska-
pai penerbangan telah siap 
melayani rute ke dua bandara 
itu. (Pra/AS/Put/Ssr/WJ/H-2)

Dari survei yang dilakukan, pemerintah mendapati 
sebanyak 33% responden bersikeras mudik. Dengan adanya 
larangan mudik, jumlah itu berkurang hingga sepertiganya.

Mudik Resmi Dilarang
300 Lokasi Disekat

 ANTARA/RIVAN AWAL LINGGA

VAKSINASI DOSIS PERTAMA UNTUK GURU DAN MANULA: Petugas menyuntikkan 
vaksin covid-19 kepada penerima vaksin di Senayan City, Jakarta, kemarin. Senayan City 
memfasilitasi vaksinasi dosis pertama bagi manula dan tenaga pengajar yang ditargetkan untuk 
500 orang per harinya dari 7 sampai 10 April 2021.

KANADA tengah mengha-
dapi gelombang ketiga pan-
demi covid-19 yang sangat 
serius. Perdana Menteri Justin 
Trudeau memperingatkan 
jumlah infeksi dan rawat inap 
meningkat, sedangkan kapa-
sitas unit perawatan intensif 
hampir penuh.

Menurut penghitungan Uni-
versitas Johns Hopkins, Kanada 
telah melaporkan setidaknya 
satu juta kasus covid-19 dan le-

bih dari 23 ribu kematian sejak 
dimulainya pandemi.

Peningkatan kasus dan ra-
wat inap yang terjadi di bebe-
rapa provinsi termasuk yang 
terpadat di Ontario, Quebec, 
dan British Columbia di pantai 
barat telah mendorong seruan 
untuk tindakan kesehatan ma-
syarakat yang lebih ketat guna 
membendung penyebaran 
virus.

Pejabat kesehatan juga telah 

melaporkan kasus yang me-
libatkan varian virus korona 
yang pertama kali ditemukan 
di Inggris, Afrika Selatan, dan 
Brasil.

Pemerintah Negara Bagian 
Quebec mengumumkan me-
reka memperketat pembatasan 
di zona merah, termasuk kota 
terbesar di provinsi itu, Mon-
treal, di tengah meningkatnya 
infeksi.

Ontario juga telah menga-

lami lonjakan infeksi covid-19 
dalam beberapa pekan ter-
akhir dan memberlakukan 
tindakan penguncian terbatas 
selama akhir pekan. 

Kasus di Brasil
Kementerian Kesehatan 

Brasil mengatakan negara 
tersebut mencatat lebih dari 
4.000 kematian akibat covid-
19 dalam 24 jam untuk per-
tama kalinya.

Negara berpenduduk 212 
juta orang ini telah mencatat 
rata-rata 2.757 kematian akibat 
covid-19 per hari selama se-
minggu terakhir, yang tertinggi 
sejauh ini di seluruh dunia.

Sementara itu, di Inggris, 
Oxford University menghenti-
kan sementara uji coba vaksin 
virus korona Astrazeneca pada 
anak-anak terkait dengan 
munculnya kasus pembekuan 
darah. (AFP/Aiw/Nur/X-11)

PEMERINTAH Provinsi Sumatra 
Selatan sudah mulai menerap-
kan pemberlakuan pembatasan 
kegiatan masyarakat (PPKM) 
skala mikro di wilayahnya. Ke-
bijakan itu berlaku dua pekan, 
pada 6-24 April.

PPKM mikro harus digulir-
kan lantaran angka penam-
bahan kasus covid-19 di Sum-
sel semakin melonjak. Satgas 
Covid-19 mencatat angka positif 
di daerah ini mencapai 18.118 
kasus. Sementara itu, untuk 
angka kesembuhan mencapai 
15.829 kasus dan angka kema-
tian mencapai 860 orang.

Gubernur Herman Deru 
mengaku sangat mendukung 
PPKM mikro. “Aturan ini mem-
buat pemerintah daerah ber-
wenang menggulirkan kebi-
jakan,” tambahnya. 

Dalam masa PPKM mikro, 
ia akan memberlakukan ke-
bijakan khusus terkait de-
ngan buka puasa bersama. 
“Boleh buka bersama, tapi 
kami adakan pembatasannya. 
Ada aturannya.” 

Dia mengaku sudah me-
minta kepada pemerintah 
daerah untuk mengontrol dan 
mengawasi pelaksanaan PPKM 
di wilayah masing-masing. 

Terutama kembali digencar-
kannya pelaksanaan Desa 
Siaga Covid-19 di 2.800 desa di 
seluruh provinsi. 

Di Maluku Utara, Satgas 
Covid-19 Provinsi bergerak ke 
kabupaten dan kota. Setelah 
mendatangi Kabupaten Pulau 
Taliabu, Satgas yang dipimpin 
Staf Ahli Gubernur Bidang Poli-
tik dan Pemerintahan Idham 
Umasangadji bergerak ke Ka-
bupaten Kepulauan Sula. 

“Kami melanjutkan agenda 
monitoring dan evaluasi pe-
laksanaan vaksinasi dan pe-
nerapan protokol kesehatan 
di Kabupaten Kepulauan Sula,” 
kata Idham. 

Rombongan tiba di Pela-
buhan Sanana. Mereka lang-
sung menuju Kantor Dinas Kese-
hatan Sula, di Desa Mangon, Ke-
camatan Sanana, untuk melihat 
pelaksanaan vaksinasi covid-19 
bagi warga lanjut usia. 

Setelah itu, rombongan berg-
erak menuju Pasar Basanohi 
Sanana untuk memantau pe-
nerapan protokol kesehatan. 
Di Pasar Basanohi, satgas me-
nemukan minimnya kesadaran 
masyarakat memakai masker. 
Tim pun membagikan 3.000 
potong masker. (DW/HI/N-3)

KABUPATEN Kepulauan Seri-
bu, Jakarta, sudah berhasil 
kembali masuk zona hijau 
covid-19. Untuk mencapainya, 
Bupati Junaedi mengaku me-
lakukan berbagai upaya ber-
sama unsur pemerintah lain 
dan masyarakat. 

“Ini hasil kerja sama dengan 
semua pihak. Mulai forum 
komunikasi pimpinan kabupa-
ten, unsur RT dan RW, ormas, 
serta unsur kemasyarakatan 
lainnya,” ujarnya, kemarin. 

Ia mengaku upaya bersama 
tidak pernah berhenti dilaku-
kan. Mulai monitoring pe-
nerapan protokol kesehatan 
hingga sejumlah inovasi pen-
cegahan dan pengendalian. 

“Sejak Maret 2020, total kita 
mencatatkan 525 kasus covid-
19 di Kepulauan Seribu. Seba-
nyak 514 berhasil sembuh dan 
11 lainnya meninggal dunia,” 
papar Junaedi. 

Saat ini kasus baru sudah 
jarang terjadi. Sebagian besar 
warga yang berprofesi sebagai 
pelayan publik, manula dan 
tokoh masyarakat telah men-
dapatkan vaksin. 

“Namun, mereka tetap diim-
bau agar mematuhi protokol 
kesehatan hingga pandemi 
usai. Mudah-mudahan dengan 
tertib protokol kesehatan, sta-
tus zona hijau ini dapat kita 
pertahankan hingga pandemi 
covid-19 benar-benar ber-
akhir,” tandasnya.

Di Sumatra Selatan, demi 
menciptakan perjalanan kere-
ta api yang murah, tetapi tetap 
aman dan sehat, PT Kereta 
Api Indonesia Divisi Regional 
III Palembang akan member-

lakukan pendeteksian covid-19 
menggunakan GeNose C-19. 
Alat deteksi itu ditempatkan 
di enam stasiun, yakni Ker-
tapati (Palembang), stasiun 
Prabumulih, stasiun Muara 
Enim, stasiun Lahat, stasiun 
Empat Lawang, dan stasiun 
Lubuklinggau.

“Penerapan GeNose akan 
dimulai awal minggu kedua 
bulan ini. Kami sudah menyi-
apkan sarana dan prasana di 
enam stasiun,” ujar Deputy 
EVP PT KAI Divre III Palem-
bang, M Arifudin.

Sementara itu, Dinas Kese-
hatan Kota Tasikmalaya, Jawa 
Barat, berencana akan mela-
kukan tes PCR ulang kepada 
93 narapidana. Saat ini me-
reka sudah menjalani isolasi 
mandiri. 

“Kita lakukan tes PCR yang ke-
dua untuk mengetahui perkem-
bangan kondisi para narapidana 
yang terinfeksi. Jika sudah ada 
yang negatif, mereka akan di-
pisahkan dari narapidana yang 
diisolasi,” kata Kepala Dinas 
Kesehatan Uus Supangat. (Hld/
DW/AD/RK/JS/N-2)

PEMERINTAH Provinsi Bali 
menargetkan akan menyele-
saikan seluruh proses vaksina-
si tahap kedua pada akhir Juni 
2021. Hal ini disampaikan 
Sekretaris Satgas Penanggu-
langan Penanganan Covid-19 
Provinsi Bali Made Rentin di 
sela-sela acara Multi Peran 
Wartawan dalam Penanggu-
langan Bencana Provinsi Bali 
di Sanur, kemarin. 

“Saat ini pemerintah kabupa-
ten dan kota maupun Provinsi 
Bali sedang menggencarkan 
vaksinasi bagi seluruh warga. 
Pak Gubernur (I Wayan Koster) 
sudah menargetkan akhir Juni 
2021, vaksinasi di Bali harus su-
dah selesai. Maksudnya di  akhir 
Juni nanti target vaksin dua ta-

hap sudah selesai,” ujarnya.
Menurutnya, fi nalisasi vak-

sin yang dimaksud ialah target 
70% warga Bali yang sudah 
divaksinasi. Saat ini jumlah 
penduduk Bali sebanyak 4,3 
juta jiwa.

Bila 70% dari total tersebut, 
ada sekitar 2,9 juta warga Bali 
yang harus divaksinasi. “Dari 
jumlah tersebut, Gubernur Bali 
membulatkannya menjadi 3 
juta orang. Artinya, pada akhir 
Juni akan ada minimal 3 juta 
orang yang sudah divaksinasi,” 
ujarnya.

Angka ini, lanjutnya, secara 
ilmiah sudah bisa menciptakan 
kekebalan komunitas di Bali.

Rentin mengatakan banyak 
tantangan terbesar selama 
proses vaksinasi para manula. 
Angka peningkatan vaksin 
untuk manula sangat seret. 
Penyebabnya sangat beragam, 
seperti kesulitan mengakses 
jadwal vaksinasi, tidak menge-
tahui jadwal, petugas kesulitan 

di lapangan, dan seterusnya. 
Sementara itu, untuk kelom-
pok ASN, TNI, Polri, dan para 
pelayan publik lainnya sudah 
melebih kuota.

Sementara itu, ratusan jur-
nalis di Provinsi Kalimantan 
Selatan kemarin mengikuti 
vaksinasi tahap II yang dipu-
satkan di gedung PWI Cabang 
Banjarmasin.

Ketua PWI Kalsel Zainal Hel-
mi menyambut gembira proses 
vaksinasi ini karena profesi 
wartawan rentan terinfeksi vi-
rus korona akibat banyak be-
raktivitas di lapangan. “Meski 
sudah divaksinasi, kita tetap 
menerapkan protokol kese-
hatan dalam setiap kegiatan pe-
liputan,” katanya. (OL/DY/J-1)

Sumsel Kawal Ketat 
PPKM Mikro

Kerja Bareng, 
Kepulauan Seribu 
Berada di Zona Hijau

Bali Targetkan Vaksinasi Rampung Juni 

Kanada Hadapi Gelombang Ketiga Pandemi 

“Pada akhir Juni 
akan ada mini-
mal 3 juta orang 
yang sudah di-
vaksinasi.”
Made Rentin
Sekretaris Satgas 
Penanggulangan Penanganan 
Covid-19 Provinsi Bali

Sebagian besar 
warga yang ber-
profesi sebagai 
pelayan publik, 
manula dan to-
koh masyarakat 
telah mendapat-
kan vaksin.
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SIKLON tropis sudah menyebab-
kan bencana di Nusa Tenggara Ti-
mur. Namun, peneliti dari Fakultas 
Geografi  Universitas Gadjah Mada, 

Emilya Nurjani, memastikan bahaya yang 
sama juga berpeluang terjadi di wilayah lain 
di Tanah Air. 

“Oleh karena itu, perlu digalakkan sosiali-
sasi terkait dengan bencana yang ditimbul-
kan siklon. Upaya lain ialah perkuatan 
konstruksi bangunan, membuat prosedur 
darurat, hingga meningkatkan penelitian 
tentang prediksi siklon untuk mengurangi 
dampak bencana,” tuturnya, kemarin. 

Di Indonesia, lanjutnya, evakuasi karena 
bencana angin kencang dan gelombang 
badai belum banyak dilakukan. Namun, da-
lam rangka mitigasi dan adaptasi, sebaiknya 
sudah mulai dikenalkan mengingat proyeksi 
peningkatan suhu muka laut ke depan akan 
menyebabkan peningkatan peluang terjadi-
nya siklon tropis. 

Dia menambahkan sejumlah wilayah di 
Indonesia berpeluang terdampak siklon tro-
pis dengan level bencana yang berbeda. Sik-
lon tropis di perairan selatan Indonesia akan 

menimbulkan dampak yang lebih besar bagi 
daerah pesisir selatan Jawa, Bali, dan Nusa 
Tenggara, jika dibandingkan dengan pesisir 
timur Sumatra atau pesisir Kalimantan. Se-
mentara itu, siklon tropis di utara Indonesia 
akan menimbulkan hujan yang lebih lebat 
di Sulawesi dan Kalimantan. 

“Sejak adanya Tropical Cyclone Warning 
Centre (TCWC), deteksi dini siklon memang 
telah dilakukan dengan baik. Arah pergerak-
an dan kecepatannya pun bisa dideteksi 
sehingga bisa diperkirakan waktu serta 
kecepatan siklon tersebut tiba di daratan 
untuk sistem mitigasi,” akunya.

Pangan pengungsi aman
Kebutuhan makan bagi korban terdampak 

bencana di Kabupaten Bima, Nusa Tenggara 
Barat, dipastikan aman. TNI dan Badan Pe-

nanggulangan Bencana Daerah telah mem-
bangun beberapa dapur lapangan. 

“Hal paling utama yang harus diperhati-
kan setelah banjir terjadi adalah kebutuhan 
makanan, air bersih, dan fasilitas kesehatan 
bagi masyarakat terdampak,” kata Koman-
dan Korem 162/WB Brigjen TNI Ahmad Rizal 
Ramdhani. 

Dia sudah mengecek dapur lapangan dan 
fasilitas kesehatan di Kecamatan Monta, 
Bima. Untuk kesehatan warga, pos kesehat-
an dipusatkan di Puskesmas Monta. 

Hujan deras di kawasan pantai selatan Ja-
wa juga menimbulkan banjir di dua desa di 
Kecamatan Paranggupito, Kabupaten Wono-
giri, Jawa Tengah. “Relawan kebencanaan 
sudah meluncur ke lokasi untuk membantu 
warga terdampak,” ujar Kepala Plh BPBD 
Bambang Haryanto. 

Kedua desa yang dikepung banjir ialah 
Gun turharjo dan Paranggupito. “Seluruh 
warga yang rumahnya tenggelam karena 
banjir sudah bisa dievakuasi,” lanjut Bam-
bang. 

Angin kencang juga membuat kawasan 
wisata Sanggaluri Park atau Taman Reptil 
di Desa Kutasari, Kecamatan Kutasari, Pur-
balingga, porak poranda. Sejumlah reptil 
harus dievakuasi karena bangunan kandang 
mereka rusak. 

Sejumlah pohon di lokasi wisata itu tum-
bang. “Kemungkinan kami merugi hingga 
ratusan juta,” kata Plt Direktur Perumda 
Owa bong Eko Susilo. 

Camat Kutasari Endi Astono mengatakan 
selain Desa Kutasari, angin juga merusak 
sejumlah rumah di Desa Munjul. (AT/YR/WJ/
LD/TS/DY/AD/MY/N-3)
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PENGAWASAN terhadap narapidana di 
lembaga pemasyarakatan dan rumah 
tahanan tidak boleh kendur. Hal itu 
dibuktikan saat petugas melakukan 
penggeledahan serempak dan menda-
dak, kemarin. 

Hasilnya, meski tanpa temuan narko-
ba, barang terlarang lain masih tetap 
berada di sel narapidana, di antaranya 
senjata tajam, telepon seluler, hingga 
peranti memasak. 

Di Jawa Tengah, sejumlah rumah ta-
hanan yang digeledah, di antaranya di 
Blora dan Salatiga. Sementara itu, LP 
yang disatroni mulai Nusakambangan, 
Pati, hingga Brebes. 

“Dalam razia tadi malam terhadap 
barang para warga binaan, petugas 
ga bungan menemukan dua telepon 
se luler dan senjata tajam,” aku Kepala 
Ru tan Blora Dedi Cahyadi.

Di Blora, Dedi mendapat dukungan 
da ri aparat TNI dan Polri. Tidak ada 
ge jolak saat penggeledahan ataupun 
se sudahnya. 

Kegiatan yang sama juga dilakukan 
di dua lembaga pemasyarakatan de-
ngan keamanan supermaksimum di 
Nusakambangan, Cilacap, yakni LP Batu 
dan LP Narkotika. Tidak seperti biasa, 

kali ini tidak ada narkoba ditemukan. 
Barang terlarang yang dipergoki di-

sim pan warga binaan itu terdiri atas 
batu, bambu, paku, tali, dan kartu remi. 
“Tidak ada narkoba, telepon seluler, 
dan senjata tajam,” ujar Kepala LP Nar-
kotika Hasan Basri. 

Di LP Brebes, razia gabungan dilaku-
kan tim dari Badan Narkotika Nasional 
Kota Tegal, Polres Brebes, dan petugas LP 
Brebes. Lagi-lagi tidak ada narkoba. 

“Tim menemukan puluhan benda 
yang dinilai membahayakan dan su-
dah disita. Terdiri atas gunting, sendok 
besi, dan alat cukur,” kata Kepala LP, 
Is nawan. 

Selain menyasar barang-barang milik 
narapidana, petugas juga mengambil 
contoh urine 15 narapidana secara 
acak. Petugas BNN melakukan tes cepat. 
“Tidak ada satu pun narapidana yang 
positif mengonsumsi narkoba,” tambah 
Isnawan. 

Padahal, di LP ini, dari 260 penghuni-
nya, 70 di antaranya narapidana kasus 
narkoba. Apakah mereka sudah insaf?

Tes urine dan penggeledahan juga 
dilakukan di LP Tasikmalaya. Hasilnya 
masih sama dengan temuan di LP di 
daerah lain. (AS/LD/JI/AD/N-3)

Tanpa Temuan
Narkoba di Penjara

UPAYA PENINGKATAN KESEJAHTERAAN PETANI: Petani membajak sawah 
di Desa Margasari, Karawang, Jawa Barat, kemarin. Kementerian Pertanian terus 
berupaya menstabilkan harga gabah dengan menyerap gabah petani sesuai harga 
pembelian pemerintah (HPP) guna menjamin stok beras nasional serta meningkatkan 
kesejahteraan petani. 

ANTARA/M IBNU CHAZAR

P U L A U  K E  P U L A U

Dua Bandara di Jateng
Batal Layani Pemudik
RENCANANYA, dua bandara baru di Jawa 
Tengah, yakni Bandara Ngloram Blora dan 
Bandara Jenderal Soedirman Purbalingga, 
akan mulai dioperasikan pada masa mudik 
Lebaran tahun ini. Namun, keputusan 
pe  merintah melarang mudik, membuat 
ke duanya urung melayani pemudik. 

Gubernur Ganjar Pranowo mengaku pas-
rah. “Meski batal melayani penerbangan di 
masa mudik Lebaran, bukan berarti pem-
bangunan kedua bandara itu berhenti. 
Te  tap akan dilanjutkan sesuai rencana 
hing ga secara resmi dibuka nanti.” 

Kondisi kedua bandara, lanjut dia, secara 
umum sudah memadai dan cukup bagus. 
Panjang landasan dan fasilitas lain sudah 
sesuai ketentuan.

Bahkan, pemerintah pusat juga sudah 
melakukan uji coba pendarat an pesawat. 
Salah satunya pesawat milik maskapai 
Citilink yang mendarat mulus di Bandara 
Jenderal Soedirman Purbalingga. 

Meski Ganjar tidak kecewa, warga seba-
liknya. “Sebenarnya ada rencana keluarga 
dari Jakarta akan mudik tahun ini pakai 
pesawat dan turun di Bandara Ngloram. 
Tapi bagaimana lagi, pemerintah sudah 
memutuskan,” ungkap Sunardi, 60, warga 
Blora. (AS/N-2) 

Masyarakat masih Butuh 
Dana Bantuan Sosial Tunai
KEMENTERIAN Sosial memastikan program 
bantuan sosial tunai (BST) hanya digulirkan 
pemerintah sampai April. Di sisi lain, ma-
yoritas masyarakat yang terdampak covid-
19 masih sangat membutuhkan subsidi 
dari pemerintah berbentuk BST. 

BST ialah program bantuan tunai senilai 
Rp300 ribu untuk setiap keluarga penerima 
manfaat yang terdampak covid-19. Dalam 
proses penyalurannya, Kemensos meng-
gandeng PT Pos Indonesia (Persero).

Artini, KPM asal Bandung, menyayang-
kan BST hanya sampai April. Dana BST 
membantu kebutuhan hidup sehari-hari 
karena dia harus berhenti dari pekerjaan 
lamanya akibat pandemi. 

“Apalagi, sebentar lagi bulan puasa dan 
Idul Fitri. Semua keluarga membutuhkan 
dana untuk mencukupi kebutuhan yang 
semakin banyak dan mahal,” keluhnya.

Sebelumnya, Menteri Sosial Tri Risma-
harini menyatakan BST tidak diperpanjang 
setelah April karena tidak ada anggaran 
untuk program itu. 

Di sisi lain, anggota Komisi VIII DPR 
Hidayat Nur Wahid berharap pemerintah 
melanjutkan BST karena terbukti berhasil 
memacu daya beli masyarakat. (BY/N-2)

BAHAYA sudah dipastikan berlalu. Kemarin, 
sebanyak 579 warga yang semula tinggal di 
sekitar kilang minyak Balongan, Kabupaten 
Indramayu, Jawa Barat, diizinkan kembali 
ke rumah.

Selama ini, sejak Senin (29/3), warga harus 
tinggal di pengungsian. Setelah PT Pertamina 
memastikan lingkungan di sekitar Balongan 
sudah aman, warga pun diizinkan pulang. 

“PT Pertamina sudah mengirim surat ke 
Bupati Indramayu. Pengungsi sudah aman 
kembali ke rumah masing-masing dan 
per usahaan juga sudah tuntas melakukan 
verifi kasi kerusakan rumah warga,” kata 
Asisten Daerah II Bidang Ekonomi dan Pem-
bangunan Kabupaten Indramayu, Maman 
Kostaman, kemarin. 

Ketua Penanggulangan Dampak Bencana 
Kebakaran Tangki RU VI Balongan itu me-
nambahkan rekomendasi dikeluarkan sete-
lah ada kajian teknis terkait dengan proses 
pemadaman ataupun asesmen keamanan 
lokasi di sekitar kilang Balongan. Survei dan 
pendataan dilakukan tim gabungan. 

“Secara umum tempat tinggal pengungsi 
dinyatakan layak dan aman untuk ditem-
pati,” tandas Maman. 

Sebelum meninggalkan GOR Bumi Patra, 
tempat pengungsi selama ini tinggal, mereka 

diminta untuk menjalani tes cepat antigen 
covid-19 terlebih dahulu. Tes dilakukan 
untuk memastikan warga yang pulang ke 
rumah benar-benar dalam kondisi sehat.

Tes dilakukan tim medis Pertamina dan 
Dinas Kesehatan Indramayu. Tes untuk selu-
ruh pengungsi yang berjumlah 579 jiwa. 

Unit Manager Communication, Relation, 
& CSR RU VI Balongan, Cecep Supriyatna, 
mengaku masih menghitung penggantian 
kerusakan properti milik warga.

“Mekanisme penggantian biaya telah 
ditetapkan tim gabungan dengan mengacu 
standar agar seluruh warga terdampak bisa 
mendapatkan besaran ganti rugi yang tepat,” 
ujar Cecep.

Di Papua, Presiden Direktur PT Freeport 
Indonesia Tony Wenas menemui dua lem-
baga adat di Timika, Kabupaten Mimika. 
Wenas menyatakan komitmen perusahaan 
untuk tetap menggulirkan dana kemitraan 
untuk pengembangan masyarakat. 

“Meski kepemilikan saham perusaha an 
berubah, komitmen kami tetap tidak ber-
ubah,” tegas Wenas. 

Gregorius Okoare dari Lembaga Musyawa-
rah Adat Suku Kamoro menyatakan du-
kungan penuh terhadap operasional perusa-
haan. (UL/MC/N-2)

Pertamina Tuntaskan
Ganti Rugi di Balongan

Bahaya Siklon Tropis bukan Sekarang Saja
Sejumlah wilayah di 
Indonesia berpeluang 
diterjang siklon tropis. 
Sosialisasi bahayanya 
harus terus dilakukan. 

WISATA NEPAL VAN JAVA: Wisatawan mengunjungi tempat wisata di Dusun Butuh, Temanggung, Kaliangkrik, Magelang, Jawa Tengah, 
kemarin.  Sejak setahun terakhir Dusun Butuh yang berada di lereng Gunung Sumbing di ketinggian 1.700 mdpl menjadi tujuan wisata di 
Kabupaten Magelang yang mendapat julukan Nepal Van Java karena mirip dengan permukiman warga Nepal di pegunungan Himalaya. 

ANTARA/ANIS EFIZUDIN

PEMERINTAH Kota (Pemkot) 
Makassar secara maraton 
melakukan penanggulangan 
penyebaran virus korona 
atau covid-19, dengan terus 
melakukan inovasi mewu-
judkan percepatan pemulih-
an di segala bidang, termasuk 
penularan covid-19 di Kota 
Makassar yang sempat men-
jadi episentrum.

Sebagai pembuka, pada 5 
Maret lalu, Pemkot melun-
curkan Makassar Recover 
yang merupakan gabung an 
komitmen Wali Kota dan 
Wakil Wali Kota Makas-
sar Mohammad Ramdhan 
 (Danny) Pomanto dan Fat-
mawati Rusdi dalam membe-
rantas covid-19 di kota angin 
mamiri tersebut.

Program itu diimplemen-
tasikan melalui tiga subpro-
gram, yaitu Penguatan Imu-
nitas, Adaptasi Sosial, dan 
Pemulihan Ekonomi. Dari 
tiga subprogram tersebut 
bakal dilakukan melalui ber-
bagai tahap, masing-masing 
11 metode untuk penguatan 
imunitas, 9 metode untuk 
adaptasi sosial, dan 6 metode 
untuk pemulihan ekonomi.

Khusus untuk kesehatan, 
tepatnya penanggulangan 
covid-19, bertempat di La-
pangan Karebosi Makassar, 
kemarin, Wali Kota Danny 
Pomanto secara resmi mem-
buka acara uji coba aplikasi 
Makassar Recover dengan 
layanan tes GeNose dan poly-
merase chain reaction (PCR) 
yang diperuntukkan jajaran 
satuan kerja perangkat dae-
rah (SKPD) serta pegawai di 
lingkup Pemkot Makassar.

"PCR dan GeNose ini cara 
untuk mendeteksi adanya 
virus covid-19 di tubuh kita. 
Saya ingin mengajak seluruh 
masyarakat Makassar untuk 
menyaksikan bagaimana ke-
dua aplikasi ini bekerja. Dari 
segi keakuratan dan kecepat-
an inilah yang akan menjadi 
tolok ukur yang mana yang 
akan di ambil Pemerintah 
Makassar," sebut Danny.

Pasalnya, masing-masing 
aplikasi memiliki cara de-
teksi yang berbeda. "PCR 
kan diambil sampelnya lewat 
lendir dari hidung maupun 
tenggorokan, sementara Ge-
Nose melalui napas yang di-
masukkan ke dalam kantong 

khusus," lanjut Danny.
GeNose yang merupakan 

aplikasi baru ini hadir ha-
nya dengan menggunakan 
napas yang dapat dideteksi 
pada tarikan napas ketiga 
dan disarankan untuk tidak 
melakukan aktivitas makan 
minum dulu selama 30 menit 
sebelum pemeriksaan dilaku-
kan. Untuk mengetahui hasil 
PCR membutuhkan waktu 
2-3 hari, sedangkan GeNose 
hanya memerlukan sekitar 
5 menit.

Dia juga menjelaskan, ke-
giatan kemarin merupakan 
simulasi awal Makassar Re-
cover menuju sebuah sistem 
yang dibangun, dirancang, 
dan kemudian dimulai mem-
peraktikkan secara simultan. 

"Yang paling menarik ada-
lah kita menguji sekaligus 
screening GeNose dan test-
ing PCR, untuk pengujian 
sistem termasuk bagaimana 
akurasi GeNose dan PCR," 
jelas Danny.

Untuk hari pertama ini, 
sebanyak 500 orang dari 
target 2.000-3.000 orang yang 
mengikuti tes PCR dan Ge-
Nose. 

"Sebenarnya hasilnya su-
dah ada yang dari GeNose, 
tapi kita tunggu dulu yang 
PCR untuk diumumkan se-
cara digital bersamaan," tu-
kas Danny yang meminta 
tambahan 153 GeNose untuk 
dibagikan ke setiap kelu-
rahan di Makassar.

Setelah uji coba aplikasi, 
pada 11 April nanti baru 
akan di implementasikan de-
ngan menggerakkan 10 ribu 
relawan detektor. (LN/S2-25)FOTO-FOTO DOK: HUMAS PEMKOT MAKASSAR



PT Hyundai Motors Indonesia (HMID) 
resmi memperkenalkan SUV keluarga 
terbaru New Santa Fe secara virtual 
kemarin. Hyundai New Santa Fe hadir da-
lam format SUV 3-row yang cocok untuk 
bertualang bersama keluarga.

Tampilan serbabaru melingkupi bagian 
eksterior dan interior.  Tampil an gril lebar 
dan menyatu dengan lampu depan yang 
khas memberikan nuansa baru di bagian 
depan sehingga se pintas menyerupai 
‘saudara mewah-’nya,  Palisade. 

Bagian samping mobil ini juga diran-
cang dengan konsep proporsional 
yang dinamis. Dari sisi interior, Santa 
Fe gene rasi baru itu pun memberikan 
kenyamanan yang didukung material 
berkualitas, menghadirkan sentuhan 
berkelas di dalam kabin. 

Kehadiran konsol tengah  dengan konsep 
bridge-type high disempurnakan dengan 
tombol transmisi shift-by-wire. Itu sema-
kin mendefi nisikan citra Santa Fe sebagai 
sebuah SUV yang gaya dan mewah.

Chief Operating Offi  cer HMID  Makmur 
mengungkapkan, dengan platform, 
transmisi baru, serta teknologi ter-
kini, New Santa Fe menyeimbangkan 
antara performa, kenyamanan, dan 
berkendara yang menyenangkan agar 
pelanggan dapat kembali merasakan 
kebahagiaan bersama keluarga. 

“Tidak hanya itu, kehadiran fitur 
keamanan terkini dapat membuat Anda 
dan keluarga tetap merasa aman dan 
terlindungi ketika sedang berkendara. 
Kami ingin, melalui produk ini, Anda 
tidak perlu merasa khawatir ke mana 

pun Anda bepergian. Drive Safe! Drive 
Santa Fe Together!” seru Makmur.

Salah satu teknologi yang terbe-
nam di dalam Santa Fe ialah forward 
 collision-avoidance assist (FCA) yang 
secara otomatis mengaktifkan rem apa-
bila sistem menilai benturan akan ter-
jadi dengan kendaraan dan juga pejalan 
kaki yang ada di area depan mobil.

Fitur lainnya berupa blind-spot 
 collision-avoidance assist (BCA), blind-

spot view monitor (BVM), rear cross-
traffi  c collision-avoidance assist (RCCA), 
lane keeping assist (LKA), dan lane fol-
lowing assist (LFA),

Ada juga electric child lock (ECL) & safe 
exit assist (SEA) yang dapat  membantu 
menghindari terjadinya benturan atau-
pun  kecelakaan  apabila penumpang di 
baris kedua akan keluar dari mobil, jika 
ada kendaraan yang datang dari arah 
belakang. 

Ada 6 varian yang ditawarkan, yang 
terdiri atas 3  varian bensin (G) 2,5 liter 
yang dilengkapi transmisi otomatis 6AT 
dan 3 varian diesel (D) 2,2 liter bertrans-
misi 8DCT. 

Varian bensin G Style di banderol on 
the road Jakarta seharga Rp569 juta, 
G Prime Rp599 juta, dan G  Signature 
Rp678 juta. Varian diesel D Style Rp629 
juta, D Prime Rp659 juta, dan D Signa-
ture berbanderol Rp729 juta. (Cdx/S-2)

NURTJAHYADI
chadie@mediaindonesia.com                          

PT Piaggio Indonesia kembali 
meluncurkan Vespa Limited 
Edition terbaru yang kali ini 
mengusung emblem Vespa 

Picnic. Edisi terbatas yang lahir dari 
basis Vespa Primavera bermesin 
I-get 150 cc tiga katup ini hadir de-
ngan desain rustic chic dan fitur 
bernuansa piknik modern. 

Menurut President Director Piag-
gio Indonesia Marco Noto La Diega, 
Vespa Picnic ialah sebuah simbol 
kebebasan, kebahagiaan, dan harap-
an. Itu merupakan suatu pema-
haman untuk menikmati berbagai 
kesempatan kesenangan yang tak 
terbatas.  

“Vespa Picnic Limited Edition 
 benar-benar mewakili cara orang 
Italia memaknai la dolce vita (hidup 
yang indah)--untuk menikmati 
momen dalam hidup seutuhnya,” 
ujar Marco dalam peluncuran Vespa 
Picnic yang digelar virtual, Selasa 
(6/4).  

Vespa Picnic merupakan perpa-
duan antara desain Vespa Primavera 
yang tak lekang oleh waktu dan 
warna klasik menakjubkan yang ter-
inspirasi dari alam itu sendiri, yaitu 
warna green relax yang menenang-
kan dan optimistis serta grey materia 
yang lembut yang mewakili netrali-
tas dan keseimbangan hidup. 

Detail rustic dan warna cokelat 
pada pijakan kaki merupakan detail 
akhir dalam melengkapi perpaduan 
yang harmonis. Vespa Picnic dicipta-
kan dengan fi tur-fi tur yang membe-
rikan nuansa kegembiraan di setiap 
momen kecil yang kita lakukan. 

Signature belt berwarna beige 
menambah sentuhan rustic chic 
yang elegan pada sadel. Rak depan 
serta rak belakang menjadi standar 
pada Vespa Picnic, masing-masing 
memiliki tali berwarna cokelat, 
yang memperindah tampilan ken-
daraan. 

Fitur ikonik lainnya berupa sadel 
dua warna eksklusif bernuansa 
cokelat dengan warna berbeda dise-
suaikan untuk memberikan tampil-
an paling menarik dan kenyamanan 
premium. Bendera Italia yang dipo-
sisikan di tali sadel menjadi tanda 
pengingat asal mula motor yang luar 
biasa ini, dengan desain bodi khas 
Vespa yang sepenuhnya terbuat 
dari baja.  

Keindahan pada skuter yang 

dibanderol sekitar Rp50 juta itu juga 
terletak pada warna putih pada edge 
shield dan pelek putih perpaduan 
aluminium 12 inci berdesain lima 
jari yang khusus dibuat pusat desain 
Piaggio Group di Italia. 

“Vespa Picnic Limited Edition 
mudah dikenali dari pelat bertanda 
khusus ‘Vespa Picnic’ di komparte-
men depan dan juga dukungan 
aksesori menarik yang melengkapi 
koleksi khusus ini,” ujar Marco. 

Aksesori dan merchandise
Piaggio Indonesia juga menye-

diakan aksesori dan merchandise 
trendi untuk para konsumen yang 
ingin merayakan hidup mereka 
kapan saja dan di mana saja, seperti 
selimut piknik yang lembut dengan 
logo Vespa Picnic timbul. 

Ada juga keranjang rotan yang 
unik (dengan fixing kit yang me-
mungkinkan keranjang ditempatkan 
di rak belakang) dilengkapi dengan 
detail kulit untuk menambah aksen 
vintage piknik bergaya klasik.  

Perlengkapan piknik itu juga 
dilengkapi dengan tas pendingin 
berwarna putih (berada di dalam 
keranjang) sebagai tempat menyim-
pan makanan dan minuman untuk 

perjalanan khusus. 
Selain itu, ada tumbler Vespa 

khusus yang tersedia dalam warna 
abu-abu dan putih yang dirancang 
untuk menjaga minuman pada suhu 

yang pengendara inginkan. 
Bagi pecinta fesyen, lengkapi 

tampilan Vespa Picnic dengan topi 
fedora menawan dan berlogo, serta 
tambahan tote bag. (S-2)

ANGKA penjualan industri mobil Indo-
nesia pada 2020 lalu mengalami penu-
runan 44,59% akibat kondisi pandemi 
covid-19. Namun, PT Mitsubishi Motors 
Krama Yudha Sales Indonesia (MMKSI), 
selaku distributor resmi kendaraan pe-
numpang dan niaga ringan Mitsubishi 
di Indonesia dari  Mitsubishi Motors 
Corporation (MMC), berhasil menjaga 
posisi pasar yang kuat baik pada seg-
men kendaraan penumpang dan niaga 
ringan.

Dalam hal ini, model Mitsubishi 
Xpander, termasuk Xpander Cross, 
berkontribusi signifikan terhadap 
angka penjualan total MMKSI dan se-
cara umum turut menjaga volume dan 
kontribusi di segmen small MPV.

Beberapa model kendaraan penum-
pang dan niaga ringan Mitsubishi Mo-
tors berhasil menjaga posisi pasar dan 
mampu meredam penurunan drastis di 

penjualan di segmen masing-masing. 
Xpander (termasuk Xpander Cross), 
 antara lain, meraih pangsa pasar 24,1% 
di segmen small MPV.

Selain itu, L300 menjadi pemimpin 
pasar di kelas piap & small van dengan 
pangsa pasar 60.6%; Triton menjadi 
pemimpin segmen di kelas 4x4 dengan 
pangsa pasar 53,6%; serta Pajero Sport 

menjadi pemimpin segmen di kelas 4x4 
dengan pangsa pasar 53,2%.

President Director PT MMKSI Naoya 
Nakamura menjelaskan proyeksi dan 
target Gaikindo untuk penjualan ken-
daraan tahun ini sebesar 750 ribu unit, 
serta ragam produk yang diluncurkan 
kompetitor untuk pasar Indonesia sema-
kin memacu semangat dan  optimisme 

MMKSI untuk berkompetisi dalam 
memberikan produk, layanan 
penjualan, dan purnajual terbaik 
kepada konsumen.

Untuk lebih meningkatkan po-
sisi merek Mitsubishi Motors di 
Indonesia serta mencapai target 
penjualan 2021, MMKSI akan 
mengimplementasikan berbagai 
aktivitas dan strategi. Itu, antara 
lain, peluncuran produk baru, 
pengembangan jaringan diler 
resmi serta fasilitas bodi dan cat 
 Mitsubishi Motors, hingga pening-
katan kepuasan konsumen.

“Berbagai capaian yang diraih 
 MMKSI diharapkan dapat membe-
rikan kontribusi positif terhadap 
industri otomotif, pertumbuhan 
ekonomi, dan kepentingan masya-
rakat Indonesia secara luas,” ung-
kap Naoya dalam keterangannya, 
Selasa (6/4). (Ifa/S-4)

Hyundai New Santa Fe Resmi Mengaspal

Vespa Picnic Edisi Terbatas Siap Melintas
Bendera Italia 
yang diposisikan 
di tali sadel menjadi 
tanda pengingat 
motor itu berasal.

SHELL Indonesia meluncurkan bahan bakar V-Power nitro 
plus RON 98, yakni bensin berstandar Euro 4 yang dileng-
kapi dengan teknologi khas Shell, Dynafl ex.

“Shell Indonesia meluncurkan produk bahan bakar pre-
mium terbaru, yaitu Shell V-Power nitro plus. Produk ini 
sesuai untuk kendaraan dengan spesifi kasi standar Euro 4 
serta dilengkapi teknologi unggulan Shell, yaitu teknologi 
Dynafl ex,” ungkap VP Marketing Shell Mobility Indonesia 
Vanda Laura, dalam acara virtual, kemarin.

Vanda menambahkan, teknologi Dynafl ex yang dimiliki 
Shell V-Power nitro plus memiliki daya bersih yang tak 
terkalahkan untuk melindungi kendaraan dari endapan 
yang mengurangi performa mesin.

Shell V-Power nitro plus juga menjadikan mesin lebih 
bertenaga dan membuat akselerasi lebih cepat. Produk 
Shell V-Power nitro plus direkomendasikan untuk mesin 
performa tinggi dengan rasio kompresi 1:12, atau mesin 
sepeda motor berkompresi 1:11. Produk itu tersedia pada 
beberapa SPBU Shell di Jakarta, Bogor, Tangerang, Bekasi, 
dan Bandung dengan harga sebesar Rp11.280 per liter. 
(Cdx/S-3)

Shell Indonesia Meluncurkan 
V-Power Nitro Plus RON 98

Cicilan Motor Ringan bagi Milenial

Kafe Honda Pertama Hadir di Jakarta

O T O  I N F O
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MANDIRI Utama Finance (MUF) sebagai salah satu peru-
sahaan pembiayaan otomotif kini menyiapkan berbagai 
program untuk mendukung generasi milenial. Saat ini, 
MUF menyiapkan program cicilan dengan bunga ringan 
serta program balloon payment ringan untuk para milenial 
Indonesia. 

Program #MUFMillenials ini diperkenalkan MUF dengan 
menggandeng komunitas Vespa di kawasan SCBD, Jakarta 
Selatan, Sabtu (3/4) lalu. 

Dalam kegiatan itu, MUF memberikan literasi dan edukasi 
mengenai pentingnya memaksimalkan potensi generasai 
milenial di era digital seperti saat ini. Selain itu, MUF meng-
ingatkan generasi milenial untuk selalu menjaga nama 
dan reputasi kredit agar dapat membantu melancarkan 
kebutuhan fi nansial. 

“Kami sangat antusias menggelar kegiatan ini, sebagai 
ajang berkumpulnya para komunitas, yang berawal dari 
sebuah hobi. Harapannya dengan event ini, MUF dapat 
semakin dekat dengan generasi milenial Indonesia serta 
jadi solusi kebutuhan milenial untuk memiliki kendaraan,” 
kata Direktur Utama MUF Stanley Setia Atmadja di kawasan 
SCBD. (Gan/S-3)

PT Honda Prospect Motor menghadirkan gebrakan dengan 
peluncuran kafe Honda pertama di dunia, Honda Dreams 
Cafe. Kafe yang berlokasi di Senayan Park, Jakarta, itu 
dirancang sebagai rumah bagi pencinta Honda dan oto-
motif pada umumnya.

Dengan menyajikan suasana nyaman bergaya anak 
muda, Dreams Cafe juga menampilkan berbagai display 
produk terbaru dan teknologi inspiratif dari Honda. 

“Kami yakin berbagai produk dan teknologi yang kami 
tampilkan di sini dapat menginspirasi dan jadi daya tarik 
bagi pengunjung,” ujar Business Innovation and Sales & 
Marketing Director PT HPM Yusak Billy dalam konferensi 
pers virtual, kemarin.

Produk-produk Honda yang ditampilkan di Dreams Cafe 
antara lain skuter elektronik keluaran baru dari Honda, 
Honda Transcooter, dan Honda Civic Type-R, mobil sport 
dari Honda yang pernah memecahkan rekor di Sirkuit 
Nurburgring, Jerman. 

“Pengunjung juga bisa mencoba simulator F1 bernama 
Honda Racing Simulator,” kata Communication Strategy 
Manager of Honda Prospect Motor Adhi Parama Sugarda. 
(Ifa/S-3)

FOTO-FOTO: DOK. PIAGGIO INDONESIA

MMKSI Optimistis 
Tingkatkan Penjualan 
Tahun Ini

DOK. MMKSI

DOK. HYUNDAI MOTORS INDONESIA

REVIEW 2020: Direktur of Sales & Marketing Division PT Mitsubishi Motors Krama Yudha 
Sales Indonesia (MMKSI) Irwan Kuncoro memberikan paparan tentang kondisi pasar 
otomotif pada 2020 dalam Anual Media Gathering 2021 di Jakarta, Selasa (6/4). Irwan 
menjelaskan Xpander Cross mampu terjual lebih dari 17 ribu unit sejak diluncurkan ke pasar.

NEW SANTA FE: President Director PT Hyundai Motors Indonesia (HMID) SungJong Ha (kiri) bersama Chief Operating Offi  cer 
HMID Makmur saat peluncran New Santa Fe, kemarin.
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PEREKONOMIAN Indonesia akan 
makin bergairah memasuki kuar-
tal II 2021. Proyeksi pertumbuhan 
ditak sir positif, bahkan bisa menem-

bus  angka 7%.
Menteri Kooordinator Bidang Kemaritim-

an dan Investasi Luhut Binsar Pandjaitan 
mengatakan, untuk kuartal I 2021 pertum-
buhan ekonomi diperkirakan terkontraksi. 
Namun, seiring dengan adanya program pe-
merintah untuk memulihkan perekonomian 
dan vaksinasi, bisa tumbuh baik di kuartal 
berikutnya.

“Kita lihat pertumbuhan ekonomi kuartal I 
ini mungkin di angka minus 0,3% . Tapi dari 
ramalan BI (Bank Indonesia) bisa sampai 
ke 7% karena basisnya lebih rendah,” ujar 
Luhut dalam acara Media Group News, CEO 
& Leadership Summit 2021, secara virtual, 
kemarin. 

Saat ini masyarakat dengan simpanan bank 
mencapai miliaran rupiah mulai berkurang. 
Mereka dapat dikatakan mulai aktif spending 
dalam hal konsumsi atau investasi.

Luhut juga menyebut adanya program 
pemerintah yang terintegrasi satu sama 
lain dalam hal pemulihan ekonomi dapat 
menjadi dorongan dalam mengungkit daya 
beli masyarakat.

Misalnya, kebijakan perluasan insentif 
fiskal berupa tarif pajak penjualan atas 
barang mewah (PPnBM) ditanggung peme-
rintah untuk kendaraan bermotor berka-
pasitas 2.500 cc yang mulai diterapkan per 
April ini.

“Saya pikir program yang dibuat pemerin-
tah yang terintegrasi menjadi kunci (lebih 
baik) dari waktu lalu. Kita tidak bisa bekerja 

sendiri,” pungkas Luhut.

Dorong konsumsi
Di sisi lain, pemerintah menyiapkan ang-

garan hampir Rp25 triliun untuk mendorong 
konsumsi masyarakat pada periode Rama-
dan dan Lebaran tahun ini.

Anggaran sebesar itu dibagi ke dalam em-
pat program, yaitu bantuan sosial sembako 
Ramadan, akselerasi perlindungan sosial, 
hari belanja nasional, dan subsidi kredit 
usaha rakyat.

Menteri Koordinator Bidang Perekonomi-
an Airlangga Hartarto menjabarkan, untuk 
bansos sembako pemerintah menyiapkan 
dana Rp2 triliun yang akan digunakan untuk 
membeli beras milik Perum Bulog.

“Beras-beras tersebut akan dibagikan 
secara gratis kepada 20 juta keluarga pene-
rima manfaat. Tiap-tiap keluarga akan mem-
peroleh 10 kilogram beras,” ujar Airlangga 
seusai mengikuti sidang kabinet paripurna 
di Kantor Presiden, Jakarta, kemarin.

Program yang kedua ialah percepatan 
pemberian manfaat perlindungan sosial 
seperti Program Keluarga Harapan dan 
Bantuan Pangan Nontunai. Dalam program 
tersebut pemerintah menyiapkan dana se-
besar Rp14,12 triliun.

Yang ketiga, pemerintah akan mendorong 
para pelaku usaha restoran dan kafe untuk 
menguatkan bisnis mereka melalui pin-
jaman kredit usaha rakyat.

Melalui program khusus itu, para pelaku 
usaha di sektor tersebut akan memperoleh 
bunga ringan yakni hanya 3%.

“Pemerintah sudah menyiapkan Rp8,15 
triliun untuk subsidi bunga KUR ini,” tu-
turnya.

Adapun program terakhir ialah Hari Be-
lanja Nasional. Program yang akan dihelat 
pada H-10 dan H-5 Idul Fitri itu dilaksanakan 
secara daring melalui platform marketplace 
dan ditujukan khusus untuk produk-produk 
dalam negeri.

“Untuk program ini, pemerintah akan me-
nyubsidi ongkos kirim. Kami sudah siapkan 
dana Rp500 miliar,” jelasnya. (Pra/E-1)

Perekonomian 
makin Kuat 
di Kuartal II
Pemerintah memberi 
subsidi ongkos kirim dalam 
program belanja online 
jelang Lebaran.

ANTARA/APRILLIO AKBAR

PENGEMBANGAN KAWASAN KEK SUKABUMI: Direktur Utama PT Amarta Karya (AMKA) Nikolas Agung (kanan) bersama Direktur 
Utama PT Bintang Raya Dani Handoko (tengah) menyimak penjelasan Ketua Pelaksana Kiniku Bintang Raya KSO Budiman Sudjatmiko seusai 
penandatanganan kontrak pekerjaan pengembangan Bukit Algoritma pada Kawasan Ekonomi Khusus (KEK) dan Pengembangan Teknologi 
dan Industri 4.0 Kabupaten Sukabumi di Jakarta, kemarin. PT Amarta Karya dipercaya sebagai mitra infrastruktur Bukit Algoritma di tahap 
pertama selama tiga tahun ke depan dengan nilai total diperkirakan 1 miliar euro atau setara Rp18 triliun. 

MEDIA Group News (MGN) 
menyerahkan hasil pemikiran 
sejumlah pakar yang berkem-
bang dalam MGN Summit pada 
27-28 Januari 2021 kepada Wakil 
Presiden Ma’ruf Amin.

Hasil pemikiran yang dirumus-
kan dalam sebuah buku tersebut 
berisi langkah-langkah yang 
perlu diambil pemerintah dalam 
mengatasi pandemi covid-19, 
akselerasi pemulihan ekonomi, 
termasuk menjawab perubahan 
tatanan pascapandemi.

“Kami melaporkan hasil MG 
Summit ke Bapak Wapres dalam 
bentuk buku,” ujar CEO MGN 
Mohammad Mirdal Akib seusai 
pertemuan di Rumah Dinas 
Wapres, kemarin.

Salah satu pemikiran yang 

berkembang dalam MGN Sum-
mit 2021 itu, sambungnya, ialah 
penguatan ekonomi syariah di 
masa mendatang. Karena itu, 
diperlukan penguatan literasi 
ekonomi syariah, terutama di 
kalangan milenial sejak dini.

Mirdal mengatakan kelompok 
milenial memiliki potensi dalam 
mengembangkan ekonomi sya-
riah, terlebih Indonesia memiliki 
bonus demografi  mencapai 70% 
kelompok masyarakat di usia 
0-35 tahun. “Para milenial akan 
menjadi pelaku-pelaku ekonomi 
yang akan terus menjalankan 
usaha ekonomi syariah di masa 
mendatang,” kata Mirdal.

Karena itu, melalui sejum-
lah platform media di bawah 
naungan MGN, komunikasi dan 

literasi ekonomi syariah akan 
disampaikan secara masif ke ka-
langan milenial melalui pemberi-
taan hingga kampanye. Sejumlah 
program pemberitaan terkait 
ekonomi syariah akan diangkat 
dengan tajuk Syariah Pedia.

Media Group akan mengupas 
seluruh aspek ekonomi syariah, 
antara lain istilah-istilah syari-
ah, gambaran konsep keuangan 
ekonomi syariah, bagaimana 
dengan perhitungannya, dan 
lainnya, termasuk contoh prak-
tik ekonomi syariah yang telah 
dijalankan selama ini.

“Sebagai contoh, usaha-usaha 
kecil yang ada di Media Group, 
usaha korporasi menggunakan 
sistem keuangan syariah,” kata 
Mirdal.  (MGN/Try/E-2)

Wapres Terima Rekomendasi 
MGN Summit 2021

Jamkrindo 
Perkuat 
Usaha Rakyat 

Flash Coffee 
Raih Pendanaan 
Rp218 Miliar  

PT Jamkrindo melanjutkan 
program pemberdayaan 
masyarakat di Ciletuh Pa-
labuhanratu Unesco Global 
Geopark untuk memperkuat 
usaha rakyat yang tetap ber-
tahan di era pandemi covid-
19 ini. Salah satu program 
tersebut ialah mendorong 
kegiatan ekonomi masyarakat 
melalui budi daya kambing 
dan domba.

Sekretaris Perusahaan PT 
Jamkrindo Abdul Bari me-
nuturkan program pember-
dayaan masyarakat merupa-
kan kontribusi perusahaan 
penjaminan kredit ini bagi 
pencapaian program pem-
bangunan berkelanjutan 
(SDG’s). 

“PT Jamkrindo sudah mulai 
bersinergi dengan Pemerin-
tah Kabupaten Sukabumi, 
Jawa Barat dan Badan Pe-
ngelola Geopark Ciletuh 
sejak 2019 dengan program 
awal kampanye antisampah 
plastik. Setelah itu, kami 
bergeser ke program ekono-
mi melalui pemberdayaan 
masyarakat lokal,” ujar Ab-
dul Bari dalam siaran pers, 
kemarin.

Pemberdayaan dilakukan 
dengan memberikan da-
sar budi daya domba dan 
kambing bagi para peternak 
di wilayah Kecamatan Walu-
ran, Kecamatan Ciemas, 
Kecamatan Gegerbitung, 
Kabupaten Sukabumi, Jawa 
Barat. (E-3)

FLASH Coff ee, gerai kopi ber-
basis teknologi yang didu-
kung Rocket Internet, berhasil 
meraih US$15 juta atau setara 
Rp218 miliar dalam penda-
naan seri A yang dipimpin 
White Star Capital. Sejumlah 
investor terkemuka berpar-
tisipasi dalam pendanaan ini, 
seperti DX Venture yang juga 
mendukung Delivery Hero, 
Global Founders Capital, dan 
Conny & Co. 

Pendanaan Seri A tersebut 
menambah total modal Flash 
Coffee menjadi US$20 juta 
atau sekitar Rp290 miliar. 
Dana itu akan digunakan un-
tuk ekspansi ke 10 negara di 
Asia Pasifi k.  

David Brunier, CEO Flash 
Coff ee, menargetkan pihaknya 
ingin melihat Flash Coff ee se-
tiap 500 meter di seluruh kota 
besar di Asia. Dia mengata-
kan dukungan investor yang 
kuat dalam pendanaan Seri A 
memungkinkan Flash Coff ee 
untuk menjangkau potensi 
di Asia Pasifik dan meraih 
kesuksesan di 7 negara lain 
pada 2021, yakni di Hong 
Kong, Taiwan, Korea Selatan, 
Jepang, Malaysia, Filipina, dan 
Vietnam. 

“Tahun ini, kami juga akan 
membangun kantor pusat 
regional di Singapura. Lalu, 
kami akan memperbesar hub 
teknologi regional di Jakarta 
menjadi 50 orang,” ujarnya 
dalam siaran resmi, kemarin. 
(E-3)

S E K I L A S S YA R I A H P E D I A

UPAYA pemerintah yang akan me-
mangkas ketergantungan dari energi 
impor dinilai sebagai langkah tepat. 
Salah satunya dengan mengalihkan 
penggunaan liquefi ed petroleum gas 
(elpiji) ke energi yang bersumber di 
dalam negeri.

Direktur Eksekutif ReForminer 
Institute Komaidi Notonegoro menga-
takan, meski dalam kondisi pandemi 
covid-19, tren konsumsi elpiji tetap 

tinggi. Sayangnya, kebutuhan yang 
tinggi itu dijawab dengan tingginya 
impor elpiji lantaran produksi dalam 
negeri yang masih rendah.

“Untuk elpiji, produksi dalam ne-
geri sekitar 30%, jadi mayoritas impor 
70%. Agar impor tidak terus naik, 
pemerintah harus mengoptimalkan 
sumber-sumber energi di dalam ne-
geri,” ujar Komaidi, kemarin.

Jika pemerintah tidak berani mem-

buat perubahan, dikhawatirkan impor 
elpiji akan semakin besar dan menjadi 
beban pemerintah di masa depan ka-
rena harga jualnya disubsidi.

Berdasarkan proyeksi Kemen-
terian ESDM, impor elpiji sampai 
2024 akan mencapai 11,98 juta ton. 
Adapun produksi elpiji hanya seba-
nyak 1,97 juta ton per tahun. Kapa-
sitas produksi kilang elpiji di dalam 
negeri sendiri ditargetkan sekitar 

3,98 juta ton pada 2024.
Dalam catatan ReForminer Insti-

tute, akibat arus impor elpiji yang 
besar, khusus di 2021 saja pemerintah 
harus mengalokasikan subsidi hingga 
senilai Rp37,85 triliun. Besarnya 
angka subsidi elpiji tersebut sejatinya 
dapat digunakan untuk membiayai 
proyek infrastruktur gas bumi. 

Hal senada diungkapkan pakar 
ekonomi energi Universitas Gadjah 

Mada (UGM) Fahmy Radhi. Menurut-
nya, penggunaan elpiji harus diganti-
kan karena mayoritas masih impor. 
Salah satu opsinya ialah dengan 
menggenjot jaringan gas (jargas). 

Ia mengakui pembangunan in-
frastruktur jargas biayanya cukup 
besar, sementara APBN terbatas. 
Terutama untuk membangun pipa 
yang menghubungkan sumber gas ke 
rumah-rumah.

“Meski demikian, pembangunan 
itu tetap perlu dilakukan sebagai 
investasi di masa depan,” tegasnya. 
(RO/E-2)

Tekan Impor, Energi Dalam Negeri Perlu Diutamakan

Kantor Pusat: Gedung Summitmas II Lt. 18 Jl. Jend. Sudirman Kav. 61-62 Jakarta 12190,  Telp.(021) 522 6410. Fax. (021) 522 6424. Website : www.oto.co.id 

LAPORAN POSISI KEUANGAN
31 DESEMBER 2020 DAN 2019

(Dinyatakan dalam jutaan Rupiah, kecuali dinyatakan lain)

Catatan :
1 Informasi keuangan di atas disusun berdasarkan laporan keuangan untuk tahun berakhir pada tanggal 31 Desember 2020 dan 2019 yang telah diaudit oleh Kantor Akuntan Publik Siddharta Widjaja & Rekan, 
 anggota KPMG International, dengan opini wajar, sesuai dengan Standard Akuntansi Keuangan di Indonesia, dalam laporannya tertanggal 25 Maret 2021 untuk tahun 2020 dan tertanggal 19 Pebruari 2020 

untuk tahun 2019. Karena informasi keuangan di atas diambil dari laporan keuangan, maka informasi tersebut bukan merupakan penyajian yang lengkap dari laporan keuangan. 
2 Kurs valuta asing yang digunakan adalah sebagai berikut: 
 Kurs per 31 Desember 2020 dan 2019 : 1 USD = Rp 14.105 dan Rp 13.901 
 Kurs per 31 Desember 2020 dan 2019 : 100 Yen = Rp 13.647 dan Rp 12.797

Jakarta, 8 April 2021
Direksi

PT Oto Multiartha

LAPORAN LABA RUGI  DAN PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN
TAHUN BERAKHIR 31 DESEMBER 2020 DAN 2019

(Dinyatakan dalam jutaan Rupiah, kecuali dinyatakan lain)

LAPORAN ARUS KAS
TAHUN BERAKHIR 31 DESEMBER 2020 DAN 2019

(Dinyatakan dalam jutaan Rupiah, kecuali dinyatakan lain)

ASET 2020 2019

ASET
Kas dan setara kas
 Pihak berelasi  4.614  340.249 
 Pihak ketiga  169.803  1.105.296 

Deposito Berjangka
 Pihak berelasi  1.934.900  -   
 Pihak ketiga  1.653.650  -   

Piutang pembiayaan - bersih
 Pihak berelasi  -    -   
 Pihak ketiga  9.939.381  16.716.878 

Piutang sewa pembiayaan  29.781  53.563 

Piutang lain-lain - bersih
 Pihak berelasi  23.689  3.963 
 Pihak ketiga  70.217  136.739 

Aset derivatif untuk tujuan manajemen risiko  78.102  108.798 

Klaim pengembalian pajak  119.461  129.231 

Aset pajak tangguhan - bersih  165.774  46.575 

Aset tetap - bersih  684.665  758.124 

Aset lain-lain
 Pihak berelasi  8.894  11.660 
 Pihak ketiga  77.239  125.919 

JUMLAH ASET  14.960.170  19.536.995 

LIABILITAS DAN EKUITAS 2020 2019

LIABILITAS

Pinjaman yang diterima
 Pihak berelasi  294.442  875.763 
 Pihak ketiga  6.249.798  8.836.861 
Utang obligasi - bersih
 Pihak berelasi  64.934  94.899 
 Pihak ketiga  1.875.906  2.626.577 
Utang pajak penghasilan  1.433  67.456 
Liabilitas derivatif untuk tujuan manajemen risiko
 Pihak berelasi  6.104  13.097 
 Pihak ketiga  501.559  209.476 
Beban yang masih harus dibayar
 Pihak berelasi  2.770  8.638 
 Pihak ketiga  117.320  179.106 
Liabilitas imbalan pasca-kerja  176.629  204.608 
Liabilitas lain-lain
 Pihak berelasi  41.015  3.325 
 Pihak ketiga  124.350  121.029 
JUMLAH LIABILITAS  9.456.260  13.240.835 

EKUITAS

Modal saham  928.707  928.707 
Tambahan modal disetor  3.405.877  3.405.877 
Lindung nilai arus kas  (153.203)  (94.480)

Saldo laba
 Telah ditentukan penggunaannya  185.742  185.742 
 Belum ditentukan penggunaannya  1.136.787  1.870.314 
JUMLAH EKUITAS  5.503.910  6.296.160 

JUMLAH LIABILITAS DAN EKUITAS  14.960.170  19.536.995

2020 2019

PENDAPATAN
Pendapatan
    Pihak berelasi  18.020  18.076 
    Pihak ketiga  2.441.504  3.643.707 
Pendapatan lain-lain
    Pihak berelasi  89.614  44.864 
    Pihak ketiga  70.012  70.068 
JUMLAH PENDAPATAN  2.619.150  3.776.715 

BEBAN
Gaji dan tunjangan karyawan
 Pihak berelasi  (26.258)  (22.341)
 Pihak ketiga  (323.382)  (387.477)
Penambahan penyisihan kerugian penurunan nilai  (1.462.791)  (533.089)
Beban keuangan
 Pihak berelasi  (33.580)  (65.142)
 Pihak ketiga  (956.802)  (1.345.865)
Beban umum dan administrasi
 Pihak berelasi  (47.576)  (57.614)
 Pihak ketiga  (392.506)  (644.595)
JUMLAH BEBAN  (3.242.895)  (3.056.123)

(RUGI) LABA SEBELUM PAJAK PENGHASILAN  (623.745)  720.592 

PENGHASILAN (BEBAN) PAJAK
 Kini  (29.604)  (179.241)
 Tangguhan  125.406  (12.431)

 95.802  (191.672)

(RUGI) LABA BERSIH TAHUN BERJALAN  (527.943)  528.920 

PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN, SETELAH PAJAK 
PENGHASILAN :

 Pos pos yang tidak akan direklasi kasi  ke laba rugi
 Pengukuran kembali aktuarial atas liabilitas imbalan pasca 

kerja  36.763  24.545 
 Pajak penghasilan terkait pos yang tidak akan direklasi kasi 

ke laba rugi  (9.177)  (6.136)
 27.586  18.409 

 Pos pos yang akan direklasi kasi ke laba rugi 
 Lindung nilai arus kas:

Bagian efektif dari perubahan nilai wajar  (192.706)  (161.402)
Jumlah yang ditransfer ke laba rugi  122.264  (4.170)
Pajak penghasilan terkait pos yang akan direklasi kasi 

ke laba rugi  11.719  41.393 
 (58.723)  (124.179)

Penghasilan komprehensif lain, setelah  pajak penghasilan  (31.137)  (105.770)

JUMLAH (RUGI) LABA KOMPREHENSIF  TAHUN BERJALAN  (559.080)  423.150 
(Rugi) laba bersih per saham 
 (dalam Rupiah penuh)  (568)  570

2020 2019

ARUS KAS DARI AKTIVITAS OPERASI
Penerimaan kas : 

Angsuran pembiayaan  8.798.818  12.822.528 
Sewa kendaraan  251.056  217.732 
Angsuran sewa pembiayaan  23.770  34.085 
Penyelesaian piutang lain-lain  221.931  510.504 
Komisi asuransi  26.381  85.886 
Denda dari pelanggan  77.483  181.076 
Bunga  96.885  72.172 
Referral fees  13.085  18.726 

Jumlah penerimaan kas  9.509.409  13.942.709 
Pengeluaran kas : 

Pinjaman pembiayaan  (1.382.157)  (6.138.198)
Kendaraan yang disewakan  (57.961)  (42.729)
Investasi dalam kontrak sewa pembiayaan  -    (3.526)
Beban umum dan administrasi  (613.033)  (751.118)
Bunga  (1.028.335)  (1.461.351)

Jumlah pengeluaran kas  (3.081.486)  (8.396.922)

Pembayaran pajak penghasilan  (81.745)  (132.418)
Kas bersih diperoleh dari aktivitas operasi  6.346.178  5.413.369 

ARUS KAS DARI AKTIVITAS INVESTASI
Hasil penjualan aset tetap  1.616  5.927 
Pembelian aset tetap  (61.767)  (240.861)
Penempatan deposito berjangka  (5.063.920)  -   
Pencairan deposito berjangka  1.475.370  -   
Kas bersih digunakan untuk aktivitas investasi  (3.648.701)  (234.934)

ARUS KAS DARI AKTIVITAS PENDANAAN
Penerimaan dari pinjaman yang diterima  3.283.740  1.856.478 
Pelunasan pinjaman yang diterima  (6.184.710)  (7.125.001)
Penerimaan atas penerbitan obligasi  -    1.000.000 
Biaya emisi obligasi  -    (2.430)
Pembayaran obligasi  (783.000)  (174.000)
Pembagian dividen kas  (264.187)  (9.677)
Pembayaran liabilitas sewa  (20.804) -
Kas bersih digunakan untuk aktivitas pendanaan  (3.968.961)  (4.454.630)

KENAIKAN/PENURUNAN BERSIH KAS DAN SETARA KAS  (1.271.484)  723.805 

KAS DAN SETARA KAS, AWAL TAHUN  1.445.545  722.044 

PENGARUH FLUKTUASI KURS MATA UANG ASING PADA KAS 
DAN SETARA KAS  356  (304)

KAS DAN SETARA KAS, AKHIR TAHUN  174.417  1.445.545

LAPORAN PERUBAHAN EKUITAS
TAHUN BERAKHIR 31 DESEMBER 2020 DAN 2019

(Dinyatakan dalam jutaan Rupiah, kecuali dinyatakan lain)

Modal saham Tambahan modal 
disetor

Saldo laba Lindung nilai 
arus kas Jumlah ekuitasTelah ditentukan

penggunaannya
Belum ditentukan
penggunaannya

Saldo pada tanggal 31 Desember 2019  928.707  3.405.877  185.742  1.870.314  (94.480)  6.296.160 

Dampak penerapan PSAK No. 71 - setelah pajak  -  -  -  31.017  -    31.017 

Saldo pada tanggal 1 Januari 2020  928.707  3.405.877  185.742  1.901.331  (94.480)  6.327.177 

Jumlah rugi komprehensif tahun berjalan
Rugi bersih tahun berjalan  -  -  -  (527.943)  -  (527.943)
Pengukuran kembali aktuarial atas liabilitas imbalan kerja  -  -  -  27.586  -  27.586 
Bagian efektif atas perubahan nilai wajar instrumen derivatif untuk lindung 

nilai arus kas  -  -  -  -  (58.723)  (58.723)
Jumlah rugi komprehensif tahun berjalan  -  -  -  (500.357)  (58.723)  (559.080)

Pembagian dividen kas  -  -  -  (264.187)  -  (264.187)
Saldo pada tanggal 31 Desember 2020  928.707  3.405.877  185.742  1.136.787  (153.203)  5.503.910 

Saldo pada tanggal 31 Desember 2018  928.707  3.405.877  185.742  1.332.662  29.699  5.882.687 
Jumlah laba komprehensif tahun berjalan
Laba bersih tahun berjalan  -  -  -  528.920  -  528.920 
Pengukuran kembali aktuarial atas liabilitas imbalan kerja  -  -  -  18.409  -  18.409 
Bagian efektif atas perubahan nilai wajar instrumen derivatif untuk lindung 

nilai arus kas  -  -  -  -  (124.179)  (124.179)
Jumlah laba komprehensif tahun berjalan  -  -  -  547.329  (124.179)  423.150 

Pembagian dividen kas  -  -  -  (9.677)  -  (9.677)
Saldo pada tanggal 31 Desember 2019  928.707  3.405.877  185.742  1.870.314  (94.480)  6.296.160 
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Bakti Alumni untuk 
Pedagang Kantin

 Geri Irawan 

Pengantar: 
Pandemi covid-19 yang melanda dunia, termasuk Indonesia, telah memorak-porandakan 
berbagai sendi kehidupan. Tidak hanya kesehatan, kehidupan sosial, budaya, ekonomi pun 
terdampak wabah yang telah merenggut jutaan jiwa ini. 
Namun, di tengah kemuraman itu, bangsa ini tidak kehilangan sosok-sosok yang berjuang 
untuk sesama. Dari menyelamatkan nyawa hingga urusan perut. Kami menyebut mereka 
Garda Nirbaya, para pengawal yang tidak takut akan bahaya.
Melalui rubrik yang terbit setiap Kamis ini, kami coba tampilkan 50 profi l berikut kiprah 
mereka dalam berbuat mengatasi berbagai kesulitan di masa pandemi. Inilah sosok ke-11.

Para alumni mahasiswa ini mengorganisasi program 
untuk membantu para pedagang di kantin kampus  agar 
bisa kembali berjualan.

PROGRAM Kansas Buka 
Lagi yang dicanangkan 
Geri Irawan, alumnus 
sastra Jawa FIB UI ber-
sama keenam rekannya, 
juga turut menginspira-
si alumnus dari fakultas 
lain di lingkungan UI. 
Sejauh ini, Fakultas Hu-
kum (FH) dan Fakultas 
Ilmu Sosial dan Politik 
(FISIP) sudah mendup-
likasinya.

“FISIP sudah men-
dupli kasi gerakan ini. 
Saat itu gue bantuin 
juga. Tapi, di FISIP jus-
tru yang berhasil adalah 
jastipnya (jasa titip). 
Jadi ada satu yang me-
mang fokus untuk mengantarkan ma-
kanan dari pedagang di kantin FISIP 
yang tinggalnya di sekitaran Depok juga. 
Sementara untuk fakultas hukum, saat 
itu gue juga diminta untuk bantu saran 
dan masukan juga,” kata Geri.

Ia cukup senang jika fakultas lain juga 
ikut menduplikasi program inisiasinya 
itu. Program itu dipandangnya seba-
gai cara sederhana dan mudah untuk 
diaplikasikan fakultas maupun kampus 

lain. Tapi, Geri memang memberikan 
beberapa catatan.

“Memang harus ada tim yang bener 
bisa full di sini. Penting untuk ada yang 
input data ke aplikasinya. Ada yang bisa 
foto, desain, dan kelola sosial media. 
Untuk yang nulis itu bisa belakangan. 
Dari empat itu saja sudah aman. Bisa 
dibilang  tim kecil gue memang sudah 
cukup lengkap untuk bisa bantuin para 
pedagang di Kansas.” (Jek/M-4)

Menginspirasi Alumni 
Fakultas Lain

FOTO-FOTO: DOK PRIBADI

FATHURROZAK
Fathur@mediaindonesia.com                                                  

BAGI mahasiswa, kantin tidak seka-
dar tempat mengisi perut. Di situ 
biasanya mereka kadang mengha-
biskan waktu untuk bercengkrama 

di sela-sela jam kuliah atau berdiskusi. 
Begitu pun bagi para mahasiswa-mahasiswi 
Fakultas Ilmu Budaya Universitas Indone-
sia (FUI). Saking berkesannya,  kantin yang 
sering disebut Kansas (Kantin Sastra) itu 
memiliki kenangan tersendiri, terutama 
bagi alumni. Rasa kekeluargaan antara ma-
hasiswa dan pedagang juga begitu erat.

Atas dasar hal itulah, Geri Irawan, salah 
seorang alumni FIB tergerak hatinya untuk 
membantu pedagang di kantin tersebut, se-
telah pandemi covid-19 membuat kampus 
di kawasan Depok, Jawa Barat itu, tutup. Se-
lama kurun tujuh bulan sejak Maret hingga 
September tahun lalu, aktivitas perkuliahan 
yang beralih ke layar daring, praktis turut 
berdampak secara langsung ke lingkungan 
kampus, termasuk para pedagang yang 
berjualan di sana.

Kabar ini juga didengar Geri dari teman-
nya. Dari perbincangan itu, mereka lalu 
tergerak membantu. Geri lalu berkunjung 

ke salah satu pedagang, Kasem, yang sebe-
lum pandemi sehari-harinya biasa berjualan 
gado-gado (Gado-gado Kopral) di Kansas 
bersama suaminya. 

Dari pengakuan Kasem, ia memang sem-
pat menerima donasi dari para alumni FIB, 
bersama ke-24 pedagang di Kantin Sastra. 
“Tapi, dia tidak mau terus-terusan bersandar 
bantuan,” begitu Geri berkisah saat awal 
perjumpaannya kembali dengan Kasem. 

Sebab itulah, alumnus Sastra Jawa ini 
dan seorang temannya dari jurusan sejarah 
berpikir untuk membantu Kasem berjualan 
via daring lewat dua aplikasi yang sudah 
jamak digunakan di Indonesia, Gofood dan 
Grabfood. Ide itu sebenarnya juga telah di-
lakukan Geri yang juga punya usaha kuliner 
di sekitaran Depok. Saat itu, dia menyebut 
usaha kulinernya itu setidaknya masih bisa 
bertahan karena juga tersedia di layanan 
daring. Untuk itu, ia menawari Kasem cara 
serupa.

“Waktu itu dia (Kasem) sampai bilang, 
enggak tahu duitnya apakah bakal cukup 
sampai akhir tahun. Dia bahkan sampai 
jual emasnya, tabungannya juga terkuras,” 
Geri berkisah.

Menurut Geri dengan beralih ke layanan 
daring, si pedagang tidak perlu repot keluar 

modal banyak dengan sewa tempat. Cu-
kup berjualan dari rumah, mengandalkan 
peralatan yang sebelumnya sudah ada, dan 
modal untuk produk makanannya. Dia pun 
membuat gerakan Kansas Buka Lagi dan 
mengabarkannya ke para alumni di media 
sosial maupun grup-grup percakapan. 

Dari total 25 pedagang di Kansas, ada 
sembilan yang bergabung dan pindah ke 
lapak daring. Namun, hingga April ini, 
dua dari sembilan pedagang ini tidak da-
pat melanjutkan usaha mereka sehingga 
kini total sisa tujuh yang masih bertahan 
di dua aplikasi pengantaran makanan. Di-
akui Geri, memang saat bulan-bulan awal, 
para pedagang cukup kebanjiran pesanan. 
Mengingat modal nostalgia dan romantisme 
para alumni, mereka pun banyak yang pe-
san. Omzet pun meroket drastis hingga di 
atas Rp1 juta. Namun sejauh ini, pesanan 
yang masuk tidak semasif pada awal. Geri 
memang udah mewanti-wanti itu ke para 
pedagang yang dibantunya. “Nanti bakal 
ketemu pelanggan organik, pelanggan sejati. 
Yang penting setidaknya bisa kenceng di 
awal itu bisa berpengaruh ke rating, naik. 
Nanti ada pelanggan di luar FIB,” pesan Geri 
ke para pedagang.

Sumbangan terbesar Geri bersama ke-
enam temannya dari lintas jurusan mungkin 
ialah memberikan peluang bagi beberapa 
pedagang itu untuk mencoba pintu di luar 
lapak konvensional mereka selama ini. 
Pandemi mengharuskan mereka migrasi ke 

 Geri Irawan (kanan) dan salah satu pedagang Kansas.

digital. Selain itu, Geri dkk juga bertindak 
layaknya konsultan usaha makanan dan 
menjadi agensi bagi para pedagang kantin 
lainnya.

Ada yang bertugas mengurus legal dan 
administrasi agar bisa terdaftar di aplikasi 
perpesanan makanan, ada yang mem-
branding produk dengan mendesain logo, 
foto produk, membuat narasi, dan menge-
lola sosial media. Semua tugas itu dilakukan 
sukarela. Dengan kata lain, upaya yang 
dilakukan Geri dan kawan-kawannya ialah 
untuk mencoba mem-branding dagangan 
kantin ala kampus dan juga bisa bersaing 
di platform daring.

“Pertama, dari segi penamaan resto, kami 
sarankan ke mereka untuk menyingkirkan 
embel-embel FIB UI. Kalau seandainya 
nanti besar, itu bisa pakai nama resto me-
reka sendiri. Kedua, foto produk yang kami 
buat selayaknya resto yang punya banyak 
cabang. Padahal hanya buka dari rumah,” 
kata Geri.

Geri juga memberi beberapa wejangan. 
Misalnya, soal pengemasan. “Jadi selalu 
ingetin masalah rasa, kualitas, pengemasan 

juga harus bagus. Jangan pakai styrofoam, 
tapi pakai paper box yang food grade,” kata 
Geri, yang semasa kuliah sempat menjabat 
Dewan Perwakilan Mahasiswa FIB UI pe-
riode 2015.

Meski upaya yang diinisiasi dan dite-
lateni bersama keenam rekannya itu masih 
berskala mikro dengan omset per harinya 
Rp300 ribu-Rp400 ribu, Geri yakin para 
pedagang yang masih beroperasi via da-
ring itu bisa selamat hingga nanti pandemi 
menemui ujung. “Ke depannya, secara eng-
gak langsung mereka juga akan punya dua 
cabang. Satu di kampus, satu di rumah.”

Balas jasa
Apa yang dilakukan Geri bersama teman-

temannya lewat Kansas Buka Lagi, juga 
tidak lain ialah sebagai balas jasa ke para 
pedagang. Semasa kuliah, hubungannya 
dengan pedagang bukan saja antara pen-
jual dan pembeli, melainkan lebih dari itu. 
Tentu, ini setidaknya juga dirasakan banyak 
mahasiswa lain.

“Zaman kuliah, misalnya gue sama Bu 
Kasem kadang dikasih tambahan gorengan. 
Kadang boleh utang pula. Kalau nongkrong 
sampai malam juga kadang dikasih ma-
kanan. Atau hal sepele seperti misalnya 
ayam penyet Mas Rony, dengan Rp4 ribu, 
mahasiswa sudah bisa dapat seporsi nasi 
pakai tiga gorengan dan sambal. Kurang 
ngebantu apa coba itu ke mahasiswa?”

Kata Geri para pedagang itu kerap mem-
bantu para mahasiswa FIB dengan misalnya 
ikut membeli kaus merchandise saat mereka 
buat acara di kampus. Ikatan batin pada 
kantin yang menyimpan berbagai emosi dan 
saksi perjalanan selama kuliah, juga men-
jadi salah satu alasan beberapa teman Geri 
yang ikut membantu Kansas Buka Lagi. 

Kini, Geri dan teman-temannya juga te-
ngah menggodok cara lain sebagai aktivasi 
ke para pedagang. Setelah melakukan se-
rentetan kegiatan program seperti konser 
amal daring, memproduksi kompilasi lagu 
yang dirilis ke platform streaming, membuat 
merchandise, mendorong pedagang untuk 
berjualan via daring, selanjutnya ialah 
menggarap makanan beku. “Karena bentar 
lagi kan puasa, jadi kepikiran bikin kemasan 
frozen food buat mereka yang sahur. Ini lagi 
digodok sama tim. Intinya, kalau ada celah 
yang bisa dimanfaatkan dan ada duitnya, 
kami akan jalani. Karena masih belum tahu 
kampus kapan buka lagi, kasihan mereka,” 
terang Geri.

“Kami memang sama-sama babak belur 
saat pandemi. Tapi, setidaknya ada yang 
bisa dilakukan, walau skalanya masih kecil 
banget,” imbuhnya. (M-4)]

• BIODATA •

Geri Irawan
Tempat, tanggal lahir
Bekasi, 7 Januari 1994

Pendidikan: S-1 Sastra Jawa

Profesi
 Wirausaha

 Inisiator Program Kansas Buka Lagi
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PERATURAN Pemerintah 
Nomor 56 Tahun 2021 ten-
tang Pengelolaan Royalti 
Hak Cipta Lagu dan/atau 

Musik disambut antusias oleh 
musisi di Tanah Air. Regulasi yang 
sudah diteken Presiden Jokowi 
pada 30 Maret 2021 tersebut dinilai 
memberi perlindungan dan kepas-
tian hukum bagi para pelaku seni 
di industri musik.

Ketua Umum Lembaga Mana-
jemen Kolektif Persatuan Artis 
Penyanyi, Pencipta Lagu, dan Pe-

musik Republik Indonesia (PAPPRI) 
Dwiki Dharmawan menyambut 
baik aturan tersebut dan meminta 
untuk segera ditindaklanjuti pihak 
eksekutif terkait.

“Tentu saja PP No 56 Tahun 
2021 tentang royalti ini menggem-
birakan untuk industri musik,” 
kata Dwiki. Salah satu pasal yang 
disorot, yakni pasal 3 bahwa peng-
gunaan secara komersial lagu dan/
atau musik dalam bentuk layanan 
publik harus membayar royalti 
kepada pencipta, pemegang hak 
cipta, dan/atau pemilik hak terkait 
melalui LMKN (Lembaga Manaje-
men Kolektif Nasional).

“Untuk menentukan royalti kan 
harus ada tarif yang disepakati de-
ngan asosiasi atau dari pengusaha 
tersebut (dalam peraturan peme-
rintah),” papar komponis yang 
juga anggota grup jazz ternama 
Krakatau.

Penggunaan lagu dan musik 
secara komersial yang dimaksud 
ialah pemutaran lagu saat berak-
tivitas di suatu lokasi atau acara, 
meliputi seminar dan konferensi 
komersial, pertokoan, pusat re-
kreasi, lembaga penyiaran elek-
tronik, serta bank dan kantor. 

Musikus Anang Hermansyah 
juga mengaku turut gembira de-
ngan kebijakan tersebut. Kini, se-
mua pihak mulai penegak hukum, 
asosiasi, hingga para pemakai lagu 
dan/atau musik harus semakin 
bekerja sama agar UU Nomor 28 
Tahun 2014 bisa diimplementasi-
kan secara baik.

“Harapannya, dengan peraturan 
pemerintah ini, peraturan menteri 
dan seterusnya bisa lebih ditegak-
kan pelaksanaan penarikan royalti. 
Selain itu, di ranah perbaikan big 
data bisa terlaksana dengan baik,” a
tutup Anang.

Industri kreatif
Nasib pekerja seni memang 

sudah seharusnya mendapat per-
hatian dari pemerintah. Dalam 
diskusi bertema Merumuskan jalan 
kebangkitan industri kreatif pas-
capandemi yang digelar Forum Dis-i
kusi Denpasar 12, kemarin, Wakil 
Ketua MPR-RI Lestari Moerdijat 
mengatakan dampak pandemi 
covid 19 yang menghantam berba-
gai sektor publik, termasuk industri 
kreatif, memerlukan perhatian 
para pemangku kepentingan.

“Dengan kondisi saat ini membu-
tuhkan kerja-kerja besar dan harus 

mendapat prioritas tinggi agar 
peluang yang ada pada industri 
kreatif bisa dimanfaatkan dengan 
baik oleh para pekerja seni dan 
budaya,” kata Lestari, kemarin.

Menteri Parekraf 2019-2020, 
Wishnutama Kusubandio, yang 
hadir di seminar tersebut juga 
berharap pembangunan ekonomi 
kreatif harus komprehensif dari 
berbagai sisi. Untuk mengantisipasi 
perkembangan ekonomi digital 
pada masa datang, misal, para pe-
mangku kepentingan harus mela-
kukan persiapan secara matang.

Sementara itu, jurnalis senior 
Saur Hutabarat menilai urusan 
kebudayaan di negeri ini memang 
belum mendapatkan penanganan 
yang serius dari pemerintah. Hal 
itu terlihat dari berpindah-pin-
dahnya posisi Ditjen Kebudayaan 
pada pemerintahan. (Bay/Pra/Des/
Ant/H-1)

Nasib pekerja seni kian butuh perhatian 
pemerintah di masa pandemi covid-19. 
Perlu kebijakan yang tegas di bidang 
kebudayaan dan seni.

PP Royalti Disambut Baik

PEMBELAJARAN 
DARING 
MENGGUNAKAN 
APLIKASI 
QUALITIVA: Siswa
mengikuti simulasi 
pembelajaran secara 
daring dengan 
menggunakan aplikasi 
Qualitiva di Palembang, 
Sumatra Selatan, 
kemarin. Penggunaan 
aplikasi pembelajaran 
secara daring 
tersebut memberikan 
kemudahan bagi guru 
dan peserta didik 
dalam melakukan 
penilaian pada aktivitas 
belajar-mengajar yang 
mereka lakukan. 

ANTARA /NOVA WAHYUDI

BIAYA Penyelenggaraan Ibadah Haji (BPIH) 
1442 H/2021 M hingga saat ini belum ditetap-
kan dan masih akan dibahas dalam rapat 
panitia kerja.

“Belum ada ketetapan. Biaya haji tahun ini 
masih dibahas secara intensif oleh Panja Ke-
menterian Agama dan Komisi VIII DPR,” ujar 
Plt Dirjen Penyelenggaraan Haji dan Umrah 
Kemenag Khoirizi H Dasir dalam keterangan 
resminya, kemarin.

Khoirizi menjelaskan angka yang sempat 
muncul dan adanya kenaikan BPIH dalam RDP 
bersama Komisi VIII DPR hanya skenario atau 
gambaran semata. Pembahasan dilakukan 
sembari menunggu informasi resmi terkait 
dengan kepastian kuota pemberangkatan je-
maah haji tahun ini dari Arab Saudi. Karena 
itu, pembahasan biaya haji dilakukan dengan 
asumsi-asumsi kuota sesuai dengan skenario 
yang telah dirumuskan.

“Karena belum ada kepastian kuota, pem-
bahasan biaya haji berbasis pada skenario 
bersifat asumtif, mulai kuota 30%, 25%, 20%, 
bahkan hingga hanya 5%,” kata Khoirizi.

Sementara itu, menyangkut potensi kenaik-
an biaya haji, ia tak menampik. Alasannya, 
ada tiga faktor yang memengaruhi, yakni 
kenaikan kurs dolar, kenaikan pajak dari 
5% menjadi 15%, serta keharusan penerapan 
protokol kesehatan di masa pandemi covid-
19 saat ini.

Selain masalah haji, Indonesia juga masih 
menghadapi persoalan kepastian ibadah um-
rah. Wakil Ketua DPR-RI M Azis Syamsuddin, 
kemarin, meminta Kemenag mengklarifi kasi 
keputusan Arab Saudi terkait dengan izin um-
rah bagi masyarakat yang sudah divaksinasi 
covid-19. “Informasi awal yang kami terima 
sudah ada pemberian izin umrah dan salat di 
Masjidil Haram serta berkunjung ke Masjid 
Nabawi mulai 1 Ramadan 1442 Hijriah. Ini 
khusus bagi jemaah yang sudah divaksinasi 
sesuai dengan ketentuan di aplikasi (Tawakka-
lna). Harapannya informasi ini ditindaklanjuti 
Kemenag agar tidak terjadi kesimpangsiuran 
data dan aturan bagi jemaah yang tengah 
menunggu,” kata Azis di Jakarta, kemarin.

Selain adanya izin, lanjut Azis, apakah perlu 
adanya langkah verifi kasi terkait dengan keab-
sahannya melalui aplikasi Tawakkalna.

Metode-metode itu penting untuk disampai-
kan ke agen-agen umrah agar tidak menimbul-
kan hambatan dalam proses keberangkatan-
nya. (Van/Ant/H-1)

Biaya Haji 2021
belum
Ditetapkan

PEMERINTAH daerah di-
harapkan bisa berkontri-
busi dalam pembangunan 
infrastruktur di sekitar ka-
wasan ekowisata.  Wakil 
Menteri Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan Alue Dohong 
menyebutkan, infrastruktur 
dan akses yang baik bakal 
meningkatkan jumlah pe-
ngunjung yang ingin menda-
tangi kawasan tersebut. 

“Pemda seharusnya ja ngan 
melihat pembangunan in-
frastruktur sebagai beban, 
tetapi sebagai peluang untuk 
memajukan perekonomian 
di wilayahnya,” kata dia saat 
meresmikan kawasan forest 
healing Paseban Fly Resort di g
Selabintana Sukabumi, Selasa 
(6/4).

Pernyataan Alue terkait 
dengan belum memadainya 
akses untuk menuju kawasan 
forest healing yang berlokasi g
di Taman Nasional Gunung 
Gede Pangrango (TNGGP). 
Infrastruktur jalan untuk 

menuju lokasi wisata ma-
sih didominasi jalan ber-
batu yang belum diaspal dan 
penuh lubang. 

Alue meyakini pemda tidak 
akan mengalami kerugian 
apabila melakukan investasi 
infrastruktur untuk menuju 
kawasan wisata ini. “Kan 
pendapatan bukan hanya 
dari wisatawan yang datang 
ke lokasi, melainkan juga dari 
industri lokal yang tumbuh a-
kibat kedatangan wisatawan 
tersebut,” jelasnya. 

Ia menjelaskan, aktivitas 
forest healing di kawasan 
ekowisata ini dapat menjadi 
salah satu penggerak Indo-
nesia menuju ekonomi hijau 
atau green economy.

Alue menambahkan, selain 
infrastruktur, pengelolaan 
sampah menjadi salah satu 
kunci keberhasilan dalam 
keberlangsungan ekowisata 
yang saat ini dikembangkan 
pemerintah. Selain menjaga 
alam, pengelolaan sampah 

yang baik akan memberikan 
impresi yang baik kepada 
pengunjung yang datang ke 
lokasi.  “Kita kan tidak ingin 
pengunjung hanya datang se-
kali saja dan kemudian tidak 
mau datang karena impresi-
nya jelek terhadap lokasi 
ekowisata ini,” tegasnya.

Kepala Balai Besar TNGGP 
Wahju Rudianto menambah-
kan, pihaknya mengakui ada-
nya problem kesemrawutan 
dalam penataan kawasan 
ekowisata. Ia mencontohkan 
kawasan wisata Cibodas, 
Cianjur, yang pintu masuknya 
ramai dipenuhi pedagang dan 
terkesan semrawut. 

“Ini memang harus segera 
dibenahi pemerintah daerah 
setempat agar lebih tertata,” 
ujarnya. Ia menyebutkan, 
sebenarnya Pemerintah Ka-
bupaten Cianjur sudah me-
rencanakan penataan peda-
gang di pintu masuk kawasan 
Cibodas ini, tetapi tertunda 
akibat pandemi. (Che/H-3)

Pemda Diharap Buka Akses 
Menuju Ekowisata

Republika Nobatkan
Lima Tokoh Perubahan
LIMA sosok yang dianggap berjasa bagi masya-
rakat mendapat penghargaan dari Republika. 
Adapun kelima orang tersebut ialah Dokter 
Erlina Burhan, Ustaz Steven Indra Wibowo yang 
melakukan gerakan membantu masyarakat 
terdampak pandemi covid-19, dan penggali 
kubur, Junaidi Hakim, di Permakaman Pondok 
Ranggon  Jakarta.

Penghargaan juga diberikan kepada penemu 
alat deteksi cepat covid-19 GeNose, Prof Kuwat 
Triyana, dan Nurmaya warga sipil yang sudah 
lebih dari sembilan bulan membagi-bagikan 
makanan gratis kepada warga meski dia sen-
diri mengalami kesulitan di tengah pandemi 
covid-19.

Penyerahan penghargaan Tokoh Perubahan 
Republika 2020 tersebut digelar pada Senin (5/4) 
malam di Hotel Four Seasons Jakarta. Acara 
offline digelar terbatas dengan menerapkan 
protokol kesehatan. 

Ketua Panitia Tokoh Perubahan Republika 
2020 Maman Sudiaman mengatakan acara pe-
nyerahan penghargaan juga disiarkan secara 
live streaming melalui g web dan media sosial 
Republika. (RO/H-1)

S E K I L A S
ITB Uji Kelayakan 
Masker Covid-19
INSTITUT Teknologi Bandung (ITB) melalui 
Laboratorium Kualitas Udara (LKU) Fakul-
tas Teknik Sipil dan Lingkungan (FTSL) ikut 
berkontribusi dalam pengujian masker-masker 
selama pandemi covid-19.

Salah satu protokol kesehatan yang wajib 
dilakukan di masa pandemi covid-19 ialah 
menggunakan masker dan masker-masker 
yang beredar di pasaran harus melalui tahapan 
pengujian sebelum diedarkan.

Kepala Laboratorium Kualitas Udara FTSL 
ITB Dr Ir Adyati Pradini Yudison, kemarin, me-
ngatakan saat pandemi, masker menjadi hal 
yang penting untuk selalu digunakan. Untuk 
itu, ITB berusaha memberi pelayanan kepada 
masyarakat agar mengetahui kualitas masker 
yang dipakai.

“Kami mencoba untuk berkontribusi pada 
proses standardisasi masker. Pengujian 
masker ini merupakan salah satu bentuk 
pengabdian kepada masyarakat oleh LKU 
FTSL ITB,” ujarnya. Pradini menjelaskan, 
pengujian masker di laboratorium terse-
but sudah dilakukan sejak Agustus 2020. 
(Ant/H-1)
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OPTIMISME mewarnai hari per-
tama perundingan di Wina, 
Austria, soal upaya pembukaan 
kembali kesepakatan internasio-

nal tentang program nuklir Iran. 
Pembicaraan diadakan di Hotel Impe-

rial and Grand Wina, antara perwakilan 
Iran, Tiongkok, Rusia, Jerman, Prancis, 
dan Inggris.

Iran, Rusia, maupun Amerika Serikat 
sama-sama bereaksi positif. “Pertemuan ini 
secara keseluruhan bersifat konstruktif,” 

tutur kepala delegasi Iran, Abbas Araghchi, 
kemarin.

Araghchi menuturkan, negara-negara 
tersebut akan terus membahas cara-cara 
untuk menghidupkan kembali Rencana 
Aksi Komprehensif Bersama (JCPOA).

“Kami terus menolak kesepakatan apa 
pun mengenai pelepasan uang Iran sebesar 
US$1 miliar (dibekukan di Korea Selatan) 
dengan imbalan penghentian pengayaan 
uranium 20%,” katanya mengacu pada ta-
waran yang dilaporkan AS ke Iran tak lama 
sebelum pembicaraan Wina dimulai.

Mikhail Ulyanov sebagai utusan Rusia 
menyatakan pertemuan itu sukses dan 
dihadiri semua negara yang berkepenting-
an. “Perlu waktu itu mewujudkan kembali 
kesepakatan internasional. Hal paling 
penting dari pertemuan hari ini, yaitu su-
dah dimulainya langkah untuk mencapai 
tujuan itu,” katanya.

Sementara itu, tim Amerika Serikat 
yang dipimpin utusan khusus untuk Iran 
Robert Malley absen karena Iran menolak 

bertemu delegasi AS selama sanksi belum 
dicabut. Uni Eropa bertugas sebagai media-
tor kedua pihak.

Sebelumnya Presiden AS Joe Biden 
menyatakan siap kembali ke kesepakatan 
2015 yang dicabut pendahulunya, Donald 
Trump. Isi kesepakatan itu ialah mem-
batasi kemampuan Iran dalam membuat 
senjata nuklir.

Juru bicara Kemenlu AS Ned Price meni-
lai perundingan kali ini bermanfaat. “Ini 
bisa menjadi landasan untuk menentukan 
apa yang diinginkan Iran untuk kembali 
ke kesepakatan 2015. Kami juga mungkin 
akan kembali ke kesepakatan itu,” kata 
Price.

Sanksi ekonomi
Pemimpin Tertinggi Iran Ali Hosseini 

Khamenei mengatakan Iran akan segera 
mengurangi pengayaan uranium dan 
penyebaran sentrifugal canggih setelah 
negara itu dapat memverifi kasi sanksi AS 
telah dicabut, tetapi juga tidak terburu-

buru karena mereka mencoba untuk mem-
batalkan sanksi melalui produksi lokal.

Delegasi Iran di Wina terdiri atas per-
wakilan dari bank sentral negara, kemen-
terian perminyakan, dan organisasi energi 
atom karena sanksi terutama menargetkan 
sektor keuangan dan transfer minyak 
Iran.

Menurut Kemenlu Iran, pembicaraan 
Wina mencakup negosiasi teknis dalam 
bentuk pertemuan ahli untuk mencari tahu 
bagaimana sanksi AS dapat dicabut dan ba-
gaimana Iran dapat kembali ke kepatuhan 
penuh terhadap kesepakatan tersebut.

Perundingan soal hal tersebut akan ru-
mit karena sanksi AS telah menargetkan 
sejumlah individu dan entitas Iran.

Juru bicara pemerintah Iran Ali Rabiei 
pada Selasa (6/4) mengatakan negara itu 
menyambut komentar utusan khusus AS 
baru-baru ini bahwa Iran akan perlu me-
nikmati manfaat ekonomi yang dijanjikan 
di bawah JCPOA dalam bentuk sanksi yang 
dicabut. (AFP/X-11)
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Iran dan sejumlah negara 
tengah membahas cara-cara 
untuk menghidupkan kembali 
Rencana Aksi Komprehensif 
Bersama (JCPOA).

Optimisme Warnai Perundingan

MENTERI Luar Negeri Retno Marsudi kemarin 
bertemu dengan Menteri Luar Negeri Inggris 
Dominic Raab untuk membahas kerja sama 
di bidang pertahanan dan keamanan. Kedua 
pihak antara lain menandatangani memoran-
dum of understanding (MoU) Penanggulangan 
Terorisme. 

“Penandatanganan MoU Penanggulangan 
Terorisme akan menjadi platform kita mem-
perkuat kerja sama keamanan terhadap an-
caman terorisme. Saya juga menyambut baik 
upaya memperdalam kerja sama di bidang 
pertahanan, khususnya melalui joint defense 
cooperation dialogue,” kata Menlu Retno dalam 
konferensi pers daring.

Retno berharap Indonesia dan Inggris dapat 
meningkatkan kerja sama dalam bidang in-
dustri pertahanan dan kapasitas sumber daya 
manusia, pembangunan perdamaian, kerja 
sama kemanusiaan dan bantuan bencana, serta 
keamanan maritim.

Selain membahas kerja sama bilateral, kedua 
Menlu juga membahas masalah Timur Tengah, 
Myanmar, hingga persiapan Inggris menjadi 
tuan rumah COP-29 dan Presidensi Indonesia 
di G-20.

“Tentang Myanmar kami berbagi kepedulian 
yang sama dan terus menyerukan kepada mili-
ter Myanmar untuk menghentikan penggunaan 
kekuatan untuk mencegah korban sipil lebih 
lanjut dan menciptakan kondisi yang kondusif 
bagi dialog untuk mengembalikan demokrasi, 
perdamaian, dan stabilitas ke jalurnya,” jelas 
Retno.

Keduanya juga membahas soal bagaimana 
komunitas internasional, termasuk Inggris, da-
pat mendukung upaya ASEAN untuk membantu 
Myanmar dalam menyelesaikan situasi ini.

“Semua ini menggarisbawahi komitmen 
Inggris terhadap Indo-Pasifi k dan ambisi Ing-
gris untuk hubungan yang lebih kuat dengan 
Indonesia, yang menurut saya tecermin tidak 
hanya dalam masalah bilateral yang telah 
didiskusikan, tetapi juga masalah global, mulai 
proses perdamaian Timur Tengah hingga soal 
Myanmar,” imbuh Raab. 

Indonesia juga mengajak Inggris untuk 
memperkuat kerja sama melawan pandemi, 
terutama untuk membangun ketahanan dan 
industri perawatan kesehatan. Inggris diharap 
terus menunjukkan kepemimpinannya dalam 
menggalakkan multilateralisme vaksin dan 
siap berbagi vaksin dengan negara-negara lain. 
(Aiw/Ant/X-11)

AFP

KONFLIK 
UKRAINA-RUSIA: 

Prajurit Ukraina berpatroli 
dengan kendaraan tank 

di wilayah separatis 
yang didukung Rusia di 

Lysychansk, Lugansk, 
Ukraina, kemarin. Presiden 

Ukraina mendesak NATO 
dan negara-negara anggota 
utama untuk mempercepat 

keanggotaan negaranya 
dalam aliansi militer 

barat sebagai tanggapan 
Kementerian Pertahanan 

Rusia yang menggelar latihan 
dalam rangka inspeksi 
besar-besaran seluruh 

wilayah distrik militer Rusia. 
Diantaranya memusatkan 

tentaranya di dekat wilayah 
Donbass yang dilanda 

konfl ik di Ukraina.

RI-Inggris 
Bahas 
Keamanan
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TAMPIL di kandang 
benar-benar menjadi 
tuah bagi Real Madrid 
dan Manchester City 

untuk menuai kemenangan 
di laga pertama perempat 
final Liga Champions, ke-
marin. Madrid membekap 
Liverpool 3-1 dan City unggul 
2-1 atas tim tamu Borussia 
Dortmund.

Namun, posisi di laga kedua 
sebagai tuan rumah membuat 
Liverpool dan Dortmund ber-
siap membalikkan keadaan. 
Keyakinan yang sama-sama 
dilontarkan pelatih Liverpool 
Juergen Klopp serta pelatih 
Borussia Dortmund Edin Ter-
zic.

“Kami tidak layak menda-
patkan hal yang lebih baik 
malam ini. Namun, satu gol 
di babak kedua sangatlah oke 
dan itu setidaknya bisa mem-
beri kami sebuah harapan,” 
ungkap Klopp seusai laga, se-
kaligus menatap duel kedua, 
pekan depan.

“Kami belum selesai. Kami 
akan berjumpa lagi dalam 
waktu tujuh hari ke depan. Ini 
masih setengah jalan dan ke-
mungkinan masih terbuka,” 
kata Edin Terzic.

Madrid yang bermain di 
Estadio Alfredo Di Stefano 
mengamankan kemenangan 
mereka berkat brace Vinicius 
Junior (27’, 65’) dan Marco 
Asensio (36’). The Reds--juluk-
an Liverpool--hanya sang-
gup menjaringkan satu gol 
tandang melalui Mohamed 
Salah (51’). 

Kemenangan itu disyukuri 
pelatih Los Blancos Zinedine 
Zidane. Pasalnya di laga itu 
Madrid tanpa dua bek sentral 
Sergio Ramos dan Raphael 
Varane serta gelandang se-
rang Eden Hazard. Ternyata 
strategi serangan balik dari 
sayap membuahkan tiga gol.

“Kami bersiap dengan baik 
untuk pertandingan. Kami 
tahu kedua fullback mereka 
bertipe sangat menyerang 
dan kami bisa menderita. 
Kami bersiap dengan baik dan 
itu semua bergantung pada 

anak-anak di lapangan untuk 
melakukan tugas mereka,” 
ungkap Zizou--sapaan Zidane  
--yang belakangan dikabar-
kan segera menukangi klub 
lamanya, Juventus Italia.

Di Stadion Etihad, Man-
chester City asuhan Pep 
Guardiola memastikan keme-
nangan melalui gol di menit-

menit akhir yang dilesakkan 
Phil Foden. Laga sebelumnya 
berjalan imbang setelah gol 
Kevin de Bruyne di menit ke-
19 mampu dibalas Dortmund 
lewat aksi Marco Reus menit 
ke-84. Dortmund semestinya 
mencetak gol di menit ke-37 
melalui Jude Bellingham, 
tetapi wasit menganulirnya. 

Pep Guardiola pun meng-
akui ketangguhan Dortmund 
yang mampu meredam per-
mainan timnya, khususnya 
di babak pertama. “Dortmund 
kuat, kualitas bagus dengan 
para pemain yang mereka 
miliki dan kualitas itu sulit un-
tuk melakukan apa yang kami 
inginkan. Namun, (kami) me-
nang 2-1 dan kami memiliki 
peluang bagus pekan depan,” 
cetus Pep. 

Kejutan pemain muda 
Dari ajang Liga Europa, Ole 

Gunnar Solskjaer dikabarkan 
akan menurunkan bintang 
muda Manchester United An-
thony Elanga saat bertandang 
ke markas Granada dalam 
laga pertama perempat fi nal, 
dini hari nanti.

Dalam laga tersebut, Solsk-
jaer dikabarkan akan membe-
rikan kejutan yang diharap-
kan bisa membuat para fan 
Manchester United percaya 
dan semakin yakin dengan 
masterplan yang dimiliki 
klub. Elanga merupakan pre-
dator muda jebolan akademi 
MU. Pemain yang memegang 
paspor Swedia itu telah didaf-
tarkan pihak manajemen klub 
dan bisa diturunkan dalam 
laga perempat final kontra 
Granada. (Goal/UEFA/BTSport/
AFP/R-2)

GOL tunggal hasil tendangan 
penalti Irfan Bachdim me-
ngantarkan PSS Sleman lolos 
ke babak perempat fi nal Piala 
Menpora 2021, kemarin. Gol 
itu memastikan kemenangan 
1-0 tim berjuluk ‘Super Elja 
(Elang Jawa)’ atas Persebaya 
Surabaya pada laga terakhir 
penyisihan Grup C di Stadion 
si Jalak Harupat, Bandung, 
Jawa Barat.

Tambahan tiga angka itu 
membuat PSS menjadi juara 
Grup C dengan koleksi tujuh 
poin hasil empat kali main. 
Persebaya juga memiliki tujuh 

poin, tetapi anak asuh Aji San-
toso itu harus puas sebagai 
runner-up grup karena kalah 
head to head dari PSS.

Hasil itu sekaligus menutup 
peluang tiga tim lain, yakni 
Madura United, Persela La-
mongan, dan Persik Kediri 
yang sama-sama mengoleksi 
empat poin.

Saat menghadapi Persebaya 
yang menurunkan banyak 
pemain muda, PSS mampu 
tampil lebih dominan. Na-
mun, gol kemenangan akhir-
nya baru tercipta setelah 
terjadi pelanggaran di kotak 

penalti pada menit ke-47 se-
telah Arsyad Yusgiantoro 
dijatuhkan Reva Adi Utama. 
Irfan yang menjadi algojo de-

ngan tenang mengecoh kiper 
muda Persebaya Ernando Ari 
Sutaryadi.

Sebagai juara grup, PSS 

bakal jumpa Bali United di 
babak delapan besar, Minggu 
(11/4) mendatang. Sebaliknya 
Persebaya bertemu juara 
Grup D yang ditempati Persib 
Bandung, Senin (12/4).

Di pertandingan sebelum-
nya, Persela Lamongan gagal 
memanfaatkan kondisi Persik 
Kediri yang bermain dengan 
10 pemain dan harus puas 
dengan hasil imbang 2-2. Per-
sik kehilangan OK John yang 
diganjar kartu kuning kedua 
di menit ke-14.

Persik sempat unggul me-
lalui gol Yusuf Meilana di 
menit ke-13. Persela kemudian 
menyamakan skor melalui pe-
nalti Melvyn Lorenzen di me-
nit ke-15. Dua menit berselang, 
kembali Melvyn menjebol 
gawang Persik untuk mem-
buat timnya unggul 2-1 yang 
bertahan hingga jeda. Persik 
kemudian menyamakan skor 
melalui penalti Andri Ibo di 
menit ke-85. (Ant/Mal/R-2)

DORNA Sports, promotor 
ajang perlombaan balap mo-
tor dunia Moto-GP, meninjau 
kesiapan Bandara Lombok, 
Nusa Tenggara Barat (NTB), 
menyongsong perhelatan 
Moto-GP di Mandalika, Lom-
bok, Oktober mendatang.

“Pihak Dorna Sports me-
nyampaikan sektor logistik 
pada pergelaran Moto-GP 
menjadi faktor yang sangat 
penting sehingga harapan-
nya proyek perluasan apron 
sisi barat, fasilitas terminal 

kargo, serta jalan akses kargo 
dapat berjalan dengan baik,” 
kata General Manager PT Ang-
kasa Pura I (persero) Bandara 
Lombok Nugroho Jati seusai 
memaparkan perkembangan 
proyek pekerjaan di Bandara 
Lombok kepada Managing 
Director Dorna Sports Carlos 
Ezpeleta, kemarin.

Proyek pengembangan ban-
dara antara lain perpanjangan 
serta peningkatan daya dukung 
landas pacu (runway), perlua-
san apron sisi barat, serta  pe-

ngembangan fasilitas kargo.
Landasan pacu (runway) 

yang saat ini 2.750 meter 
bakal diubah menjadi 3.300 
meter, serta peningkatan daya 
dukung runway agar dapat 
dipergunakan untuk pesawat 
berbadan lebar (wide body) 
sekelas B 777 dan pesawat 
kargo logistik Moto-GP. 

“Target awal penyelesaian-
nya pada September, kami 
upayakan percepatan agar da-
pat selesai pada Mei nanti. Se-
telah dilakukan verifi kasi oleh 

Kementerian Perhubungan, 
harapannya runway sudah 
beroperasi pada Juni 2021,” 
kata Nugroho Jati.

Selain itu, dilakukan pula 
perluasan apron sisi barat, 
dari 25.553 m2 menjadi 50.923 
m2 sehingga berkapasitas 18 
pesawat narrow body dan 6 
pesawat wide body. Untuk pe-
ngembangan fasilitas kargo, 
luas pelataran terminal kargo 
akan diperluas menjadi 2.572 
m2 serta dibangun pula ak-
ses jalan yang dapat mendu-

kung kecepatan pengangkutan 
kargo dari bandara menuju 
Sirkuit Moto-GP Mandalika.

Pihak Dorna Sports juga 
meninjau kondisi terkini 
Sirkuit Mandalika. Ikut men-
dampingi kunjungan itu, Ketua 
MPR RI sekaligus Ketua Umum 
Ikatan Motor Indonesia (IMI) 
Bambang Soesatyo. Menurut 
Bamsoet, menjadi tuan rumah 
Moto-GP dan WSBK (World 
Superbike) merupakan kehor-
matan sekaligus kebanggaan 
bagi Indonesia. (YR/R-2)

Tujuh Lifter Bidik Tiket Olimpiade
UPAYA menambah jumlah atlet angkat besi (lifter) yang tampil 
di Olimpiade Tokyo terus dilakukan Pengurus Besar Persatuan 
Angkat Besi Seluruh Indonesia (PB PABSI). Salah satunya ialah 
mengirimkan tiga lifter putri dan empat lifter putra ke Kejuaraan 
Angkat Besi Asia di Tashkent, Uzbekistan, yang bakal berlangsung 
16-25 April mendatang.

Lifter putri yang dipersiapkan ialah Windy Cantika Aisyah (49 kg), 
Juliana Klarissa (55 kg), dan Nurul Ikmal (+87 kg), serta di bagian 
putra M Yasin (67 kg), Triyatno (67 kg), Rahmat Erwin Abdullah (73 
kg), dan M Zulilmi (89 kg).

Hingga saat ini, baru dua lifter yang memiliki peluang berlaga 
di Tokyo, yaitu Eko Yuli Irawan yang menempati peringkat kedua 
dunia di kelas 61 kg putra dan Windy yang berada di peringkat 
kelima kelas 49 kg putri.

“Saat ini, Windy ada di peringkat kelima sehingga masih belum 
aman. Jadi, kami masih mengirim Windy ke Kejuaraan Asia untuk 
menambah poin. Kalau Eko sudah cukup aman karena ada di pe-
ringkat kedua. Jadi, walaupun tidak ikut kejuaraan, peringkatnya 
tidak akan turun terlalu jauh,” kata pelatih PABSI Dirdja Wihardja 
dalam keterangan resmi, kemarin.

Setelah ajang tingkat Asia itu, PB PABSI berencana mengi-
rimkan tim ke Kejuaraan Dunia Junior Angkat Besi di Tashkent. 
(Rif/R-2)

Tim Lari Estafet Putri Berlaga di Jepang
PENGURUS Besar Persatuan Atletik Seluruh Indonesia (PB PASI) 
berencana mengirimkan lima atlet putri untuk mengikuti undang-
an lomba lari estafet 4 x 100 meter yang akan digelar di Izumo, 
Jepang, pada 10 April mendatang.

Menurut informasi resmi PB PASI, kelima putri yang akan ber-
lomba dalam ajang bertajuk Yoshioka Takayoshi Memorial Meet 
itu ialah Tyas Murtiningsih, Emilia Nova, Alvin Tehupeiory, Jeany 
Nuraini Amelia Agreta, dan Erna Nuryanti. Mereka akan didampingi 
pelatih estafet PASI Erwin Renaldo Maspaitella.

Meski memiliki waktu persiapan yang terbatas, hanya dua 
minggu, Erwin optimistis skuadnya dapat memberikan hasil yang 
terbaik. “Persiapan tim estafet sekitar dua minggu karena meng-
ikuti undangan dari Jepang. Jadi, waktunya sangat terbatas, tapi 
anak-anak bisa menyesuaikan fase latihan dari persiapan umum 
ke persiapan khusus,” sebut Erwin dalam keterangan resmi PB 
PASI, kemarin.

Erwin menjelaskan yang menjadi tantangan pada perlombaan 
kali ini ialah mengasah kembali kekompakan dan ikatan anak-anak 
didiknya mengingat itu merupakan kali pertama atletnya kembali 
mengikuti kejuaraan setelah nihil berkompetisi selama satu tahun 
akibat pandemi covid-19. (Rif/R-2)
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Juarai Grup C,
Super Elja 
Jumpa Bali United

Bandara Lombok Bersolek Dukung Moto-GP

ADU KUAT: Pemain Persebaya Surabaya Supriadi (kanan) ber-
usaha merebut bola dari pemain PSS Sleman A Gufran R pada 
laga Grup C Piala Menpora di Stadion si Jalak Harupat, Kabupaten 
Bandung, Jawa Barat, tadi malam. PSS menang 1-0 di pertan-
dingan itu, tetapi kedua tim sama-sama lolos ke delapan besar.

TERJATUH: Pembalap sepeda Portugal Rui Costa yang membela 
UAE Team Emirates mendapatkan perawatan setelah terjatuh pada 
ajang Scheldeprijs, kompetisi balap sepeda sehari menempuh jarak 
193,8 km dari Terneuzen, Belanda ke Schoten, Belgium, kemarin.

TENDANGAN KERAS: Penyerang Real Madrid Vinicius Junior (kiri) melepaskan tendangan keras melewati pemain Liverpool Nathaniel Phillips pada pertandingan laga 
pertama perempat fi nal Liga Champions Eropa di Stadion Alfredo Di Stefano, Madrid, Spanyol, kemarin. Junior menyumbang dua gol dan Madrid unggul 3-1.

ANTARA/M AGUNG RAJASA 

AFP/DIRK WAEM

AFP/GABRIEL BOUYS 

Madrid yang bermain di Estadio 
Alfredo Di Stefano mengamankan 
kemenangan mereka berkat brace 
Vinicius Junior.

Tuah Tuan Rumah



 MARCELL SIAHAAN  

P E N YA N Y I  M a r c e l l 
Siaha an, 43, mengung-
kapkan perjalanan 
spiritualnya hingga 
m e n j a d i  s e o ra n g 

mualaf dalam video 
b e r s a m a  D a n i e l 

Mananta yang di-
unggah di kanal 
Youtube baru-
baru ini. 

Marcell me-
nuturkan di-
r i n y a  t e  r u s 
mencari cara 
agar bisa dekat 
dengan Sang 

Pencipta serta 
mendapatkan 

k e d a m a i  a n 
karena ya-

kin Tuhan 
t a k k a n 
p e r n a h 

meninggalkan ciptaan-Nya. Dia menganalogi-
kan setiap manusia mencari ‘jembatan’ untuk 
bisa berkomunikasi dan dekat dengan Tuhan.

“Gue suka dengan kata ‘jembatan’ karena gue 
berpendapat setiap orang sedang mencari ‘jem-
batan’ agar bisa berkomunikasi dengan Yang 
Maha Esa,” kata pelantun Semusim tersebut.

Islam bukan hal yang asing bagi Marcell ka-
rena sejak kecil dia suka menonton berbagai 
acara keagamaan di televisi. Dia juga belajar 
dari sang istri, Rima Melati Adams. Marcell, 
yang sejak lama terbiasa dengan keberagaman, 
melihat eratnya keluarga muslim sang istri di 
Singapura dan Malaysia.

Ketika ditanya Daniel mengapa Marcell men-
jadi muslim, dia menjawab, “Gue nyaman, gue 
senang, gue yakin bahwa segala sesuatu harus 
ada titiknya dan gue merasa gua bisa jadi ber-
buat banyak hal.” (Ant/H-3)

Ungkap 
Perjalanan 
Spiritual 

 DANIEL CRAIG 

AKTOR Daniel Craig, 53, sudah menemukan 
proyek lain setelah mengakhiri perannya 
sebagai agen rahasia James Bond. Craig akan 
membintangi dua sekuel dari film Knives 
Out yang akan tayang di platform streaming 
Netfl ix.

Dua sekuel Knives Out akan mempertemu-
kan kembali sutradara Rian Johnson dan 
Craig, yang telah bekerja sama dengan sangat 
baik dalam kisah detektif pertama.

Netflix dikabarkan Variety dan Deadline 
Holly wood telah membeli hak atas fi lm Knives 
Out 2 dan Knives Out 3 seharga antara US$400 
juta dan US$450 juta, kelanjutan dari fi lm mis-
teri pembunuhan yang tayang pada 2019.

Craig akan tampil terakhir kali sebagai 
James Bond di fi lm No Time to Die yang akan 
tayang di bioskop pada Ok-
tober mendatang. Ia dila-
porkan merencanakan 
tur dunia untuk mem-
promosikan fi m James 
Bond terakhirnya. 
Craig disebut akan 
menghadiri lang-
sung premiere 
fi lm di bioskop 
meskipun saat 
ini banyak ak-
tor dan aktris 
yang melaku-
kannya me-
lalui Zoom. 
Craig akan 
m e m u l a i 
p r e m i e r e 
di London 
ke m u d i a n 
keliling Ero-
pa sebelum 
ke Amerika 
Serikat. (Ant/
H-3)

Dari Agen 
Rahasia Jadi 
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Penilaian Konsumen di Marketplace 
Pengaruhi Kekuatan Merek
MENJADI merek pilihan konsumen tentu diinginkan setiap per-
usahaan di Indonesia. Perkembangan teknologi digital turut 
membawa perubahan besar dalam aktivitas branding. Kehadiran 
teknologi digital memungkinkan setiap orang mendapatkan infor-
masi tentang produk yang dibutuhkan secara akurat serta lengkap 
dalam waktu singkat di ranah daring. (Ekonomi)

Arsip Digital Jaminan Keterbukaan 
Informasi Publik
PENGELOLAAN arsip digital yang mengusung prinsip keterbukaan 
bisa menjamin keterbukaan informasi publik yang sejalan dengan 
upaya mereformasi birokrasi secara konsisten. (Humaniora)

MI/ SUMARYANTO BRONTO

Sampaikan 
Permintaan Maaf

 REZA RAHADIAN 

AKTOR Reza Rahadian, 34, mengaku kini me-
miliki media sosial personal. Medium tersebut 
digunakan untuk mendengarkan orang lain.  
“Sudah dong (punya media sosial), gua punya 
Clubhouse,” kata Reza dalam Youtube Daniel 
Mananta Network yang dikutip kemarin. 

Ia mengaku senang masuk ke room dengan 
topik yang menarik perhatian dia, seperti fi lm 
dan politik. Di sana, ia menjadi pendengar 
saja. 

Reza juga menyebutkan tujuan dia membuat 
akun di Clubhouse ialah sebagai medium untuk 
mendengarkan. Itulah alasan dia membuat 
room Ruang Mendengar di akun dia. 

Konsep tersebut muncul dari saran ibu Reza 
yang berpendapat bahwa sebagai fi gur publik 
yang selalu didengar, ia sesekali 
perlu mendengarkan. Reza 
mengadakan sesi men-
dengar secara virtual 
tersebut seminggu se-
kali. “Kalau mereka tanya, 
akan saya jawab, tapi 
saya mau mende-
ngar pengalaman 
mereka yang me-
nambah (mem-
perkaya) saya,” 
ucap dia. 

P e m e r a n 
uta ma di fi lm 
Rudy Habibie 
tersebut meng-
ungkapkan alas-
an tak menggu-
nakan media sosial 
selama ini. Ia menya-
dari dirinya tumbuh 
sebagai fi gur publik 
saat media sosial be-
lum berkembang. 
“Sekarang (untuk) 
brand, media sosial 
penting,” kata dia. 
(Medcom.id/H-3)

Bikin Kanal 
di Clubhouse

 LUNA MAYA 
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AKTRIS Luna Maya, 37, mengunggah 
permintaan maaf dalam akun Instagram-
nya terkait dengan komentarnya 
sebagai juri kepada seorang peserta 

ajang pencarian bakat model yang tayang di salah 
satu televisi swasta. Komentar Luna dan juri lain 
presenter Deddy Corbuzier dituding menganggap 
sepele isu kesehatan mental. 

‘Pertama-tama saya ingin menyampaikan 
bahwa saya tidak pernah menganggap isu men-
tal health adalah materi bercandaan’, tulis Luna 
Maya dalam akun Instagram-nya.

“Kedua, saya merasa perlu menginformasikan 
ada hal-hal yang tidak sepenuhnya benar terjadi, 
tapi kemudian karena satu dan lain hal akhirnya 
berkembang menjadi asumsi yang membuat 
keadaan tidak menyenangkan,” tambahnya.

Setelah isu tersebut beredar dan menjadi 
perbincangan publik, Deddy Corbuzier lebih 
dahulu buka suara. Namun, Luna belum membe-
rikan tanggapannya. Ia pun menyatakan dirinya 
hanya manusia yang selalu mencoba untuk 
menjalani hari. Meski demikian, tentu ada hari 
yang baik dan hari yang kurang baik. “Apabila 
ada yang kurang berkenan, izinkan saya dengan 
rendah hati untuk dibukakan pintu maaf seka-
ligus juga untuk bersiap memasuki bulan suci 
Ramadan,” tuturnya. 

Pemeran film Suzzanna: Bernapas dalam 
Kubur itu juga berharap isu yang terjadi dapat 
menjadi pelajaran, baik bagi dirinya maupun 
semua orang. Juga untuk ke depannya, semua 
pihak bisa saling menjaga hati.

Sebelumnya, beredar video cuplikan tayangan 
Indonesia’s Next Top Model (INTM). Ilene selaku 
kontestan INTM menceritakan dirinya meng-
alami eating disorder. Ilene sempat tertekan 
menjalani dunia model karena di-bully dan 
menjadi korban body shaming. Respons Luna 
dan Deddy disorot publik karena menjadikan 
pengakuan Ilene sebagai candaan.

PULAU Adonara sering disebut sebagai surga kecil yang tersembu-
nyi di Kabupaten Flores Timur, Nusa 
Tenggara Timur. Disebut surga kecil 
karena kawasan seluas 509 km2 itu 
berpanorama sangat indah.

Kawasan itu porak-poranda diter-
jang banjir bandang, Minggu (4/4) dini 
hari. Titik terparah banjir bandang 
ada di Desa Nelelamadike, Kecamatan 
Ile Boleng, Kabupaten Flores Timur. 
Desa berpenduduk 1.246 jiwa yang 
terdiri atas 366 keluarga itu berada di 
punggung Gunung Ile Boleng.

Kawasan itu disesaki hamparan 
batu dan tanah yang keluar akibat le-
tusan gunung tersebut ratusan tahun 
silam. Website resmi desa, Nelelama-
dike.opendesa.id, menyebutkan Desa 
Nelelamadike sebelumnya bernama 

Lewo Lamanele yang berasal dari Gunung Boleng. Ada relasi erat 
antara masyarakat dan gunung tersebut.

Apakah masyarakat setempat tidak lagi menjaga gunung itu 
sehing ga dikirim banjir bandang? Berdasarkan laporan Status Ling-
kungan Hidup Daerah Kabupaten Flores Timur 2008, kelestarian hu-
tan di daerah itu sedang dalam ancaman akibat pembalakan liar.

Banjir merupakan isu lingkungan yang selalu terjadi setiap tahun 
di Kabupaten Flores Timur terutama pada musim penghujan. Per-
masalahan tersebut terkait dengan kondisi topografi  wilayah pada 
daerah-daerah tertentu yang mempunyai kelerengan yang curam 
lebih dari 40%.

Berdasarkan laporan resmi itu, pada daerah dengan kelerengan 
yang curam itu seharusnya terdapat kawasan lindung mutlak 
berupa hutan dengan jenis tanaman tahunan. Bencana banjir dan 
longsor terjadi akibat tidak adanya penahan tanah, yaitu akar po-
hon, sehingga pada saat hujan, lapisan tanah ikut hanyut bersama 
air hujan.

Banjir bandang di Adonara, menurut Pusat Vulkanologi Mitigasi 
Bencana Geologi Badan Geologi Kementerian ESDM, akibat gerak an 
tanah. Analisis yang dimuat di Vsi.esdm.go.id menyebutkan gerakan 
tanah terakhir terjadi di Adonara.

Penyebab gerakan tanah diperkirakan, antara lain, curah hujan 
yang tinggi sebelum dan pada saat terjadinya bencana dan kemi-
ringan lereng yang curam mengakibatkan batuan yang bersifat 
lepas mudah bergerak.

Rekomendasi yang dikeluarkan Pusat Vulkanologi Mitigasi Ben-
cana Geologi Badan Geologi Kementerian ESDM antara lain meles-
tarikan pepohonan kuat berakar dalam terutama pada lereng terjal 
guna mempertahankan kestabilan lereng dan mencegah erosi air 
permukaan.

Kerusakan hutan penyebab utama banjir bandang. Bencana di 
negeri ini datang silih berganti. Ada tiga jenis bencana menurut 
UU 24/2007 tentang Penanggulangan Bencana, yaitu bencana alam, 
bencana nonalam, dan bencana sosial.

Berdasarkan data Indeks Risiko Bencana Indonesia (2013), 80% 
kabupaten/kota di seluruh Indonesia merupakan daerah dengan 
tingkat risiko tinggi terhadap bencana. Sebanyak 322 kabupaten/
kota dari 497 kabupaten/kota masuk ke kelas risiko tinggi.

Badan Nasional Penanggulangan Bencana (BNPB) menyebut banjir 
bandang sebagai bencana yang relatif baru dikenal. Karakteristik 
banjir bandang dibedakan dengan banjir pada umumnya oleh 
kecepatan arus air, waktu genangan air yang relatif cepat hilang, 
yaitu kurang dari 6 jam.

Saat ini belum tersedia peta risiko bencana banjir bandang. Buku 
Risiko Bencana Indonesia (2016) yang disusun BNPB menyebut banjir 
bandang merupakan banjir besar yang mengalir dan menghanyut-
kan banyak material seperti air, pasir, tanah, batu, lumpur dan kayu 
yang bergerak ke dataran lebih rendah. Kecepatan aliran air bisa 
sampai 160 km/jam.

Banjir bandang dapat terjadi dalam waktu yang sangat cepat dan 
kadang sulit untuk diprediksi. Flores Timur salah satu daerah lang-
ganan banjir bandang.

Banjir bandang di Flores Timur, menurut laporan Status Ling-
kungan Hidup Daerah Kabupaten Flores Timur 2008, merupakan 
efek dari rusaknya ekosistem alam dan hujan yang sering terjadi 
berinteraksi dengan faktor ekologi, geologi, dan vulkanik.

Pada 1979 terjadi banjir yang menimpa hampir semua desa di 
Kecamatan Larantuka, menimpa semua daerah atau perkampung an 
yang berada di sekitar lereng Gunung Ile Mandiri. Ratusan pendu-
duk kehilangan nyawa karena mereka menempati dataran rendah 
atau lereng gunung dengan kemiringan 40%.

Tragedi kemanusiaan 1979 itu dijadikan lagu yang liriknya an-
tara lain, ‘Dua tujuh malam Rabu, Februari bulan itu, tujuh sembilan 
yang kelabu tak dapat kulupakan. Lumpur batu yang mengganas, 
tak berperi dan berbelas, merenggut harta korban jiwa, tak dapat 
kulukiskan…’. 

Ya, tak dapat dilukiskan surga kecil itu luluh lantak.

Ralat
PADA tulisan Podium Rabu (7/4) berjudul Ingatan Pendek Bahaya Bencana 
terdapat kesalahan judul dan pencipta potongan bait puisi. Yang benar 
ialah potongan puisi karya Bara Pattyradja berjudul Adonara, Tanah Mahar 
Gading. Demikian pembetulan kami. Penulis mohon maaf.

Ia mengklarifi kasi dan 
menyatakan tidak pernah 
menganggap mental 
health issue sebagai materi 
bercandaan.

Donasi
Selama pandemi yang berlangsung setahun, 

Luna tak segan mengajak banyak pihak menun-
jukkan kepedulian terhadap dan berdonasi bagi 
mereka yang membutuhkan. Terakhir, Luna 
yang menggemari band Korea BTS mengajak 
Army-sebutan untuk penggemar BTS--untuk 
membantu penyediaan obat gizi buruk un-
tuk anak-anak Indonesia yang meng-
alami malanutrisi atau gizi buruk. 

“Hello, Army. Yuk, kita bahu-
membahu menyediakan 2.000 
RUTF (obat gizi buruk) untuk 
anak-anak Indonesia yang meng-
alami malanutrisi. Klik untuk 
membantu anak-anak Indone-
sia tetap sehat dan kuat!” kata 
Luna dalam unggahan akun 
Instagram-nya. Ia menyertakan 
tautan donasi crowdfunding 
serta akun virtual Unicef In-
donesia.

Tak hanya itu, Agustus tahun 
lalu ketika berulang tahun, 
Luna yang lahir di Denpasar 
mengunggah ajakan untuk 
merayakan hari lahirnya 
dengan berbagi dan me-
nyalurkan makanan bagi 
anak-anak di Bali yang 
membutuhkan. “Tak perlu 
memberi saya ha  diah, saya 
akan sangat berterima kasih 
jika kalian dapat menyum-
bang berapa pun untuk mem-
berikan makan anak-anak 
Bali yang membutuhkan,” 
kata Luna. 

Luna juga kerap me-
nunjukkan kepedulian 
dengan membagikan ma-
kanan secara gratis untuk 
tim medis sebuah rumah 
sakit di Cibubur. Hal ter-
sebut diketahui publik 
ketika seorang anggota 
tim medis yang mene-
rima bantuan makanan 
tersebut mengunggah 
kisah tersebut mela-
lui media sosialnya. 
(H-3)

MI/ RAMDANIAFP/ANGELA WEISS

MI/ TOSIANI
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TUJUH puluh satu tahun 
silam, merupa-
kan waktu 
yang tidak 

pendek. Waktu itu, 

Usmar Ismail menjadi sutradara film 
pertama produksi Indonesia dengan 
karyanya, Darah dan Doa.

Insan fi lm pasti menge nang pe-
ristiwa bersejarah itu. Sekaligus 

akan menjadikan spirit untuk 
membangkitkan fi lm nasional 

di tengah-tengah gempuran 
film asing produk Holly-
wood, Bollywood, dan 
Mandarin yang mendom-
inasi bioskop-bioskop 
di daerah perkotaan 
hingga di pelosok dae-
rah, setidaknya hingga 
2015.

Bukannya menyerah, 
para sineas dan insan 
fi lm lainnya di industri 
kreatif ini justru 

bersemangat dan tetap mena ruh asa un-
tuk memosisikan fi lm nasional menjadi 
tuan rumah di negerinya sendiri. 

Berbagai upaya dalam meningkatkan 
mutu, sinematografi , dan promosi fi lm 
nasional itu relatif berhasil mendapat 

dukungan dari otoritas peme-
rintahan di daerah maupun 
pusat.

Hingga setelah 2015 be-
berapa fi lm nasional men-
coba merambah pasar luar 
negeri. Upaya awal yang 
dilakukan beberapa sineas 
muda Indonesia ialah de-
ngan sengaja membuat 
fi lm untuk diikutsertakan 
pada berbagai festival 
internasional.  Tidak 
sia-sia, mereka pulang 
membawa piala peng-
hargaan atau filmnya 
berkesempatan diputar 

di festival fi lm bergengsi 
dunia.

Penikmat film nasional tentu 
ingat fi lm A Copy of My Mind karya Joko 
Anwar yang lebih dulu diputar di Contem-
porary World Cinema section of the 2015 
di Toronto International Film Festival, 
Busan International Film Festival, dan 
Venice International Film Festival.

Film Siti yang menang sebagai film 
terbaik Festival Film Indonesia 2015. 
Film hitam putih garapan Eddie Cahyono 
itu meraih penghargaan sebagai sine-
matografi  terbaik dan naskah fi lm terbaik 
untuk kategori new Asia talent competi-
tion Festival Film Internasional Shanghai 
2015. Banyak lagi fi lm-fi lm karya sineas 
Tanah Air yang moncer di festival-festival 
fi lm internasional.

Headshot yang dibintangi Iko Uwais, 
Marlina si Pembunuh dalam Empat 
Babak, Sekala Niskala, Pengabdi Setan, 

dan Kucumbu Tubuh Indahku juga 
mendapat penghargaan internasio-

nal bergengsi dan melenggang di 
bioskop-bioskop luar negeri.

Yang juga tidak boleh dilupa-
kan banyak fi lm garapan lokal 

mendapat sambutan antu-
sias penonton seperti Dilan; 
Danur; Habibie dan Ainun; 

Bumi Manusia; Perempuan 
Tanah Jahanam. Gairah 

perfi lman nasional bisa 
memelihara asanya. 

Terhadap pres ta si 
fi lm nasional itu, Ket-

ua Lemba ga Sensor 
Film (LSF) Rommy 

Fibri Hardianto 
mengungkap-

kan sebelum 
p a n d e m i 

c o v i d - 1 9 
pada 2020, 

sejatinya 
posisin-
ya fi lm 

n a -
sio-
nal 

sudah sangat bagus. Dari segi kualitas 
tampak ada variasi yang be ragam genre, 
dari aspek ide cerita, sinematografi, 
hingga karakter pemain.

“Pada prinspnya, fi lm nasional sudah 
bagus hingga masuk masa pandemi covid-
19 yang memengaruhi proses produksi,” 
ujar Rommy.

Bahkan Rommy menyebut Indonesia 
punya modal yang kuat untuk ‘mendunia-
kan’ fi lm nasional. Hal itu juga didukung 
penggemar fi lm nasional yang sudah ter-
bentuk, jumlahnya banyak.

“Memang masih sulit menabulasi data 
penonton dengan presisi tepat, namun 
dari perbincangan di masyarakat, tampak 
film nasional sudah mendapat tempat 
tersendiri,” imbuhnya.

Untuk itu, menurut Rommy, modal da-
sar industri kreatif ini tidak disia-siakan. 
Sebaliknya harus didorong dengan ber-
bagai iklim dan kebijakan yang nyata. 
“Beban ini tidak hanya pada pundak para 
produser dan sineas, melainkan negara 
perlu hadir memberikan dukungan,” 
cetusnya.

Kehadiran negara ini bukan hanya 
soal pasar dalam negeri atau urusan la-
yar semata, melainkan juga dukungan 
lain berupa kebijakan maupun modal 
ka pital.

Ia berpendapat negara perlu menghim-
pun seluruh potensi kekuatan yang ada di 
dalam negeri guna membahas cetak biru 
perfi lman nasional akan dibawa ke mana 
untuk menuju puncak.

”Hal ini penting agar kita semua dapat 
berbagi beban dalam membawa me-
ning katkan daya tawar fi lm nasional di 
kancah internasional,” tegasnya.

Pentingnya peran negara ini bukan 
tanpa alasan. Berkaca pada dunia perfi lm-
an Amerika setelah perang dunia kedua. 
Ketika industri perfi lman kolaps, negara 
hadir membantu dan menghidupkan 
industri fi lm.

Kemajuan perfilman Indonesia dari 
ta hun ke tahun itu juga diamini Dirjen Ke-
budayaan Kemendikbud Hilmar Farid. 

“Memang penting keterlibatan peme-
rintah baik pusat maupun daerah untuk 
memajukan perfi lman nasional dalam 
wujud penguatan pendidikan dan literasi, 
sekaligus untuk menumbuhkan semangat 
cinta Tanah Air, pembangunan karakter 
bangsa, serta peningkatan nilai-nilai bu-
daya,” ujarnya.

Untuk itu pada peringatan Hari Film 
Nasional ke 71 pada 30 Maret 2021, yang 
bertepatan dengan 100 tahun kelahiran 
tokoh perfi lman Indonesia, Usmar Ismail, 

Hilmar menganggap itu sebagai momen-
tum untuk lebih menggairahkan industri 
perfi lman nasional.

Pelibatan pemerintah daerah, asosiasi, 
dan komunitas film dalam rangkaian 
kegiatan yang dihelat secara daring mau-
pun luring tahun ini diharapkan menjadi 
titik awal kolaborasi dan sinergi dalam 
membangun perfilman nasional agar 
terarah. 

Saatnya bersinergi
Pada bagian lain, Rektor Institut Ke-

senian Jakarta (IKJ) Indah Tjahjawulan 
melihat perkembangan sejak 2000-an 
fi lm Indonesia sudah mulai mendapat 
tempat di bioskop. Kendati film yang 
laku keras bertema horor, komedi, kisah 
cinta remaja, atau adaptasi dari novel 
atau buku.

“Jadi minat masyarakat terhadap fi lm 
nasional sebetulnya cukup tinggi,” ujar 
Indah.

Namun, sejak 2000-an mulai muncul 
fi lm Indonesia yang diputar di jaringan 
21, bahkan sejak 10 tahun terakhir, se-
makin banyak. Dalam perkembangannya 
bioskop sudah tidak didominasi jaringan 
21, ada Blitz, CGV Cinemas, dan Cinépolis, 
yang juga menjadi pilihan bagi distribusi 
fi lm Indonesia.

Tren lain, semakin banyak studio inde-
penden yang muncul dan memiliki modal 
cukup besar untuk memproduksi dan me-
masarkannya sendiri, bahkan mungkin 
sampai tingkat internasional.

“Jadi ekosistem perfi lman di Indonesia 
sudah terbentuk dan besar. Di sana ada 
semua, mulai dari sekolah, institusi pen-
didikan, penghasil pekerja seni, fi lm, para 
pekerja seni, rumah produksi, distribu-
tor fi lm dan bioskop, bahkan platform 
streaming. Jadi seharusnya memang bisa 
mendukung kemajuan fi lm Indonesia,” 
paparnya.

Permasalahan lain yang tak terduga 
di industri fi lm nasional yakni pandemi 
covid-19. Muncul kebiasaan baru menon-
ton fi lm di rumah lewat over the top (OTT) 
platform seperti Netfl ix, Disney Chanel, 
dan lain lain.

“Namun, saya juga melihat di sana 
ada fi lm-fi lm Indonesia. Barangkali juga 
dibuat platform fi lm khusus Indonesia 
dan memproduksi fi lm Indonesia dalam 
bentuk serial, mini seri, ataupun film 
lepas untuk diputar di sana seperti yang 
dilakukan platform streaming,” pungkas 
Indah. 

Hal senada dikemukakan sutradara 
kondang Joko Anwar yang menilai TOT 
atau platform streaming tidak sebagai an-
caman bagi industri perfi lman nasional. 
Bahkan, menurutnya, tren baru tersebut 
akan membantu mendistribusi karya-
karya fi lm anak bangsa.

Joko yakin keberadaan bioskop masih 
belum tergantikan. Mengingat, penga-
laman sinematis yang disajikan bioskop 
juga pengalaman sosial yang masih men-
jadi daya tarik bagi penonton.

Dia berpendapat ancaman industri per-
fi lman masih seperti sebelumnya, yakni 
pembajakan. “Belum ada kebijakan tegas 
dan penegakan hukum guna menimbul-
kan efek jera bagi pelaku pembajakan. 
Selain itu, edukasi pada masyarakat 
dalam menghargai karya orisinal masih 
kurang.” (H-1)

123RF

FOKUS
KAMIS, 8 APRIL 2021 HALAMAN A1

Perjalanan panjang yang tidak mulus sudah dilakoni 
para insan fi lm Indonesia dengan suka duka. Saatnya 
pemerintah berempati dan menyadari bahwa industri 
kreatif ini punya peran strategis.  

Menjaga Asa
Industri 
Film
Nasional

Negara perlu 
menghimpun seluruh 
potensi kekuatan yang 
ada di dalam negeri 
guna membahas 
cetak biru perfi lman 
nasional akan dibawa 
ke mana untuk 
menuju puncak.

STREAMING FILM: Keberadaan streaming fi lm mulai diminati masyarakat. Sebuah tantangan sekaligus peluang bagi para pelaku 
industri perfi lman nasional.
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DOK. PRIBADI

Indonesia Butuh Ekosistem 
Perfi lman yang Sehat

LAYANAN OTT PROMOSIKAN FILM INDONESIA DI MASA PANDEMI: Warga mengakses layanan fi lm daring melalui perangkat elektronik di Cibinong, Bogor, Jawa Barat, Rabu (3/3). Pandemi covid-19 
membuat pelaku industri perfi lman tak bisa memutar hasil produksinya di bioskop. Mereka pun harus beradaptasi dengan merilis fi lm melalui layanan over the top (OTT) atau layanan dengan konten berupa data sebagai 
dampak dari bioskop yang belum bisa sepenuhnya beroperasi.

SEJUMLAH tantangan nyata tengah di hadapi 
insan perfilman nasional. Kemajuan 
teknologi yang muncul melahirkan sejum-
lah platform digital menggerus eksistensi 

perfi lman, terutama layar lebar yang dulu paling 
menopang kegiatan industri kreatif ini.

Masyarakat yang menjadi pasar dari produk 
fi lm kini mendapat keleluasaan untuk memilih 
fi lm mana yang disukai untuk ditonton dan tidak 
harus pergi ke gedung bioskop.

Guna mengetahui lebih jauh tentang perkem-
bangan dunia perfi lman, khususnya di Indone-
sia, berikut petikan wawancara wartawan Media 
Indonesia Syarief Oebaidillah dengan Direktur 
Perfi lm an, Musik, dan Media Baru, Ditjen Kebu-
dayaan Kemendikbud Ahmad Mahendra.

Terkait dengan peringatan HFN 2021, apa saja 
harapannya bagi dunia fi lm nasional?

Dalam perjalanannya, perfi lman Indonesia baik 
kualitas maupun kuantitas 
yang diproduksi semakin me-
ningkat dari masa ke masa. 
Tren tersebut juga diikuti 
dengan jumlah penonton fi lm 
Indonesia yang cukup tinggi.

Memang upaya untuk meng-
gairahkan fi lm nasional harus 
dilakukan terus-menerus, 
apalagi menghadapi perkem-
bangan teknologi fi lm sebagai 
pendukungnya.

Setahun terakhir, industri 
perfi lman kita terkena imbas 
pandemi covid-19. Situasi 
yang luar biasa ini diharap-
kan tetap memacu semangat 
seluruh insan perfi lman un-
tuk tetap berkarya, kreatif, 
dan berkreasi bersama men-
cari jalan keluar, mengingat 
antusiasme masyarakat untuk 
menonton semakin tinggi.

Permasalahan dalam eko-
sistem perfi lman Indonesia ke depan harus dapat 
diselesaikan bersama-sama antara stakeholder 
perfi lman dan pemerintah sehingga membentuk 
ekosistem yang sehat. 

Problem perfi lman nasional seperti distribusi 
fi lm melalui platform digital, bagaimana kita 
menyikapinya?

Dalam ekosistem perfi lman, bukan hanya distri-
busi melalui platform digital yang menguat, me-
lainkan juga pola konsumsi media yang berubah 
di masyarakat. Kerangka OTT media tayang yang 
menggunakan internet sebagai jaringan dan 

platformnya, seperti Netfl ix, Viu, Spotify, Mola TV, 
dan distribusi digital lainnya ialah perkembangan 
teknologi yang harus dilihat sebagai peluang, bu-
kan ancaman.

Sebaiknya kita membentuk strategi-strategi 
bersama dalam upaya memanfaatkannya dengan 
maksimal. Tidak bisa dilakukan sendiri oleh peme-
rintah, harus bersama-sama dengan stakeholder 
perfi lman.

Tantangan lain yang saat ini kita hadapi 
berkaitan dengan masa pandemi. Industri perfi lm-
an mengalami tekanan dalam jumlah produksi 
dan akan memengaruhi jumlah penonton. Salah 
satu upaya untuk meningkatkan kembali dan un-
tuk bertahan justru dengan melakukan distribusi 
fi lm ke beberapa platform digital sebagai salah 
satu media alternatif untuk menyelamatkan fi lm-
fi lm yang sudah siap tayang. Harapannya aktivitas 
produksi dan distribusi masa pandemi ini tetap 
masih bisa berjalan.

Di tengah pandemi lang-
kah apa saja yang dilaku-
kan kementerian dalam 
menggairahkan perfi lman 
Indonesia?

Berbagai program sudah 
dijalankan sejak 2020, se-
perti Rekam Pandemi yang 
menceritakan 2.400 kisah, 
4.800 rekaman di 31 wilayah 
di seluruh Indonesia yang 
melibatkan 300 perekam. 
Kegiatan Apresiasi Pelaku 
Budaya (APB), yakni fasilitasi 
terhadap pembuat fi lm seba-
nyak 32 proyek, penyaluran 
penayangan karya di @bu-
dayasaya, penayangan film 
di TVRI pada program Belajar 
dari Rumah (BDR) sebanyak 
115 judul fi lm, 63 judul fi lm 
panjang, dan 52 judul film 
pendek.

Kami juga menggelar pe mutaran fi lm di bioskop 
(nobar) yang kita bantu pembelian tiketnya di 39 
bioskop di lima kota di Indonesia.

Pemutaran fi lm juga dilakukan di luar bioskop 
di 15 provinsi di Indonesia, seperti di halaman 
atau aula perangkat pemerintah daerah dan studio 
milik komunitas.

Kami juga melakukan promosi fi lm Indonesia 
yang mencapai daerah 3T dengan pengiriman 
boiling dan bantuan alat pemutar fi lm serta pem-
buatan Laboratorium Seni Budaya dan Film di 
sekolah menengah ataupun kejuruan.

Hal lainnya kami lakukan pendukungan berba-

gai pelaksanaan festival, seperti Lake Toba Film 
Festival, Jogjakarta Asian Film Festival, Kompetisi 
Film Pendek Religi Pelajar dan Santri se-Indonesia, 
serta Madani Film Festival.

Bagaimana dengan sudah banyaknya peng-
akuan fi lm Indonesia di internasional?

Perfi lman Indonesia saat ini menjadi salah satu 
daya tarik yang cukup kuat di mata masyarakat, 
bahkan di dunia internasional. 
Kemendikbud mendukung dan 
mengapresiasi penuh prestasi 
insan perfi lman yang berha-
sil membawa fi lm Indonesia 
ke luar negeri. Tentu saja di 
sini ada juga kementerian 
lain yang juga bersinggungan 
langsung dengan industri per-
fi lman nasional.

Ada usulan agar tokoh per-
filman nasional, Usmar Ismail, 
sebagai pahlawan nasional, 
bagaimana upaya mewu-
judkannya?

Sesuai  prosedur 
pro ses pengusulan 
pah lawan nasional 
harus ada dorong-
an dari  masya-
rakat perfilm an 
dan pemerintah 
daerah untuk 
disetujui Pre-
s iden.  Kami 
dari Kemen-
dikbud men-
d u k u n g 
u paya terse-
but dengan 
m e m f a s i l i -
tas i  ka j ian 
dan kegiatan 
untuk mem-
perkuat  pe -
ngusulan gelar 
kepah lawanan 
Usmar Ismail. Ala-
san Usmar Ismail diusul-
kan sebagai pahlawan 
nasional karena beliau 
ialah inisiator kebangkit-
an perfilman nasional 
dengan mendirikan per-
usahaan film pertama yang 
sepenuhnya dimiliki orang 
Indonesia.

Pada peringatan HFN ke-71, Ditjen Kebu-
dayaan menegaskan pentingnya dibangkitkan 
produksi fi lm anak di Indonesia?

Film anak tentu jadi perhatian khusus, terutama 
oleh Kemendikbud. Dalam waktu mendatang akan 
disiapkan program khusus pendukungan untuk 
produksi dan distribusi fi lm anak.

Hari Film Nasional ke-71 tahun ini juga men-
jadi momen penting untuk menyosialisasikan 
kembali produksi fi lm anak. Salah satu fi lm anak 

karya Usmar Ismail pada 1958 ialah Djendral 
Kantjil walaupun fi lm anak sudah dimulai 
pada 1951, yaitu Si Pintjang. Selama 70 tahun 
mulai era 1950 hingga 2000 hanya ada 91 fi lm 
bergenre anak-anak. Film bergenre anak ini 
tentunya diharapkan untuk menyebarkan 
nilai-nilai edukatif dan hiburan bagi seluruh 
masyarakat.

Bagaimana arti strategis fi lm nasional 
saat ini?

Film menjadi salah satu me-
dia informatif yang bukan 

hanya sebagai hiburan, 
melainkan juga ada pe-

san edukatif di dalam-
nya. Kemendikbud 
menginisiasi pelak-

sanaan kegiatan 
nobar sebagai sa-
lah satu bentuk 
apresiasi  dan 
literasi masya-
rakat melalui 
fi lm Indonesia 
yang tentunya 
sesuai dengan 
visi dan misi 
Kemendikbud. 
Misalnya, film 
yang ditayang-
kan berisi nilai-
n i l a i  b u d ay a 
d a n  k a ra k t e r 
bangsa. Kegiatan 
nonton  bareng 
dibarengi dengan 

diskusi atau be-
dah film dengan 

menghadirkan pe-
main, sutradara, pro-
duser, dan pihak dari 

Kemendikbud. Film bisa 
menguatkan nilai-nilai 

kebangsaan sebagai modal 
menuju eksistensi yang lebih 

luas. (H-1)

“Kemendikbud 
menginisiasi 
pelaksanaan 

kegiatan nobar 
sebagai salah satu 
bentuk apresiasi 

dan literasi 
masyarakat melalui 
fi lm Indonesia yang 

tentunya sesuai 
dengan visi dan misi 

Kemendikbud.”

Ahmad Mahendra
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INDUSTRI FILM NASIONAL TERDAMPAK PANDEMI: Pengunjung berbincang saat akan menonton fi lm di salah satu bioskop di Jakarta, Rabu (21/10/2020).  Industri perfi lman merupakan sektor yang sangat terpukul oleh akibat pandemi 
yang berlangsung lebih dari setahun. Kebijakan penanganan penyebaran virus membuat bioskop-bioskop harus ditutup. Padahal sekitar 90% pendapatan fi lm berasal dari penjualan tiket bioskop tersebut. 

NAMA Usmar Ismail dikenang dengan harum di dunia perfi lman Indone-
sia. Ia dikenal sebagai pembuka jalan bagi perfi lman Indonesia melalui 
fi lm pertamanya, Darah dan Doa, 
30 Maret 1950, yang menjadi fi lm 
perdana produksi anak bangsa 
setelah lima tahun Indonesia 
merdeka. Putra Minangkabau, 
Sumatra Barat, kelahiran Bukit-
tingi pada 20 Maret 1921 tersebut 
juga membawa fi lm Indonesia ke 
kancah internasionnal.

Pemerintah menetapkan 30 Maret 
sebagai Hari Film Nasional berda-
sarkan Keputusan Presiden Nomor 
25 Tahun 1999. Tahun ini, Hari Film 
Nasional mengambil tema 100 tahun 
Umar Ismail. 

Para insan perfilman pun me-
nyeru agar Usmar Ismail mendapat 
gelar pahlawan nasional. Hal ter-
sebut disampaikan dalam webinar 
Mengenang Usmar Ismail yang digelar Direktorat Perfi lman, Musik, dan 
Media Baru Direktorat Jenderal Kebudayaan Kementerian Pendidikan dan 
Kebudayaan belum lama ini.

Aktris kawakan Ninik L Karim mengutarakan hingga kini hanya bidang 
dunia perfi lman yang belum memiliki pahlawan nasional. “Sejatinya, 
beliau Usmar Ismail telah mendedikasikan semua hidup dan kiprahnya 
bagi dunia fi lm hingga fi lm nasional bisa seperti sekarang ini,” kata Ninik. 
Ia menegaskan sangat sepakat bahwa tokoh fi lm Usmar Ismail menjadi 
pahlawan nasional mengingat jasanya yang besar mengangkat dan me-
majukan perfi lman Indonesia.

Senada dengannya, aktris senior Widyawati yang pernah berperan pada 
fi lm Ja Mualim besutan Usmar Ismail berpendapat, fi lm Indonesia adalah 
Usmar Ismail dan begitu pun sebaliknya, Usmar Ismail adalah fi lm Indo-
nesia sesungguhnya.  

Pengamat perfi lman Yan Wijaya menilai sosok Usmar Ismail pantas 
menerima gelar pahlawan nasional. Pasalnya, Usmar sebagai Bapak 
Perfi lman Nasional memiliki banyak jasa mengenalkan fi lm Tanah Air ke 
kancah dunia. Menurutnya, Usmar Ismail sosok sineas komplet sebagai 
aktor, penulis naskah, sutradara, dan produser. 

“Beliau berani membawa fi lm karya anak bangsa yang berjudul Pedjuang 
ke kancah festival fi lm internasional dan berhasil menyabet best actor 
untuk nama Bambang Hermanto yang berperan sebagai Sersan Imron di 
festival fi lm internasional di Moskow, Rusia, 1961,” ungkap Yan Wijaya.

Dikatakan Yan, karya-karya Usmar Ismail diakui dunia. Ia juga merintis 
kerja sama dengan bangsa-bangsa ASEAN dalam memproduksi fi lm in-
ternasional, seperti Holiday in Bali. Film itu merupakan hasil kerja sama 
dengan pemerintah Filipina dengan pemeran utama Joseph Estrada yang 
pernah menjabat presiden Filipina. “Jadi, kiprah Usmar Ismail pasti meng-
inspirasi generasi saat ini untuk terus berkarya dalam memajukan dunia 
fi lm Tanah Air,” kata Yan.

Rektor Institut Kesenian Jakarta (IKJ) Indah Tjahyawulan menilai usul 
Usmar Ismail menjadi pahlawan nasional sangat tepat. 

“Pahlawan kan bukan hanya yang berjuang lewat senjata, tetapi juga 
melalui karya yang bisa membangkitkan jiwa. Usmar Ismail-lah yang 
meletakkan dasar bagi fi lm Indonesia untuk menjadi seperti sekarang 
ini,” tandas Indah.

Salah satu pelopor pengajuan Usmar Ismail sebagai pahlawan nasional, 
Ketua Sinematek, Akhlis Suryapati, mengatakan saat ini semua dokumen 
pengajuan sudah lengkap untuk ditetapkan. “Saya mohon doanya, doku-
men semua sudah sampai di Pak Presiden, tinggal menggugah hati Pak 
Presiden menandatangani, menetapkan, dan menyatakan bahwa Usmar 
Ismail sebagai pahlawan nasional,” pungkas Akhlis. (Bay/H-3)

FAUSTINUS NUA
faustinus@mediaindonesia.com               

PANDEMI covid-19 yang me-
landa dunia termasuk Indo-
nesia telah berdampak pada 
hampir semua sektor. Tak 

terkecuali pada industri hiburan, yakni 
dunia perfi lman Tanah Air yang benar-
benar mati suri selama krisis akibat 
pandemi ini.

Pelaku industri perfi lman sutradara 
Joko Anwar mengatakan industri 
perfilman merupakan sektor yang 
sangat terpukul oleh akibat pandemi 
yang berlangsung lebih dari setahun. 
Kebijakan penanganan penyebaran 
virus membuat bioskop-bioskop harus 
ditutup. Padahal sekitar 90% penda-
patan fi lm berasal dari penjualan tiket 
bioskop tersebut.

“Revenue dari sebuah film dalam 
fi m Indonesia 90% masih dari bentuk 
pemasukan penjualan tiket di bioskop, 
sementara 10% lagi masih dari stream-
ing platform, termasuk juga free to air 
seperti FTV,” ungkap Joko dalam acara 
virtual Ngopi: Bersama Joko Anwar! 
yang diselenggarakan Divisi Apresiasi 
Seni Budaya dan Olahraga PPI Belanda, 
beberapa waktu lalu.

Joko menerangkan, meski ada se-
jumlah pelonggaran pembatasan, in-
dustri fi lm belum mampu keluar dari 
peliknya masalah saat ini. Pelonggaran 
50% kuota penonton di bioskop tidak 
berlaku di semua daerah di Indonesia. 
Menurut Joko, menonton di bioskop 
sebenarnya jauh lebih aman jika di-
bandingkan dengan makan di restoran 
atau lainnya. Penerapan protokol kese-
hatan pun akan lebih efektif dilakukan 
di bioskop.

Namun, layaknya chicken and egg, 
baik produsen maupun penonton 
sama-sama khawatir. Penonton masih 
takut untuk pergi ke bioskop dan pro-
dusen masih takut pula untuk merilis 
fi lm mereka apabila pengunjung tidak 
sesuai dengan harapan. 

Lantas, para pelaku industri perfi lm-
an pun harus membanting setir untuk 
bisa survive. Kebanyakan dari mereka 
terpaksa berkecimpung di industri lain 
atau bisnis kecilan-kecilan.

Kondisi tersebut, lanjutnya, akan 
semakin memburuk bila tidak ada 
kebijakan dan perhatian terhadap in-
dustri yang berkontribusi besar pada 

ekonomi nasional. Industri perfi lman 
harus segera diselamatkan dan kem-
bali ke masa jayanya.

Peraih Piala Citra kategori sutradara 
terbaik 2020 dan 2015 itu menjelaskan 
banyak orang mencari nafkah dari 
sektor industri tersebut. Satu fi lm yang 
diproduksi mampu menyerap ribuan 
pekerja. Bahkan industri ini menyum-
bang sekitar Rp15 triliun pada 2019 
di luar pajak penjualan tiket bioskop 
dan lainnya.

“Jadi, layak untuk diselamatkan dan 
sekarang Presiden sedang membuat 
skema stimulus, sedang berkomu-
nikasi dengan para pelaku industri 
film Indonesia untuk menciptakan 
skema stimulus yang bisa membantu 
industri perfi lman bisa bangkit lagi,” 
imbuhnya.

Masa keemasan
Joko mengisahkan, sebelum pan-

demi, industri perfilman Indonesia 
sedang berada di puncak masa kee-
masannya. Film Indonesia mendapat 
banyak perhatian baik dari penonton 
di dalam negeri maupun luar negeri.

“Di dalam negeri kita mendapat 
kepercayaan penonton, di luar negeri 
film Indonesia mencuri perhatian 
banget. Kita mendapat perhatian, 
orang semakin pengin tahu fi lm Indo-
nesia,” terangnya.

Secara ekonomi, Joko membeberkan 
pada 2019 fi lm Indonesia mampu men-
jual 51,7 juta tiket bioskop. Padahal, 
pada 2017 tiket yang terjual hanya 
mencapai 38 juta. Hal itu merupakan 

peningkatan besar dalam perkem-
bangan dunia perfi lman Indonesia.

Dari segi teknis dan estetika fi lm In-
donesia sedang top of the game. SDM 
yang bekerja untuk industri tersebut 
dinilainya sangat paham terhadap 
keinginan penonton.

Joko pun menambahkan, sejauh 
ini pihaknya tidak melihat platform 
streaming sebagai ancaman bagi indus-
tri perfi lman. Justru hal itu membantu 
mendistribusikan karya-karya film 
anak bangsa, dengan bioskop sendiri 
belum tergantikan. Bukan hanya peng-
alaman sinematis yang disuguhkan 
bioskop, melainkan juga pengalaman 
sosial yang masih menjadi daya tarik.

Ancaman industri perfi lman masih 
sama dan masih seperti sebelum-
sebelumnya, yakni pembajakan. Belum 
adanya kebijakan yang tegas dan pene-
gakan hukum yang bisa menimbulkan 
efek jera bagi pelaku pembajakan. 
Begitu pula masih kurangnya edu-
kasi terhadap masyarakat untuk lebih 
menghargai karya orisinal.

Di tempat terpisah, dua sineas muda 
Lembata, Nusa Tenggara Timur, Elmo 
Alesio dan Lambertdino, meluncurkan 
tiga film karya mereka bertepatan 
dengan Hari Film Nasional pada 30 
Maret lalu.

Tiga fi lm tersebut ialah Ama Lake, 
Keru Baki, dan Mata dan Sekitar Kita. 
Ama Lake digarap komunitas 13 Frame, 
besutan sutradara muda Elmo Alesio. 
Keru Baki dikreasikan komunitas 
Pondok Edelweis, besutan sutradara 
Lambertdino. Film Mata dan Sekitar 
Kita merupakan hasil kompilasi gam-
bar dari sembilan warga dan jurnalis 
Lembata yang dijadikan fi lm oleh Elmo 
dan Lambertdino.

Elmo mengaku tidak menyangka 
kegiatan peluncuran film karyanya 
itu dipadati warga Kota Lewoleba, ter-
utama dari kalangan anak muda. “Saya 
terharu dengan antusiasme warga 
Kota Lewoleba terutama anak muda. 
Sesuatu yang sangat langka terjadi,” 
ujar Elmo.

Ia menyebut Ama Lake yang dalam 
bahasa Lamaholot berar   ‘anak-anak 
lelaki’ diproduksi sejak November 
2020. Kala itu, sebut Elmo, Ama Lake 
diproduksinya untuk mengikuti fes-
tival film tentang korupsi dalam 
momen Hari Antikorupsi 9 Desember. 
(PT/H-3)

Selamatkan Industri 
Film Indonesia

Industri 
perfi lman perlu 

stimulus agar 
dapat bangkit 

lagi.

Bapak Film Indonesia 
Layak Sandang Gelar 
Pahlawan Nasional

Sebelum pandemi, 
industri perfi lman 
Indonesia sedang 
berada di puncak 
masa keemasannya. 
Film Indonesia 
mendapat banyak 
perhatian baik dari 
penonton di dalam 
negeri maupun 
luar negeri.
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Upaya Membangkitkan kembali  Film 

Nasional di Tengah Pandemi Covid-19

Sumber: Kemenparekraf/PFN/Festival Film Indonesia/SMRC/Litbang MI/INFOGRAFIS:MI

 PADA setiap 30 Maret, Indonesia merayakan Hari Film Nasional. 

Penentuan Hari Film Nasional dilakukan untuk memperingati pertama 

kalinya film nasional diproduksi sutradara Usmar Ismail.

 Dunia perfilman nasional kini mengalami kebangkitan. 

Dari data PFN  2019 jumlah penonton film nasional mencapai 53 juta orang. 

Hal itu juga sejalan dengan data dari SMRC, yakni 67% orang menonton 

film nasional.

 Namun, dunia perfilman nasional sedang berjuang dalam 

menghadapi pandemi covid-19 yang melanda dunia. 

Beberapa strategi tetap dilakukan agar dunia perfilman 

nasional tetap bertahan di tengah pandemi covid-19 

yang belum usai.

2017 2018 2019 20204,2 6,3 5,2 3,1
Jumlah Penonton (dalam juta orang)

Jumlah Penonton (dalam juta orang)

Pengabdi Setan

Pengabdi Setan

Dilan 1990

Dilan 1990

Dilan 1991

Dilan 1991

Milea: Suara dari Dilan

Warkop DKI Reborn: 
Jangkrik Boss! Part 1  

Warkop DKI Reborn: 
Jangkrik Boss! Part 2  

Laskar Pelangi 

Habibie & Ainun Ayat-Ayat Cinta

Ada Apa 
dengan Cinta 2 

Suzzanna: Bernapas 
dalam Kubur

2016

2016

2012

2018

2018

2019 2008

20082017 2017

6,8 6,3 5,2 4,7

4,6 4,2 3,6

3,6 3,2

4,08

Beberapa Pemenang 

Penganugerahan 

Piala Citra Festival Film 

Indonesia 2020

2015 2016 2017 2018 2019

15,2

42,7

51,2 53

28

 Sebanyak 67% menonton film nasional.
 Sebanyak 55% menonoton film asing.
 Sebanyak 31% tidak menonton film nasional.
 Sebanyak 43% tidak menonton film asing.

Percintaan Sejarah

Perjalanan Dunia 

Perfilman Nasional

1950 

Pada 30 Maret, 
film Darah dan Doa pertama kali 
diproduksi dengan disutradarai 
Usmar Ismail.

1980

Kementerian Penerangan 
mewacanakan 30 Maret 
sebagai Hari Film Nasional.

1999

HFN disahkan sebagai 
peringatan nasional 
pada 29 Maret melalui Keppres No 25/1999.

Jumlah Penonton Film Nasional

(dalam juta orang)

Persentase Penonton Film di Indonesia
(Data SMRC 2019)

5 Genre Film Indonesia yang Paling 

Disukai (Data SMRC 2019)

Panduan Menonton Bioskop kembali 

di Masa Pandemi Covid-19

 Wajib pakai masker dan dianjurkan menggunakan face shield.
 Berusia di atas 12 tahun, maksimal 60 tahun.
 Tanpa gejala atau penyakit penyerta lainnya.
 Beli tiket via daring dan tempat duduk berjarak.
 Jaga jarak saat antrean masuk dan keluar teater.
 Tidak mengobrol, makan/minum di ruang teater.
 Rutin cuci tangan pakai sabun atau hand sanitizer.

rah

Film cerita panjang terbaik 

Perempuan Tanah Jahanam

Sutradara terbaik 
Joko Anwar  

(Perempuan Tanah Jahanam)

Pemeran utama pria terbaik 

Gunawan Maryanto

 {The Science of Fictions 
(Hiruk Pikuk si Alkisah)}

Pemeran utama 

perempuan terbaik 
Laura Basuki 

(Susi Susanti: Love All)

Film-Film Nasional Terbaik Berdasarkan Tahun

10 Film Nasional Terbaik 2007-2021

Platform Digital yang 

Menayangkan Film Nasional

Menjaga Perindustrian Film 

Nasional di Masa Pandemi 

Covid-19

Kondisi Perfilman Nasional di Masa 

Pandemi Covid-19

Pembelian tiket bioskop pada 2020 periode Januari-Maret 
12,5 juta, menurun 5 juta dari tahun sebelumnya, 
yaitu 17,5 juta.
Kuartal pertama 2020 terdapat 28 judul film nasional 
tayang di bioskop, menurun dari tahun sebelumnya 36 film.
Rata-rata jumlah penonton setiap film pada 2020 berjumlah 
446.982 orang, sedangkan pada 2019 berjumlah 485.320.
Pada 2019 pendapatan kotor perfilman nasional sebanyak 
Rp2,08 triliun.

Efek Covid-19 bagi Industri Perfilman 

Indonesia

Kegiatan promosi batal.
Kegiatan produksi dihentikan.

Pihak-Pihak di Industri Perfilman 

yang Terdampak Covid-19

Tim produksi film.
Pemain film.
Distributor film.
Pekerja lepas dunia perfilman.
Karyawan bioskop.

Kendala Pembukaan Bioskop 
di Era Kenormalan Baru

Masih banyak masyarakat yang enggan datang ke bioskop.
Karyawan bioskop melakukan jemput bola untuk menarik 
minat penonton.
Masih banyaknya pembajakan film yang semakin 
berkembang selama covid-19.

Inovasi Industri Perfilman selama 

Pandemi Covid-19

Meluncurkan drive-in-cinema.
Merilis film di berbagai digital platform.

Upaya Pemerintah 

Mendorong Kebangkitan 

Industri Perfilman
Mengizinkan pembukaan bioskop dengan 
kapasitas maksimal 50% dan menerapkan 
protokol kesehatan.
Kampanye kembali nonton film di bioskop.
Pemberian promosi buy one get one free.
Berkoordinasi dengan pemda untuk mulai 
membuka bioskop di area kuning.
Melakukan sertifikasi CHSE 
(cleanliness, health, safety, environmental) 
untuk bioskop.
Bekerja sama dengan Badan Perfilman 
Indonesia (BFI) melakukan vaksinasi bagi 
insan perfilman.

Komedi

Horor Laga
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